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Продолжение читайте 
на > странице 15.

Сергей ЕФИМОВ

Продолжение легендарного 
мультика набрало миллионы 
просмотров и вызвало 
очень неоднозначную 
реакцию зрителей. 

Всего за сутки первую серию реаними-
рованного мультика на Одноклассниках и 
ВКонтакте посмотрели около 15 млн. раз. 
И ведь люди не просто смотрят, а горячо 
комментируют. В основном негодуют. Мне 
тоже сначала не понравилось, а потом я 
раздвинул пелену эпох  - и ничего так. И 
сердце чуть щемит: эх, были годы молодые.

Писатель 
Эдуард УСПЕНСКИЙ:

Неправильное вы 
«Простоквашино» 
сняли!
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2 887 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Александра КОЗЛОВА

Сотовые 
операторы 
зачистят 
владельцев 
серых 
сим-карт.

Мобильные операторы 
начали выявлять анони-
мов  - владельцев так на-
зываемых серых сим-карт, 
зарегистрированных на 
другое лицо. С 1 июня 
вступают поправки к зако-

нопроекту «О связи», ко-
торые обязывают сотовые 
компании идентифициро-
вать каждого абонента. 
Они должны установить 
фамилию, имя, отчество, 
дату рождения, номер па-
спорта. 

Если мобильный опера-
тор не сможет подтвер-
дить личность абонента, 
того отключат от услуг 
связи. После вступления 
поправок в силу пользо-
ватель получит для уточ-
нения данных 15 дней. Но 

операторы начали гото-
вить почву заранее.

Новые поправки вы-
зывают много вопросов. 
Прежде всего непонятно, 
кого именно они затронут. 
Только ли тех, кто купил 
симку в переходе без па-
спорта? Представители 
сотовых компаний ска-
зали «КП»: детали будут 
известны позднее. 

Средней российской семье для счастья 
нужно 75 тысяч рублей в месяц
 Александра КОЗЛОВА

Запросы россиян 
с каждым 
годом только 
уменьшаются.

Понятие нормальной  
жизни у каждого свое. 
Как говорится, кому-то суп 
жидковат, а кому-то жем-
чуг мелковат. Все же со-
циологи решили выяснить: 
а сколько нужно денег рос-
сийской семье из трех чело-
век, чтобы жить безбедно, 
но и не шиковать.

  Согласно опросу хол-
динга «Ромир», каждая 
пятая семья (21%) готова 
нормально прожить при се-
мейном бюджете от 20 до 
45 тыс. руб. в месяц. Две 
трети (66%) претендуют на 
ежемесячный семейный до-
ход в 45 - 120 тыс. руб. И 
13% опрошенных считают, 
что им необходима сумма 
более 120 тыс. руб.Таким 
образом, среднюю россий-
скую семью устроит сово-
купный доход в 75 900 руб.  

 Финансовые аппетиты 
россиян немного снизились 

по сравнению с прошлым 
годом. Исследователи отме-
тили: в этом году впервые 
за все годы наблюдений же-
лаемые доходы оказались 
даже меньше среднеста-
тистических реальных. По 
данным Росстата, средний 
доход семьи из двух рабо-
тающих людей составляет 
78 тыс. руб. Судя по всему, 
россияне адаптировались 
к ситуации, научились 
экономить на необходимом. 
Что привело к более 
трезвым оценкам своих 
повседневных запросов.

Газета нашего города ● Владимир

Владельцам серых сим-карт 
отключат телефоны

Расписание 
пасхальных служб 
и транспорта 
в воскресенье Читайте на > странице 6.
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Старпом 
захваченного 
украинскими 

пограничниками 
российского судна 

«Норд» Юрий Савельев 
(на фото): 

«Держимся 
из последних сил. 

Спасайте нас 
скорее».

Взгляд 
Поклонской:
слушайте радиоблог няшного депутата

17.45

РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА - 

15 руб.
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Дмитрий СМИРНОВ

На Госсовете 
по развитию 
конкуренции президент 
вспомнил
про государственную 
измену.

Тема первого после выборов 
заседания Госсовета победила 
бы в конкурсе самых скучных 
названий - «Приоритетные на-
правления деятельности субъ-
ектов РФ по развитию конку-
ренции». Однако на практике 
тема была важнейшей.

- Хочу сразу сказать - это од-
но из ключевых направлений 
нашей работы, - заявил Пу-
тин. - Без решения этих задач 
ничего мы с вами не сделаем, 
ничего не достигнем.

При этом проблемы с кон-
куренцией в России сейчас 
на всех уровнях, начиная с с 
правового регулирования и 
заканчивая отношением чи-
новников.

- Немало случаев прямого 
игнорирования законов, осо-
бенно со стороны местных 
властей, - констатировал Пу-
тин. - В общем количестве ан-
тимонопольных нарушений со 
стороны федеральных властей 
в 2017 году - 1,2%, а со стороны 

региональных и муниципаль-
ных властей - 98,8%. О чем это 
говорит? О том, что в стране 
должного значения этому не 
придается. Мы считаем, что 
это ерунда какая-то, что ни-
чего страшного, надо порадеть 
родному человечку, условно 
говоря, «своим фирмешкам», 
ГУПам, МУПам... На самом 
деле ущерб для экономики 
страны - колоссальный. Мы 
его просто не ощущаем!

Президент подчеркнул, 
что подходы, основанные на 
поощрении конкуренции, в 
стране используются крайне 
редко.

- Проще работать со своими, 
чем выбирать эффективных 
исполнителей на конкурент-
ном рынке, - сказал Путин. - 
Такие действия ведут к росту 
бюджетных расходов, консер-
вируют отсталые производства 
и низкое качество. В конечном 
итоге от этого страдают граж-
дане России.

Еще одной стороной кар-
тельных сговоров стано-
вится подавление бизнес-
инициативы. Госструктуры 
занимают те ниши, где мог 
бы работать малый и средний 
бизнес.

- Люди считают, что у них 
мало шансов пробиться на 

рынки, плотно занятые гос-
предприятиями, что трудно 
получить госзаказ в честной, 
конкурентной борьбе, - воз-
мутился президент. - Ведь у 
госструктур совершенно дру-
гие лоббистские и финансо-
вые возможности. И доступ к 
кредитам у них намного про-
ще. Да и технологии разыграть 
торги в свою пользу есть, мы 
знаем, как они работают.

Учитывая, что за огромным 
столом в Георгиевском зале 
Кремля сидели практически 
все губернаторы, следующий 
тезис главы государства был 
для многих очень неприятен.

- Хотел бы обозначить еще 
одну важную проблему - так 
называемый региональный 
протекционизм, - сказал 
Путин. - Мотивы понятны: 
регионы стремятся создать 
благоприятные условия для 
местных производителей, 
упростить им доступ на ры-
нок. Между тем хочу, что-
бы вы сейчас все услышали, 
местный производитель - это 
значит российский, не какой-
то квасной! Это чрезвычайно 
важно. А мы наблюдаем такой 
региональный протекционизм 
даже у регионов, которые на-
ходятся в передовиках. Это 
абсолютно недопустимо!

Свою роль в борьбе за кон-
курентную среду пытались 
внести многие участники Гос-
совета, порой звучали весьма 
неожиданные предложения.

- У нас веб-камеры висят 
по всей стране, - заявил Вла-
димир Жириновский. - Пусть 
дадут снимки, как люди идут 
на работу во всех субъектах. 
Посмотрите, где самые ра-
достные лица, там хороший 
губернатор, а где самые мрач-
ные - даже не нужны отчеты.

- Если мы такой критерий 
введем, завтра все будут улы-
баться, - отреагировал Пу-
тин. - Но вряд ли это отразит 

реальное положение в эконо-
мике.

Завершил Госсовет прези-
дент тем, что роль ФАС может 
быть усилена, хотя превращать 
агентство в силовой орган по-
ка преждевременно.

- Мы знаем, как складыва-
лось антимонопольное зако-
нодательство в тех странах, 
которые сейчас называют раз-
витыми, - напомнил Путин. - 
Более жестокое наказание, 
чем за нарушения антимоно-
польного законодательства, 
могло быть только за госизме-
ну и за убийство. Хочу, чтобы 
все это услышали.

В Великий четверг (на Руси его именуют также Чистым) 
на литургии в храме Христа Спасителя Патриарх Кирилл 

омыл ноги двенадцати священнослужителям. 
По примеру Иисуса Христа - в знак любви и смирения.  

ЗДОРОВЬЕ

Ученые 
опровергли мифы 
об опасности 
микроволновок

ПРИЯТНОГО 
АППЕТИТА!

Лучшие 
рецепты блюд 
на Пасху

ЗВЕЗДЫ

«Унижала при друзьях...»: 
бывший муж Виктории 
Дайнеко впервые рассказал 
о причинах развода с певицей Ру
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Александр БОЙКО

В России 
предотвращено 
25 терактов.

В Москве собралась VII 
Международная конферен-
ция по безопасности, на ко-
торую приехали силовики из 
103 стран, в том числе 31 
министр обороны. 

Вот о чем сказал на 
этой конференции Сергей 
Ш ойгу:

- Сегодня мир проходит 
через переломный этап, 
все чаще делается ставка 
на силовое разрешение 
противоречий. А претензии 
отдельных стран на исклю-
чительность являются им-
пульсом новой гонки воору-
жений.

Высказался Шойгу и по 
поводу американских войск 
в Европе:

- НАТО в Прибалтике 
и Польше разместили 
10-тысячный контингент, 
имеющий все виды насту-
пательных вооружений. Ак-
тивизируется деятельность 
флотов США и других стран 
НАТО в Черном и Балтий-
ском морях. Безопасность 
одного государства не долж-
на обеспечиваться за счет 
безопасности другого.

Директор Службы 
внешней разведки Сер-
гей Нарышкин констати-
ровал возвращение времен 
холодной войны:

- Нельзя доводить до но-
вого карибского кризиса. 
Борьба с несуществующей 
«российской угрозой» стала 
настоящей идеей фикс в по-
литике Вашингтона.

А директор ФСБ Алек-
сандр Бортников заявил:

- Число убитых и раненных 
террористами в 2017 году в 
мире превысило 32 тысячи 
человек. Ежегодно совер-
шается свыше 1600 терак-
тов. В России в 2017-м было 
предотвращено 25 терактов, 
совершено 4. Удалось пре-
дотвратить еще одну атаку 
благодаря информации ту-
рецких партнеров. Все терак-
ты координировались посред-
ством мессенджеров, в том 
числе с территории Сирии 
и Ирака. Идет масштабное 
использование шифрован-
ных интернет-коммуникаций 
и криптовалют в схемах уда-
ленного управления терро-
ристической деятельностью 
и ее финансированием.

Дмитрий Смирнов
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 на Радио «КП».

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Шойгу объяснил, кто 
раздувает гонку вооружений
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Владимир ПУТИН:

Чиновники считают - 
нужно порадеть родному 
человечку, своим фирмешкам

Перед началом заседания Госсовета Владимир Путин 
и премьер Дмитрий Медведев пожали друг другу руки. 

Россия
www.kp.ru
 06.04.2018 Картина дня: в верхах
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Дмитрий ДИБРОВ, ведущий программы
«Кто хочет стать миллионером?»:

- А зачем? Я лично смотрел ЕГЭ у детишек моих друзей. 
Ответить на эти вопросы очень-очень просто. А кретин и так 
ошибется, и этак. Лоботрясу ведь так просто жить! Сходит в 
армию, а через год его с руками оторвут в любом шиномонта-
же. Ну кому-то нужно переобувать покрышки. И надо понимать 
главное - есть просвещение, а есть образование. Мы, взрослые, 
обязаны давать просвещение - человек должен уметь читать и 
писать. А вот образование приходится добывать. Умные детки 
сами зачитываются учебником химии или Достоевским.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Я был против его введения. И сейчас резко против ЕГЭ. Но 

моя позиция сложнее. Мало просто взять и отменить. Нужно 
понять, чем заменять, какую именно систему образования мы 
строим. Я делал интервью с министром образования Василье-
вой. И, как я понимаю, она думает, что систему ЕГЭ нужно 
оставить.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Нужно оставлять то, что показывает эффективность. В 

России в школах надо сделать так, чтобы было стыдно не 
учиться. Вот у нас двое детей из шести учились за границей. 
Самое важное - это мотивация. Здесь они не учились, как ни 
бейся. А там с учебниками не расставались. Я понять не мог, 
что происходит. А просто нужно сделать учебу модным трендом. 
У нас же пиарят всякие «Дом-2» и легкие деньги.

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Нет, надо трансформировать. Но творческую часть нужно 
вернуть. Смешаем тесты и устные ответы, например, литера-
туру нужно сдавать в виде собеседования. А то мы сейчас 
разрушим то, что строили много лет. И эта отмена приведет 
только к трагедии.

Инна СИРОТКИНА, учитель:
- Я бы вернула старую версию экзаменов. А то у нас вся 

учеба в старших классах свелась к дрессировке школьников. 
Их натаскивают только на решение тестов.

Павел ЖАВНЕРОВ, психолог:
- Надо снять высокое напряжение вокруг ЕГЭ. А то ученики 

идут на экзамен чуть не под конвоем - мобильники отнимают, 
ставят металлоискатели. Тут любой человек все нервы потратит.

Алена, читательница сайта KP.RU:
- Нельзя, чтобы один тест решал всю жизнь ребенка. Когда 

не смог сдать - и уходишь со справкой. Это неправильно. Дайте 
возможность пересдавать предметы, не гробьте человеку жизнь!

За последние сутки наш сайт посетили

2 миллиона 887 тысяч человек

Картина дня: будущее школы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

СКАЗАНО

«Я считаю, 
что мы долж-
ны отказаться 
от ЕГЭ… Зада-
чи, которые мы 
должны решить, 
прежде всего 
связаны с тем, 
чтобы карьера 
ученого была 
привлекательной в стране. У нас пре-
стиж ученых очень невысок. И вообще 
говоря, это начинается со школы. И мы 
обязательно должны в этой начальной 
траектории внести существенные из-
менения, вернуть научную часть».

(Александр СЕРГЕЕВ, 
президент Российской академии 

наук, - на Московском 
экономическом форуме.)

Нужно ли отменять ЕГЭ?

Главный академик наехал 
на Единый госэкзамен

ОТВЕЧЕНО

«Система ЕГЭ укрепляет 
развитие единого образо-
вательного пространства 
и дает возможность жите-
лям всей страны поступать 
в вузы на равных условиях 
вне зависимости от места 
проживания, обеспечивая 
прозрачную и объективную 
систему итоговой аттеста-
ции учащихся».

(Ольга ВАСИЛЬЕВА, 
министр образования 

и науки РФ.)

А министр образования 
и науки школьное испытание 
в обиду не дала.

СНОВА СКАЗАНО
«ЕГЭ, который сейчас 

ориентирован на фор-
мальное запоминание 
данных, не является той 
системой, которая сти-
мулирует поиск и отбор 
творческих личностей… 
Я вообще противник вся-
ких революций - взять 
все в одночасье и отме-
нить. Если мы говорим о 
Едином государственном 
экзамене, то этот экзамен 
может быть в значитель-
ной степени переформа-
тирован таким образом, 
чтобы в нем прежде всего 
оценивались бы творче-
ские возможности чело-
века».

(Александр СЕРГЕЕВ, 
президент Российской 

академии наук, - 
в интервью РИА 

«Новости».)

70,59
- 39 коп.

68,0
+ 1,5%

57,58 
- 18 коп.

Александр МИЛКУС

Рассказываем, на что 
могут пойти деньги.

В распоряжение «КП» попал 
доклад Центра стратегических 
разработок и Высшей школы 
экономики. Документ может 
стать основой новых майских 
указов президента в области 
образования. Рассказываем, 
что в нем, максимально корот-
ко и ясно. Там 12 «бодрящих» 
шагов.

1 Больше вкладывать в ран-
нее развитие детей - от 0 до 

3 лет. По оценкам психологов, 
проблемы в школьном возрас-
те более чем на 50% связаны 
с трудностями в раннем раз-
витии. Предлагается адресно 
поддерживать неполные и ма-
лообеспеченные семьи.

2 Развивать цифровые тех-
нологии в школе. Изба-

виться от бумажных учебников. 
Педагогам дать возможность 
проходить онлайн-курсы от 
лучших учителей и профессо-
ров вузов.

3 Завершить самый мас-
штабный за всю историю 

России проект строительства 
новых и реконструкции ста-
рых школ (он уже идет). Это 
позволит к 2024 году переве-
сти все школы на учебу в од-
ну смену (сейчас кое-где дети 

учатся в три!). Ежегодно соз-
давать 70 тысяч мест для детей 
ясельного возраста.

4 Создать систему профи-
лактики и коррекции труд-

ностей в обучении. 
В России слишком много 

отстающих детей. Ввести до-
полнительные ставки воспита-
телей, психологов, тьюторов. В 
колледжах ввести подготовку к 
сдаче ЕГЭ. В вузах ввести со-
циальные стипендии в размере 
80% от регионального прожи-
точного минимума.

5 Радикально обновить си-
стему технологического 

образования в школах и кол-
леджах. Подключить к этому 
продвинутые вузы. Перевести 
треть программ в колледжах в 
престижные программы при-
кладного бакалавриата, а еще 
треть - в короткие программы 
получения конкретных квали-
фикаций.

6 Поддерживать таланты, в 
том числе совместно с ву-

зами и в онлайн-формате.

7 Развивать систему непре-
рывного образования, 

так как знания, полученные в 
школе и в университете, бы-
стро устаревают. Сформиро-
вать 200 центров образования 
взрослых.

8 Передать в состав вузов 
бизнес-инкубаторы и тех-

нопарки. Сформировать но-

вое кадровое «ядро перемен» 
из молодых преподавателей и 
исследователей.

9 Поддерживать фундамен-
тальную науку в универси-

тетах. В частности, выделить 
гранты для исследований аспи-
рантов на уровне средней за-
работной платы по региону. 
И при этом увеличить продол-
жительность аспирантуры до 
4 - 5 лет.

10 Активнее экспорти-
ровать образование. 

Построить современные сту-
денческие городки, чтобы 
конкурировать с китайскими 
вузами.

11 Осовременить содер-
жание школьного об-

разования.

12 П е р е п о д г о т о в и т ь 
управленческие ко-

манды в школах, колледжах 
и вузах. Профессия учителя 
должна войти в пять наибо-
лее привлекательных для детей 
профессий, а зарплата соста-
вить в среднем не менее 125% 
от средней по региону.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На реформу образования 
предлагают потратить 8 трлн. рублей

Подробности 
и обсуждение доклада - 
в разделе 
«Образование» на сайте kp.ru. 

Там же ждем ваших откликов!

ПРО ДЕНЬГИ
Бюджетные расходы на об-

разование к 2024 году должны 
составить минимум 4,8% ВВП 
(сегодня - 3,5% ВВП) - это около 
8,3 триллиона рублей.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Арктике будут работать корабли без экипажей
Игорь ФЕКЛИСТОВ

Специалисты 
«Росатама» 
разрабатывают 
цифровую модель 
судов будущего.

Когда-то такое могло пока-
заться фантастикой и фанта-
зией из далекого будущего. Но 
будущее, как мы знаем, уже 
наступает. Специалисты Рос-
сийского федерального ядер-
ного центра - Всероссийского 
научно-исследовательского 
института экспериментальной 
физики (РФЯЦ-ВНИИЭФ), 
который является одним из 
флагманов госкорпорации 
«Росатом», сейчас разраба-
тывают цифровую модель 
безэкипажного судна (БЭС).

Суда без экипажа? Имен-
но так. Такие корабли бу-
дут управляться с помощью 
специальных программ и 
сложнейших алгоритмов на 
большом расстоянии. Об эф-
фективности такой системы 
ученые и специалисты гово-
рят довольно давно. Напри-
мер, при конструировании и 
постройке новых судов, а тем 
более предназначенных для 
работы в суровых условиях, 
самые большие затраты ка-
саются создания инфраструк-
туры для обеспечения жизни 

экипажа. Кроме этого, по ста-
тистике, до 80% инцидентов 
на морском и речном транс-
порте происходит по вине 
персонала. Если взять миро-
вую статистику, то каждый 
день ошибки экипажа обхо-
дятся владельцам судов в кру-
гленькую сумму - около 1,5 
миллиона долларов. В день!

- Безэкипажное судовожде-
ние - это наиболее перспек-
тивное направление при-
менения информационных 
технологий в области мор-
ского и речного транспорта, - 
объясняют в «Росатоме».

Что такое цифровая мо-
дель? Это компьютерная мо-
дель корабля, до мельчайших 
деталей повторяющая все ка-
чества и функции реального 
судна. До строительства ре-
ального условного атомно-
го ледокола нужно отточить 
его работу в виртуальности, 
предусмотреть огромное ко-
личеств факторов. Это - пер-
вый этап большой работы.

- При создании цифровой 
модели безэкипажного судна 
станет возможным получить 
существенные улучшения в 
конструкции корпуса, от-
казаться от надстройки, 
разместить в носовой части 
грузовой трюм, оптимизи-
ровать соотношение разме-
ров судна, не боясь неблаго-

приятного влияния резкой 
качки на экипаж, исклю-
чить системы обеспечения 
жизнедеятельности, - го-
ворят специалисты РФЯЦ-
ВНИИЭФ. - Также можно 
увеличить площади грузовых 
отсеков и сроки плавания 
судна.

На таких кораблях вместо 
членов экипажа будут рабо-

тать приборы, которые смо-
гут мониторить работу всех 
систем судов, проводить диа-
гностику. В тяжелых арктиче-
ских условиях это даст серьез-
ный экономический эффект.

Проект строительства 
безэкипажных кораблей - 
совместная работа РФЯЦ-
ВНИИЭФ с Крыловским 
государственным научным 

центром и Институтом оке-
анологии имени Ширшова 
РАН. В марте проект пре-
зентовали на совещании в 
Агентстве стратегических 
инициатив.

Создание судов, которые 
функцинируют без экипажа, - 
это общемировая тенденция. 
Она связана прежде всего с 
двумя факторами. Интенсив-
ность перевозок по морям и 
рекам из года в год только 
увеличивается, кораблей ста-
новится все больше, но при 
этом квалифицированного 
персонала все меньше. В кон-
це 2018 года свое первое элек-
трическое автономное без-
экипажное судно планируют 
спустить на воду норвежцы. 
В 2019-м - англичане. Такие 
же программы есть сейчас у 
Китая, Франции, Нидерлан-
дов, группы компаний в ЕС.

В России планируют в бу-
дущем строить безэкипаж-
ные суда разных типов - 
научно-исследовательские, 
спасательные, транспортные 
и др. Это одна из целей На-
циональной технологической 
инициативы «Маринет» - 
там записано, что Россия 
должна получить приоритет 
в создании и применении 
технологий безэкипажного 
судовождения гражданского 
назначения.
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Цифровая модель безэкипажного судна для Арктики.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
РФЯЦ-ВНИИЭФ, он же Саровский ядерный центр, изве-

стен на весь мир прежде всего как место, где были разработаны 
первые отечественные атомная и водородная бомбы. Центр был 
основан в 1946 году и по сей день решает сложные оборонные 
и научные задачи. Но сегодня есть в его работе и гражданские 
направления. Специалисты центра производят суперкомпьютеры 
и имеют собственные уникальные цифровые разработки, которые 
позволяют имитировать моделирование самых сложных систем.

Ася ХОВАНСКАЯ

Американский 
лидер позавтракал 
с прибалтами.

Дональд Трамп при-
гласил в Белый дом на 
рабочий ланч прези-
дентов Латвии, Литвы 
и Эстонии. Разговор 
вышел любопытным. 
Приводим наиболее ин-
тересные фрагменты из 
речи президента США.

САМЫЙ ЖЕСТКИЙ
С РУССКИМИ

- Вероятно, никто 
(из предшественни-

ков. - Ред.) не был бо-
лее жестким по отно-
шению к России, чем 
Дональд Трамп. Если 
мы поладим с Россией, 
то это было бы хорошо, 
а не плохо. И почти все 
согласны с этим, кро-
ме очень глупых людей. 
Есть огромная вероят-
ность, что у меня будут 
хорошие отношения, 
и запомните вот что: 

ладить с Россией - это 
хорошо, ладить с Кита-
ем - это хорошо, ладить 
с другими государства-
ми, в том числе с ваши-
ми тремя странами, - то-
же хорошо.

ПОЧЕМУ ГЕРМАНИЯ
ПЛАТИТ МОСКВЕ, 
А НЕ НАТО

- Многие страны не 
платят (оборонные рас-

ходы в НАТО. - Ред.). И 
даже Германия платит 
1%, и они даже не пла-
тят целый 1%. Герма-
ния строит газопровод 
(«Северный поток-2». - 
Ред.) в Россию и со-
бирается заплатить ей 
миллиарды долларов 
за энергоносители. И 
я спрашиваю, что слу-
чилось? Каким обра-
зом Германия платит 

огромное количество 
денег России при стро-
ительстве газопровода? 
Это нехорошо.

«ХОЧУ УЙТИ 
ИЗ СИРИИ»

- Я хочу уйти оттуда, 
хочу вернуть наших 
солдат домой, хочу на-

чать восстанавливать 
нашу страну. Время 
пришло. Мы действо-
вали очень успешно 
против «Исламского 
государства» (запре-
щено в РФ. - Ред.), мы 
можем превзойти в во-
енном плане кого угод-
но, но иногда приходит 
время вернуться домой. 
Мы очень серьезно ду-
маем об этом.
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- Это 
он о нас, 

Ка-а-алью!

- Эт-т-то 
он о ком?

- И чего 
это я 

старалась быть 
самой прилежной 

подружкой 
Штатов?

Во время встречи в Белом доме Дональд Трамп (справа) сильно удивил своих прибалтийских гостей (слева направо): 
президента Латвии Раймондса Вейониса, президента Эстонии Керсти Кальюлайд и президента Литвы Далю Грибаускайте.

Дональд ТРАМП - президентам стран Балтии: 

Поладить с Россией - это хорошо. 
С этим не согласны только очень глупые люди!

- Только 
очень глупые 
люди не хотят 

поладить 
с Россией.
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Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

ФСБ обвинила уральских 
пенсионеров  
из-за топографических 
схем, купленных 
в магазине. Журналист 
«Комсомолки» 
разбирался  
в возникшем парадоксе.

«Тайны 
ДЛЯ ИнОСТРаннОй 
РаЗВЕДКИ»

Новость о поимке двух не-
состоявшихся «шпионов» из 
Екатеринбурга вылилась во 
всероссийский скандал. Со-
трудники федеральной служ-
бы безопасности рапорто-
вали, что у них на руках все 
карты против злодеев: «Мы 
обнаружили дома у задер-
жанных целые стопки карт 
Генштаба Вооруженных сил 
России. Сипачев к тому же 
пользовался GPS на своих 
планшетах, чтобы помечать 
нужные места на местности. 
Группа лиц планировала пе-
редать иностранной стороне 
секретные топографические 
материалы».

Но что удивительно, госу-
дарственных вредителей не 
арестовали, а лишь предупре-
дили. «Задержанным объявле-
ны официальные предосте-
режения о недопустимости 
действий, создающих условия 
для совершения преступле-
ний «государственная изме-
на» и «шпионаж», - подыто-
жили представители ФСБ.

СЕКРЕТы ПОЛИШИнЕЛЯ
Один из «шпионов» - 

64-летний пенсионер, в про-
шлом геодезист Геннадий 
Сипачев. Вместе со своим 
69-летним другом Геннадий 
Степанович увлекается туриз-
мом. Приятели любят поко-
рять лесные чащи. Чтобы луч-
ше ориентироваться на месте, 
им и нужны карты.

- Если вы откроете Гугл-
карту в интернете, то видно 
все вплоть до домишек. Но в 
лесу там обозначается лишь 
голое место. Ни рельефа, ни 
просек, ни болот, - уверяет 
Сипачев. - Представляете, 
пойдете вы по карте в телефо-
не: будете думать, что впереди 
земля, а попадете в трясину.

Пенсионеры не отрицают, 
что у них действительно наш-
ли «карты Генштаба населен-
ных пунктов и островов». На 
всех был гриф «Секретно». Но 
вот только датированы эти до-
кументы 70 - 80-ми годами 
прошлого века. А потому пу-
тешественники были увере-
ны, что они уже не представ-
ляют тайны.

- Этим картам 40 лет в 
обед, - удивляются наши пен-
сионеры. - Они лежат в ин-
тернете в открытом доступе. 
Даже в зарубежных библио-
теках есть. Я просто списался 
с картографом из Харькова. 
У него оказались карты, ко-
торые нужны мне, а у меня 
были экземпляры, которые 

заинтересовали его. Вот мы 
и обменялись. Но после этого 
ко мне пришли из ФСБ. 

«В нИХ ЗаВОРаЧИВаЛИ 
КОЛБаСУ»

Уверенности в том, что эти 
карты потеряли секретность, 
старикам-«разбойникам» до-
бавило то, что раньше они бы-
ли в свободной продаже.

- В 90-е годы лежали в 
книжных магазинах Екате-
ринбурга. Там я и купил те 
самые экземпляры, - добав-
ляет Сипачев.

Кстати, с пенсионерами со-
гласны даже военные. Карты 

70-х годов сейчас действи-
тельно устарели и не пред-
ставляют для разведки других 
стран никакой значимости.

-  Всю литературу, которая 
была засекречена в советских 
Вооруженных силах, в стра-
нах СНГ можно купить на ба-
рахолках, - делится офицер в 
отставке Владимир Лешов. -  
Я сам видел, как в карты из 
70-х заворачивали колбасу. 
По-моему, это дело с аре-
стом - недоразумение какое-
то. Я вот сейчас прямо набрал 
«карты генерального штаба» 
в интернете, и там куча всего 
по данной тематике.

Наш собеседник прямо го-
ворит: с появлением GPS и 
спутников  карты отошли на 
второй план.

- С Google-карт, конечно, 
видно военные объекты, во-
енные заводы, - поясняет Ле-
шов. - Враги просвещенные 
все. Со спутника можно по-
считать даже, сколько бро-
нетранспортеров выгнали из 
боксов. В новых реалиях люди 
работают по-новому. И все 
секретить надо по-новому.

а ШПИОн -  
ВСЕ ЖЕ наСТОЯЩИй!

В ФСБ лишь вздыхают, ког-
да мы начинаем по телефону 
защищать незадачливых ста-
риков.

- Главное, что нужно знать 
о биографии Сипачева: в 2008 
году его судили за похожее 
преступление, - объясняют 
силовики. - Десять лет назад 
Геннадий Степанович через 
интернет передавал разведы-
вательным структурам США 
секретные карты Генштаба 
Вооруженных сил РФ. Муж-
чина по заданию разведки 
Вашингтона собирал карты, 
сканировал их и отправлял в 
Пентагон. Американцы со-
бирались их использовать для 
корректировки систем наве-
дения крылатых ракет. В то 
время он признал свою 
вину и получил 

минимальный срок - 4 года 
колонии. Поэтому теперь и 
находится под особым наблю-
дением.

Военные эксперты лишь 
усмехаются этому заявлению. 
Ведь по законам боевой так-
тики, географические коор-
динаты на секретных картах 
вносятся со смещением - они 
не совпадают с реальными.

- Важные карты Генштаба 
действительно шли со сме-
щением градусов и минут, 
- говорит военный эксперт, 
полковник Михаил Тимошен-
ко. - Чтобы пора зить цель, 
необходимы специальные 
таблицы к картам - какие по-
правки вводить при расчете 
координат.

Когда мы спрашиваем 
Сипачева про предыдущее 
уголовное дело, тот сразу от-
правляет к своему адвокату 
(какой продвинутый пен-
сионер!).

- Геннадий Степанович ак-
тивно увлекается туризмом и 
географией, - говорит юрист 
Павел Василевский. - Его 
коллекция карт считается 
одной из лучших в мире. В 
своих блогах коллекционе-
ры советуют обращаться за 
консультациями именно к 
Сипачеву. И в тюрьму мой 
клиент попал так: Геннадий 
Степанович контактировал 
с американской картогра-
фической организацией. Те 
попросили прислать ред-
кие карты... Увы, с нашим 
законодательством любого 
владельца подробных карт 
можно записать во враже-
ские агенты.

Шпионы с картами, 
дорога дальняя

 ■ КОммЕнТаРИй эКСПЕРТа

«это не коллекционный 
материал»

- Коллекционирования топографических карт в России нет, - объ-
ясняет председатель Клуба коллекционеров Екатеринбурга 
Владимир Овсянников.  - Это не коллекционный материал. 
Карты можно перепечатать, наделать кучу копий. И нигде в дей-
ствующем законодательстве не запрещается собирать карты. 
Мы отслеживаем законы по этим вопросам. Нигде запретов нет, 
что такой вид карт запрещено коллекционировать. Конечно, 
передача этих карт за границу, если они секретные, запрещена. 
Но в 90-е их запросто продавали и даже выкидывали целыми 
коробками. С тех времен они и просочились в население. При 
бардаке в 90-е годы это все выплыло на рынок потребительских 
услуг простых граждан. 

Видео 
задержания 
«шпионов» -  
на сайте kp.ru
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Сипачев не скрывает, 
что переписывался 

с украинцем.
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За продажу и даже просто передачу таких документов 
легко можно отправиться в тюрьму на 10 лет.
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Пенсионер купил весь 
улов ФСБ в книжном 

магазине еще в 90-е годы.

ВОПРОС - 
РЕБРОм

Будет ли убран 
гриф секретности?

- Поправки в Уголовный кодекс вносить надо. Но за-
конодательство не должно быстро и оперативно меняться 

из-за одного инцидента. У нас есть профильное Министерство 
обороны, чьи интересы здесь затронуты. Если Минобороны по-

считает нужным выйти с такой законодательной инициативой, то 
Госдума рассмотрит законопроект по снятию грифа «секретно» 
со старых топографических карт, - говорит депутат Государ-
ственной думы Андрей Альшевских.
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Ольга МАКАРОВА

Посетителей просят 
их не кормить.

На днях в соцсетях появилось 
видео, снятое, как утверждает 
его автор, в парке «Дружба». 
Два крупных лося с аппетитом 
поедают сухую листву. Причем, 
животные в упор не видят чело-
века с камерой и продолжают 
заниматься своими делами. 

В Дирекции особо охраняемых 
природных территорий, к кото-
рым относится и «Дружба», под-
твердили - это не фейк, засняты 
наши, местные лоси. Обитают в 
парке они всю зиму.

- Эти лоси - самка с детены-
шем, - рассказала начальник 
Дирекции ООПТ Ольга Кани-

щева. - Они обитают в парке с 
начала зимы, поэтому, видимо, 
людей почти не боятся. Привык-
ли. Мы не хотели создавать ажи-
отаж вокруг их нового места оби-
тания. Скорее всего они пришли 
со стороны железной дороги из 
поймы Клязьмы: парк «Дружба» с 
обеих сторон граничит с жилыми 
территориями, больше неоткуда. 
Их появление - обычная сезонная 
миграция. Просто у нас они оста-
лись надолго. Как только зима 
кончится, мы ожидаем, что они 
пойдут дальше.

При этом подходить близко 
к лосям, и тем более кормить 
их, специалисты не советуют. 
Можно прикормить животных, 
и они не захотят уходить, а для 
жизни лосей в нашем городе 
условий нет.

Картина дня: Владимир

Алексей СУХОВ

А в субботу 
весь день 
можно будет 
освятить куличи.

Праздничные бого-
служения проходят с 
Вербного воскресенья, 
то есть с 1 апреля, одна-
ко, начиная с субботы, 
все богослужения будут 
носить особо торже-
ственный характер.

Естественно, внима-
ние всех православных 
Владимирской области 
будет приковано к глав-
ному храму Владимир-
ской епархии - Успен-
скому собору. В субботу 
службы здесь состоятся 
в следующие часы:

2.00 - Утреня, Чин по-
гребения

6.30 - ранняя литургия
9.00 - поздняя литур-

гия
Всю субботу около 

всех храмов будут ос-
вящать яйца и куличи. У 
Успенского собора под 
это выделены опреде-
ленные часы. Пасхаль-
ные продукты можно 
будет освятить каждый 
час, начиная с 13.30 и 
заканчивая в 19.30.

Непосредственно 
пасхальное богослуже-
ние начнется, как и в 
большинстве храмов, в 
23.00. Около полуночи 
начнется Пасхальная 
Заутреня, после кото-
рой совершается Боже-
ственная Литургия.

Днем 8 апреля все 
православные соберут-
ся на крестный ход. Он 
пройдет в центре Вла-

димира. В 15.00 около 
Золотых ворот состоит-
ся встреча Благодатного 
огня, а затем крестный 
ход отправится к Успен-
скому собору.

В связи с этим с 15.00 
до 18.00 центр города 
перекроют для всех ви-
дов транспорта. Улицы 
Дворянская, Большая 
Московская, Большая 
Нижегородская закро-
ют на участке от улицы 
Студеная гора до пло-
щади Фрунзе.

Весь транспорт пустят 
в объезд по улицам Сту-
деная гора, Дзержин-
ского, Октябрьскому 
проспекту, Лыбедской 
магистрали, Гагарина, 
2-й Никольской, Кня-
гининской, Никитской, 
Луначарского, Усти-на-
Лабе.

Автобусы №№ 1С, 5, 
6С, 12С, 15, 17, 22, 25, 
26, 27, 28, 36 поедут по 
улицам Дзержинского, 
Октябрьскому проспек-
ту и Лыбедской маги-
страли.

Троллейбусы поедут 
по маршрутам:

№1 - ул.Фатьянова 
- Рябинка - пр-т Стро-
ителей - ул.Горького 
- ул.Мира - театр «Раз-
гуляй».

№5 - ул.Фатьянова 
- Рябинка - пр-т Стро-
ителей - ул.Горького 
- ул.Мира - ул.Усти-на- 
Лабе - Вокзал.

№7 - пр-т Ленина - Ря-
бинка - пр-т Строителей 
- ул.Мира - ВЭМЗ.

№8 - Рябинка - пр-т 
Строителей - ул.Горького 
- ул.Мира - ул.Усти-на-
Лабе - Вокзал.

 ■ ЦИФРА ДНЯ

рублей компенсации морального 
вреда получили суздальские врачи 
за невыплату зарплаты

500
Зарплата медикам Суздальской районной боль-

ницы должна была быть повышена еще 1 июня 
прошлого года - тогда вышло постановление пра-
вительства. Но руководство больницы ровно с этой 
даты срезало им надбавки за стаж непрерывной 

работы - а это от 30 до 80% зарплаты. В итоге 
врачи и медсестры стали получать даже меньше.

Тогда медики подали в суд и иск выиграли. Все 
надбавки им велено вернуть. А вот моральный вред 
суд оценил в 500 рублей на каждого.

Ирина МАЛЬЦЕВА

Прокуратура 
рассказала, какие 
торговые центры 
и кинотеатры после 
пожарных проверок 
под угрозой закрытия.

Массовые проверки нача-
лись после трагедии в Кеме-
рово. Пока проверяют не все 
заведения региона, а только 
самые крупные. Таких набра-
лось триста. Всего по области 
уже проверено 149 объектов. 
Возбуждено 122 администра-
тивных дела.

БЕЗОПАСНЫХ ТОРГОВЫХ 
ЦЕНТРОВ НЕТ

- Мы проверяли не только 
пожарную безопасность, но 
и порядок строительства - из 
чего строили, кто давал разре-
шения, а так же, как эксплуа-
тировали здание, - рассказал 
прокурор Владимирской об-
ласти Игорь Пантюшин. - До 
конца года проверим и все 

остальные заведения. Их в 
регионе около тысячи.

Во Владимире лидером 
по числу грубых нарушений 
стала «Копеечка» на Боль-
шой Нижегородской. Там 
их насчитали 32 - незакон-
ная установка лифтов, разме-
щение детского центра «Ан-
тошка» на четвертом этаже, 
отсутствие автоматической 
системы пожаротушения, 
слишком узкие пожарные 
выходы. «Торговые ряды» -  
27 нарушений, в том числе 
отсутствие автоматической 
системы пожаротушения, 
огнетушителей мало, неко-
торые из них неисправны, 
незаконная перепланировка.

В ЦУМ «Валентина» оказа-
лись заперты эвакуационные 
выходы, пожарная сигнализа-
ция и автоматическая систе-
ма пожаротушения не на всех 
этажах, система дымоудале-
ния не работала, добраться 
до пожарных кранов мешала 
мебель. Похожие проблемы и 
в «Славянском базаре».

В «Самохвале» отделы с не-
фтепродуктами и электро-
щитки не разделены противо-
пожарными перегородками, 
нет противопожарной двери в 
помещении с горючими мате-
риалами, а в некоторых мага-
зинах пожарные извещатели 
просто убрали.

Немало претензий и к 

«Крейсеру» - там незаконная 
перепланировка на 4 этаже 
сочетается с запертыми эва-
куационными выходами. В 
«КиноМаксе» эвакуацион-
ные выходы заперты, стены 

в зрительном зале отделаны  
горючими материалами, по-
жарные рукава не присоеди-
нены к пожарным кранам. 
В области больше всего пре-
тензий к ТРЦ «Ковров-молл».

ИСПРАВИТЬ 
ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ

В прокуратуре обещали 
проверить и тех, кто выдавал 
разрешения на незаконную 
перепланировку.

- Некоторые разрешения 
были выданы с нарушени-
ями, обязательно проверим 
коррупционную составляю-
щую. Сейчас устранение всех 
нарушений на особом кон-
троле. Для того, чтобы убрать 
больше половины из них, не 
требуется финансовых вло-
жений, нужно разобрать 
выходы, провести инструк-
таж сотрудников, повесить 
таблички с телефонами по-
жарных служб. Если в тече-
ние двух недель владельцы 
центров не сделают это, их 
деятельность будет приоста-
новлена до полного устра-
нения нарушений, - говорит 
Игорь Пантюшин.

Пока в списке «кандида-
тов на выбывание» десять 
торговых центров и киноте-
атров, пять из них находятся 
во Владимире: «Крейсер», 
«Торговые ряды», «Копееч-
ка», «Самохвал» и «Факел». 
Один кинотеатр в Муроме 
и торговый центр «Красная 
работница» в Киржаче уже 
закрылись добровольно.

В парке «Дружба» 
поселились лоси

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК ■ В ОБЪЕЗД

Центр в Пасху перекроют на три часа

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На прошлой неделе «по техни-

ческим причинам» приостанови-
ли работу музейного Детского 
центра в «Палатах». Якобы до 
устранения нарушений пожарной 
безопасности. Однако, по данным 
прокуратуры, претензий к центру 
нет. Последняя проверка выяви-
ла несколько незначительных на-
рушений, которые немедленно 
устранили.

Владимир 
может остаться 
без «Крейсера» 
и «Самохвала»

На устранение нарушений дали две недели. После этого - повторная 
проверка и приостановка деятельности, если не исправятся.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Гааге прошла 
внеочередная сессия 
Организации 
по запрещению 
химического 
оружия (ОЗХО) - 
эксперты 
обсуждали 
химатаку 
на завербованного 
Британией 
россиянина.

Напомним, месяц назад в 
городе Солсбери английский 
шпион Сергей Скрипаль с до-
черью Юлией отравились не-
ким нервно-паралитическим 
ядом. В чем Великобритания 
сразу же обвинила Москву, 
раздув мощную русофоб-
скую истерию. «В знак со-
лидарности с Лондоном» 
Запад и его сателлиты вы-
слали почти полторы сотни 
наших дипломатов. Теперь 
же потомки бриттов реши-
ли окончательно припечатать 
«российских отравителей», 
подключив самую автори-
тетную международную 
структуру в деле борьбы 
с химоружием  - ОЗХО. Но 
нашла клюшка для гольфа 
на камень: 14 стран-членов 
(включая Китай, Азербайд-
жан, Иран и другие) под-
держали «пророссийскую» 
резолюцию об объективном 
международном расследо-
вании.

НАШЕ ХИМОРУЖИЕ 
ДАВНО УНИЧТОЖЕНО

- Есть все основания ду-
мать, что отец и дочь Скрипа-
ли стали жертвой действий, 
напоминающих террористи-
ческий акт, - заявил постпред 
России при ОЗХО Алек-
сандр Шульгин на пресс-

конференции по 
итогам заседа-
ния. - Мы настаи-
ваем на участии 
российских экс-
пертов в рас-
следовании. И в 
этом у нас есть 
реальная под-
держка между-

народного сообщества. В 
начале сессии посол Ирана 
зачитал заявление с требо-
ванием о совместном рас-
следовании. Его поддержали 
Китай и ряд наших партнеров 
по СНГ. В ответ на это кон-
структивное предложение 
пролились потоки лжи и гу-
стой русофобии. Как под ко-
пирку прозвучали заявления 
стран Евросоюза: российско-
китайско-иранская инициа-
тива - это попытка «отвлечь 
внимание».

Но с великой Россией ни-
кому не позволено говорить 
языком ультиматумов. Мы 
уже четко заявили: Россия 
ничего общего не имеет с 
тем, что произошло в Сол-
сбери 4 марта. Россия под 
контролем международного 
сообщества уничтожила все 
свое химоружие. Мы долгие 
годы осуществляли химиче-
ское разоружение, десятки 
и сотни инспекций ОЗХО 
контролировали каждый наш 
шаг. И в прошлом году, на-
много раньше срока, мы за-
вершили этот процесс. Хотя 
до сих пор есть одна страна, 
которая не ликвидирует свое 
химоружие под предлогом 
«недостатка средств». Как 
ни странно, это США, - под-
черкнул Шульгин.

В общем, попытка «осудить 
Россию перед всем миром» 
не удалась. Кстати, в том, 
что лондонские сыщики шьют 
«дело Скрипаля» совсем уже 
белыми нитками, косвенно 
признался сам Форин-офис 
(МИД Соединенного Королев-
ства), тихонько удалив пост в 
своем Твиттере о якобы «до-
казанном российском проис-
хождении яда». Произошло 
это через сутки после того, 
как британские биохимики 
из лаборатории Портон-
Даун признали, что следов 
мифического «российского 
происхождения» отравы они 
определить не смогли.

ФОРМУЛА ДАВНО 
ИЗВЕСТНА ЗАПАДУ

- Боевой химический агент 
(яд), которым отравили Скри-
палей, Тереза Мэй однозначно 
соотнесла с Россией, - пола-
гает другой участник пресс-
конференции, эксперт Мино-
бороны РФ профессор Игорь 
Рыбальченко. - Впервые та-
кой нервно-паралитический 
яд стал публично известен в 
1995 году после публикации 
доклада США об итогах и пер-
спективах химического разо-
ружения России. При этом 
никаких данных - ни формул, 
ни характеристик - в докла-
де не было. Только названия 
группы ядов.

Формулы появились в 
2007 году в книге, изданной 
в Америке под заглави-
ем «Заметки о химико-
биологическом оружии». 
Там было представлено 
58 структурных соедине-
ний, способных состав-

лять ядовитое вещество. У 
каждого из них был номер в 
системе Chemical Systems, 
то есть эти соединения были 
ранее созданы и зарегистри-
рованы в США.

Более того, еще в 1998 го-
ду в базе данных Националь-
ного института стандартов и 
технологий США был пред-
ставлен спектр одного из 
таких же веществ. Но раз 
был спектр, значит, у аме-
риканцев имелся и образец, 
подвергнутый спектральному 
анализу. В этой базе был ука-
зан и поставщик вещества - 
Центр исследований и разра-
боток армии США. Я далек от 
мысли подобно Терезе Мэй 
кого-то обвинять. Но хочу 
подчеркнуть: вещества дан-
ного класса присутствовали в 
мировой научной литературе 
еще 20 лет назад. По мнению 
специалистов-химиков, при 
наличии формулы данного 
соединения синтез его не со-
ставляет большой проблемы 
и может быть осуществлен с 
помощью коммерчески до-
ступных продуктов. Нет со-
мнений, что многие западные 
лаборатории могли нарабаты-
вать эти вещества в иссле-
довательских количествах. 
В целом я сделал вывод, что 
эти вещества достаточно до-
ступны, и утверждение, будто 
их источником может быть 
только Россия, является, 
мягко говоря, некорректным.

Продолжаем тему

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «ПодЗарядка» 

по будням с 7.05 
до 11.05 на Радио «КП».

Эдвард ЧЕСНОКОВ

По мнению нашего 
дипломата, британские 
власти запутались 
в собственной лжи о 
«химатаке в Солсбери».

Как сообщила официальный 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова, в деле об отравлении ан-
глийского шпиона Сергея Скрипа-
ля есть неожиданные свидетели - 
его домашние питомцы:

- У нас есть достоверные сведе-
ния, что у Скрипалей в доме име-
лись домашние животные. Какое 
отношение это имеет к делу? Самое 
прямое, если речь идет о приме-

нении в доме отравляющего ве-
щества, как утверждают британцы 
(имеется в виду, что от боевого га-
за домашние животные уж точно 
пострадали бы. - Ред.). Где сейчас 
эти домашние животные? Каково 
их состояние? Почему британская 
сторона, так активно сливающая в 
СМИ малейшие подробности дела, 
молчит на этот счет?

Подробности о том, какие имен-
но питомцы и в каком количестве 
проживали в доме шпиона, и их со-
стояние МИД РФ пока предпочел 
не раскрывать, передавая пас бри-
танской стороне (хотя достоверная 
информация о том в ведомстве на 
Смоленской площади имеется).

- Более того, до сих пор бри-

танская химическая лабора-
тория Портон-Даун (ведущая 
экспертизу по «делу о химата-
ке». - Ред.) не ответила на самый 
простой вопрос: а вы сами-то зани-
мались тем веществом, которым от-
равили Скрипалей? Были у вас ра-
нее его образцы или нет? - добавляет 
Захарова.

Напомним, месяц назад в Сол-
сбери были отравлены английский 
агент Сергей Скрипаль и его дочь 
Юлия. Британия бездоказательно 
обвинила в инциденте Москву, и 
в знак солидарности с Лондоном 
многие страны Запада выслали 
свыше ста пятидесяти российских 
дипломатов. Наш МИД ответил 
зеркально.
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Мария 
Захарова 
призывает 
британских 
чиновников 

дать ответы на 
самые простые 

вопросы. 
Услышат ли ее?

Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле 
считают, 
что Терезе Мэй 
теперь трудно 
будет смотреть 
в глаза коллегам.

Пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
Песков прокомменти-
ровал сообщения из 
Лондона о том, что экс-

пертам из британской 
лаборатории не уда-
лось связать с Россией 
происхождение нервно-
паралитического газа, 
которым были отравле-
ны Сергей и Юлия Скри-
паль.

- Лондону каким-то 

образом нужно будет 
приносить извинения 
российской стороне,  - 
сказал Песков.  - Но, 
безусловно, это еще 
история долгая, и этот 
маразм зашел очень 
далеко. Джонсону (гла-
ве британского МИДа. - 
Ред.), который обвинял 
президента Путина, Мэй 
(британскому премье-
ру. - Ред.) как-то нужно 
будет смотреть в глаза 

своим коллегам по Ев-
росоюзу, которым они 
что-то рассказывали.

Пресс-секретарь 
главы государства 
заявил, что в России 
изначально были уве-
рены в беспочвенно-
сти обвинений с бри-
танской стороны.

- С самого начала 
была ситуация совер-
шенно чудовищная,  - 
сказал Песков.  - И в 
данном случае просто 

постепенно стали при-
ходить подтверждения 
того, что эти безумные 
обвинения, озвученные 
британской стороной 
через несколько часов 
после происшествия, ни 
на чем не основываются 
и ничем не подкреплены.
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Спикер МИД РФ Мария ЗАХАРОВА: 

В доме отравленных Скрипалей 
были животные, почему 
британцы молчат о них?

 ■ МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА  

Еще больше 
комментариев 
и все последние 
новости по делу 

Скрипаля - на kp.ru

 ■ ПРЯМЫМ ТЕКСТОМ

Дмитрий ПЕСКОВ:

Лондону нужно 
будет приносить 
извинения Москве

Эксперт Минобороны РФ профессор Игорь РЫБАЛЬЧЕНКО:

Яд мог быть создан в США

sv
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Члены экипажа 
13 суток не могут 
сойти на берег 
из своей плавучей 
тюрьмы.

На борту керченско-
го рыболовецкого судна 
«Норд», которое Госпо-
гранслужба Украины за-
держала 25 марта в Азов-
ском море, вот уже почти 
две недели заперты девять 
человек. Десятый, и самый 
главный, - 42-летний ка-
питан Владимир Горбен-
ко ждет суда в херсонском 
СИЗО. Несмотря на гипер-
тонический криз и пробле-
мы с сердцем, прокуратура 
незалежной просит оста-
вить его за решеткой на 
60 дней, пока будет идти 
следствие. По уголовной 
статье «нарушение порядка 
посещения временно окку-
пированной территории» 
Горбенко грозит пять лет 
тюрьмы. Родные и близ-
кие, а теперь уже и все 
россияне в шоке: за что?! 
С чего вдруг наших моря-
ков, ловивших рыбу в ней-
тральных водах, объявили 
«азовскими пиратами» и 
обращаются с ними хуже, 
чем с военнопленными?

Самому младшему чле-
ну экипажа 21 год, само-
му старшему - 62. Это по-
мощник капитана Юрий 
Савельев, который отдал 
морю более 40 лет. Дома, в 
Керчи, его ждут жена, сын с 
дочкой и 10-летняя внучка.

- Арестовали их за сутки 
до возвращения, - расска-
зала «КП» супруга стар-
пома Татьяна Савельева. - 
Муж мне сразу позвонил, 
сказал: «Ты только не вол-
нуйся, все будет хорошо. 
Мы не падаем духом». Но 
как не волноваться? У нас 
весь город на ушах стоит, 
плачем да молимся. Усло-
вия ведь там ужасные: на 
берег спускаться не разре-
шают, рыба - почти шесть 
тонн улова - гниет на жа-
ре, воняет, вот-вот полезут 
опарыши...

По словам Татьяны, 
при задержании рыбакам 
поставили условие: при-
знаете себя украинцами, 
привезете старые паспор-
та - отпустим на все четы-
ре стороны. Но никто из 
десяти человек (к слову, 
одна из них - женщина-
кок) от России не отрек-

ся, более того - над судном 
подняли триколор. За то и 
поплатились: несколько 
дней провизию на борт не 
пускали, вынужденные уз-
ники кое-как перебивались 
остатками продуктов, пили 
техническую воду. Да и с 
туалетом при такой долгой 
стоянке возникли серьез-
ные проблемы. Адвоката 
пустили лишь на третьи 
сутки. А вот с российским 
консулом рыбакам встре-
титься так и не разреши-
ли: по мнению украинских 
властей, на «Норде» нет 
российских граждан, а зна-
чит, нет и оснований для 
работы дипломатов РФ.

- Да, ребята, тяжелова-
то, - признался и сам стар-
пом, до которого удалось 
дозвониться «Комсомол-
ке». - Держимся из послед-
них сил, выручайте скорее! 
Сейчас хоть продукты за-
возят, спасибо адвокатам. 
Рыба воняет. Нервы уже не 
в дугу, сдают, хотя по на-
туре я спокойный, как по-

лярный летчик. Но мы дер-
жимся вместе, не сдаемся. 
Кокше дали бумагу, что она 
может выходить беспрепят-
ственно. Но она отказалась, 
говорит: «Останусь с бри-
гадой, потому что они без 
меня оголодают». Отказать-
ся от гражданства ни у кого 
и мысли не было. Я им па-
спорт показал: «Посмотри-
те, ребята, я русский, мои 
деды и прадеды русские!» 
Родился в Свердловской 
области, в Крым переехал 
еще при СССР. Так что да-
вайте поскорее нас выру-
чайте. Надеемся на вас! Так 
хочется водочки уже дома 
попить, снять стресс!

Всем девяти морякам 
грозит административное 
наказание - до 15 суток 
ареста. Но больше всего 
задержанных рыбаков сей-
час беспокоит состояние их 
капитана. После того как 
Горбенко записал видеоо-

бращение к крымским вла-
стям, его увезли с сейнера 
и посадили в СИЗО, где и 
случился гипертонический 
криз.

- Его отвезли в больни-
цу. Там, надо признать, 
сделали все необходимые 
врачебные манипуляции в 
полном объеме. Не то что 
раньше, когда на «Норд» 
присылали только вра-
чей «Скорой помощи» с 
небольшой горсткой ле-
карств, - сообщила Анна 
Шевелева, пресс-секретарь 
«Рыболовецкого колхоза 
имени Первого мая» - ком-
пании, владеющей задер-
жанным судном.

Но положить в палату 
капитана Горбенко укра-
инские эскулапы не раз-
решили. Посчитали, что 
он сможет получить доста-
точное лечение в условиях 
следственного изолятора.

В рыболовецком кол-
хозе также подчеркнули: 
рыбаки не пересекали гра-
ницу территориальных вод 
Украины, а потому их за-
держание незаконно:

- Они находились в во-
дах совместного пользова-
ния. Это совершенно, с на-
шей точки зрения, наглые 
и беззаконные действия 
украинской погранслуж-
бы, - отметила Анна Шеве-
лева. - При проверке судна 
погранслужбой Украины 
экипажу были предъявле-
ны обвинения в том, что 
«Норд» числится в регистре 
украинских морских судов. 
Так оно и было до 2014 го-
да, но в настоящий момент 
оно приписано к морско-
му регистру России. Тем не 
менее судно ошвартовали 
в Бердянске. Команда не 
пошла на конфликт, ведь 
непонятно, какие могли бы 
быть провокационные дей-
ствия. Судно отправилось 
туда, куда ему приказала 
двигаться погранслужба 
Украины.

Анастасия ЖУКОВА 
(«КП»-Крым»), 

Алена МАРТЫНОВА, 
Алексей ИВАНОВ.

Особый случай

Cледим 
за развитием 
событий  
на сайте kp.ru

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Александр КОЦ

Бывший командующий 
Черноморским флотом 
начала 90-х 
прокомментировал для 
«КП» задержание 
украинцами судна «Норд» 
и возможную реакцию 
России.

- Это, конечно, возмутительная, вы-
зывающая акция украинцев. На фоне 
провокации со Скрипалем украинцы 
решили половить рыбку в мутной води-
це. Ясно, что 10 - 15 моряков никакого 
ущерба незалежной не нанесли бы. 
Это чисто политическая акция. Но нас 
это должно навести на раздумья - мы 
должны иметь господство и в Азовском 
море, и в Черном. Хотя тут все-таки 

наши пограничники проморгали. Но 
раз уж наши соседи так обнаглели, то 
и силы нашего флота там должны быть 
соответствующие. Чтобы даже мысли 
у соседей что-либо захватить не было. 
И чтобы они понимали: подобные акции 
непозволительны.

К сожалению, режим Азовского мо-
ря на сегодняшний день не определен. 
У нас подобные проблемы и с Каспий-
ским морем. Там тоже до конца право-
вой режим неясен. И Украина сейчас, 
естественно, ни на какие соглашения и 
переговоры по его статусу не пойдет.

В Азовском море необходимо спе-
циальное соединение. Надо поставить 
бригаду, дивизион... Но, повторюсь, 
это функция пограничников. Хотя ко-
мандование военно-морских сил тоже 
должно задуматься.

Если нам задачу поставят - сделаем.

Игорь КАСАТОНОВ:

Нужно обеспечить 
господство на Азове

 ■ ПРЕДЛОЖЕНИЕ МОРЯКА

Леонид САВКОВ:

За 10 дней на прикол можно 
поставить до 200 украинских судов
Виктор БАРАНЕЦ

Капитан дальнего плавания из Крыма предлагает прекратить лоц-
манское обслуживание в Керченском проливе для судов под флагом 
Украины - как ответ на задержание нашего рыболовецкого судна 
«Норд».

Вот такими могут быть, на мой взгляд, поводы для отказа в проходе укра-
инских судов:

✔ Нехватка лоцманов (забастовка, сокращение, сезонные болезни).
✔ Карантин  - по любому поводу (подозрение на возможную highly likely 

африканскую чуму свиней и т. п.).
✔ Плохая погода.
✔ Дноуглубительные и гидрографические работы.
✔ Банковские трудности (за проход нужна предоплата в срок, который 

определяем мы).
✔ Военно-морские учения и учения МЧС.
✔ Работы на мосту (профилактические).
✔ Охрана жизни и здоровья людей (поиски на воде).
В 2017 году по каналу ежедневно проходили более 60 судов. Около тре-

ти - под флагом Украины. То есть через 10 дней пара сотен судов зависнут 
у пролива. Простой одного такого судна в день - от 1000 долларов. Они не 
обладают большим запасом топлива, продуктов и не могут опреснять воду. 
Для них задержка даже на 24 часа критична. А якорные стоянки для ожидания 
лоцмана находятся в территориальных водах России. И продукты, топливо и 
воду можно не доставлять так же, как Украина не доставляет их на «Норд».

Введение подобных мер ускорит освобождение «Норда» и его экипажа.
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Кока Ирину Оборину 
украинцы хотели 
отпустить, но она 

отказалась. Нужно 
же кормить экипаж.

Старпом судна «Норд», задержанного 
на Украине, Юрий САВЕЛЬЕВ:

Ребята, держимся 
из последних сил, 
выручайте скорее!
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УСИЛИМ ПЕЧАТНОЕ 
СЛОВО СОЦСЕТЯМИ
Комиссия ПС 
по информполитике 
обсудила союзные СМИ 
и отмену роуминга

4

6

8

13

11
В Гомельской школе взяли на вооружение новые технологии. 
Уроки английского языка теперь ведет симпатичный 
кибер-учитель с искусственным интеллектом

ЛУЧШЕ ВСЕХ 
СЫГРАЛИ БЛЮЗ
2 апреля яркие концерты 
украсили День единения 
народов Беларуси 
и России

КЛЮЧЕЙ 
ТРИ ГОДА ЖДУТ
Как в наших странах 
государство, застройщики 
и банки решают 
квартирный вопрос

ТРУБАДУР С БУЛЬВАРА 
КАПУЦИНОВ
Ушел из жизни Олег 
Анофриев, знаменитый 
актер и голос любимых 
персонажей

Распространяется бесплатно

КЛАССНАЯ РОБОТА
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■■ На■ этой■ неделе■ глава■
государства■посетил■аква-
культурное■хозяйство,■пооб-
щался■с■юными■хоккеиста-
ми■и■выдал■секрет■успехов■
олимпийцев.

НЕ ТОЛЬКО 
ОЛИМПИЙСКАЯ 
НАДЕЖДА
Хоккей - особая для главы 

государства игра. он давно 
и с удовольствием не только 
болеет «за наших», но и сам 
регулярно гоняет шайбу. за-
крывая турнир «олимпий-
ские надежды», в котором по-
бедила команда «Грифоны», 
Александр■Лукашенко■обра-
тился к юным спортсменам:

- Глядя на вас, подумал, что, 
наверное, будем скоро бо-
роться в финале чемпионата 
мира. Ведь после завершения 
выступления за националь-
ную сборную Антоненко,■
Мезина,■Стася,■Михалева - 
пропасть. Вы - наша надежда, 
и не только олимпийская.

Развитию зимних видов 
спорта президент уделяет 
много внимания. Принимая 
во Дворце независимости 

олимпийцев и паралимпий-
цев, которые достойно пред-
ставляли беларусь на играх 
в Пхенчхане, глава государ-

ства завел разговор о нюан-
сах подготовки атлетов, как 
улучшить условия для тре-
нировок, где закупать и про-

изводить инвентарь. Для 
лыжников скоро появится 
специальный зал-труба со 
снежной трассой длиной 
больше километра. не обо-
шел и острую тему допинга, 
правда, в особом ракурсе:

- Как они (спортсмены. -■
Ред.) будут выступать? сало 
им надо держать на этапах 
Кубка мира в холодильни-
ке! нормальный кусок сала, 
чтобы могли после забега, тя-
желой тренировки с куском 
черного белорусского хлеба 
съесть, а не пончики и моро-
женое. нормальное питание 
для спортсменов - вопрос но-
мер один. Вот сало - это са-
мый лучший белорусский 
допинг, - сказал александр 
Лукашенко.

РЫБКА  
НЕ ЗОЛОТАЯ,  
НО С ИКОРКОЙ
но не только сало - знамени-

тый белорусский деликатес. 

Президенту показали совре-
менное производство осетров 
и черной икры. Цех с замкну-
тым водным циклом по выра-
щиванию ценной рыбы рабо-
тает в Фаниполе уже второй 
год. По словам директора■
предприятия■ Владимира■■
Довгялло, шеф-повар■года■
во■ Франции,■ обладатель■
трех■ звезд■ Мишлен■ Кри-
стиан■Ле■Скер назвал бело-
русскую черную икру одной 
из лучших в Европе. Продукт 
экспортный, идет в Россию, 
Казахстан, армению, италию, 
Германию и даже на шри-
Ланку.

александр Лукашенко про-
дегустировал, остался дово-
лен и дал поручение дальше 
развивать аквакультурные 
хозяйства. Возможно, скоро 
у белорусов появится и своя 
красная икра.

По материалам  
БЕЛТА подготовил  

Герман МОСКАЛЕНКО.

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

САЛО - ЛучшИЙ БЕЛОРуССКИЙ ДОПИНг

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Первый■после■выборов■за-
рубежный■визит■российский■
лидер■совершил■в■Анкару.

вРучИЛИ КОРОчКу
за несколько часов до вы-

лета председатель■ЦИК■Элла■
Памфилова вручила вновь 
избранному главе государства 

удостоверение президента.
- Это были самые прозрач-

ные, самые чистые выборы  
в истории нашей страны,  - 
сказал в ответ Путин и побла-
годарил ЦиК за работу.

В центре внимания пере-
говоров с лидером■Турции■
Реджепом■ Таийпом■ Эрдо-
ганом  - торговля, энерге-
тика, поставки вооружений  

и, конечно, урегулирование 
сирийского кризиса. Главы 
государств дали старт стро-
ительству первой турецкой 
аЭс «аккую» («белый коло-
дец». - тур.). название ассо-
циируется с чистотой - так и 
есть: российские технологии 
экологически безопасные. 
Президент■Беларуси■Алек-
сандр■Лукашенко постоянно 
говорит, что на строительстве 
аЭс в островце российские 
специалисты соблюдают са-
мые высокие стандарты. 

- наша страна - один из при-
знанных лидеров в области 
мирного атома, - сказал Путин 
в анкаре. - При строительстве 
станции будут применяться 
самые передовые решения, 
экономически эффективные 
и надежные технологии.

новая станция после ввода 

в строй будет давать около де-
сяти процентов всей энергии 
турции.

- Российские партнеры пла-
нируют активно привлекать  
к строительству турецкий ма-
лый и средний бизнес, разме-
щать в стране значительную 
часть заказов, необходимых 
для будущей станции, - пообе-
щал российский лидер.

Президент пообещал, что 
первый энергоблок аЭс запу-
стят в 2023 году - к столетию 
турецкой республики.

вСТРЕчНЫЕ 
ПРЯМЫЕ
Главы государств провели за-

седание российско-турецкого 
совета сотрудничества высше-
го уровня. обсуждали постав-
ки российского вооружения, в 
том числе ракетных комплек-

сов ПВо с-400, сотрудниче-
ство в энергетике и туризме.

- отрадно, что за 2017 год 
товарооборот между нами 
увеличился на внушительные 
сорок процентов - до 22 мил-
лиардов долларов. Встречные 
прямые инвестиции прибли-
жаются к десяти миллиардам 
долларов с каждой стороны, - 
привел цифры Путин.

Во второй день визита про-
шел трехсторонний саммит  
с участием Путина, Эрдогана 
и главы■Ирана■Хасана■Роу-
хани, где обсуждали урегули-
рование сирийского кризиса.

- ставим вопрос именно так: 
мы сотрудничаем и с сирией, 
и с другими странами, заин-
тересованными в разрешении 
конфликта, прежде всего для 
обеспечения территориальной 
целостности сирии, ее сувере-
нитета и уничтожения ростков 
терроризма, - подвел итог Пре-
зидент РФ.

Владимир ПУтиН:

 Это замечательный праздник, который символизирует нераз-
рывные узы братской дружбы, духовной близости, связывающие 

народы наших стран. 
созданное более двух десятилетий назад союзное государство остает-

ся примером наиболее тесной интеграции на постсоветском пространстве. нала-
жена координация усилий в сферах внешней политики, обороны и национальной 
безопасности, реализуются масштабные совместные проекты в инфраструк-
турной, энергетической, научно-технической, гуманитарной и других областях.

Высокими темпами развиваются межрегиональные связи, диалог по парла-
ментской линии, контакты между деловыми и академическими кругами, а также 
общественными организациями двух стран. В числе приоритетных задач - фор-
мирование единого правового пространства, сближение систем образования, 
совершенствование механизмов торгово-экономических обменов. убежден, что 
совместными усилиями мы обеспечим наращивание российско-белорусского 
сотрудничества и взаимодействия в интересах наших братских народов.

Владимир Путин.
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Владимир Путин (справа) и Реджеп Тайип Эрдоган поставили цель  
увеличить товарооборот между Россией и Турцией  
до ста миллиардов долларов.

Александр Лукашенко поздравил участников турнира «Олимпийские 
надежды» и лично вручил кубки юным хоккеистам.

- День единения народов беларуси и россии - это знаменательный 
праздник, который воплощает наше братство и нерушимую дружбу, 
добрососедство, взаимопонимание и всестороннее сотрудничество. 

союзнические отношения наших государств способствуют расширению 
взаимовыгодных экономических и гуманитарных связей, установлению равных прав 
и единых социальных гарантий для граждан. на международной арене мы выступаем 
консолидированно, внося весомый вклад в обеспечение мира и безопасности. после-
довательно и результативно укрепляем обороноспособность наших стран, объединяя 
усилия перед лицом современных вызовов и угроз. сотрудничество беларуси и россии 
обладает огромным потенциалом. Чтобы реализовать его, мы должны соблюдать догово-
ренности, сохраняя и развивая наши достижения и общее наследие. от эффективности 
совместных действий во многом зависят авторитет и позиции беларуси и россии в ми-
ре, конкурентоспособность наших стран и - что самое главное - благополучие граждан.

союзное государство - это наше достояние, позволяющее двум братским народам 
жить одной семьей.

Александр Лукашенко.

Главы Государств поздравили россиян и белорусов с днем единения народов

чЕРЕЗ ПЯТЬ ЛЕТ ЗАПуСТИМ 
АЭС в ТуРцИИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, МНЕНИЯ

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ День единения наши 
народы отмечают с 1996 
года. Именно тогда 2 апре-
ля президенты подписали 
Договор о создании Сооб-
щества Беларуси и России, 
которое через год транс-
формировалось в Союз, 
а чуть позже и в Союзное 
государство.

Традиционную пресс-кон-
ференцию, посвященную 
празднику, на этот раз про-
вели в Минске. С Москвой 
связь установили в формате 
видеомоста.

- Больше двадцати лет мы 

находим пути улучшения 
наших отношений, форми-
рования правовой базы, 
создания настроения в об-
ществе. Мы понимаем друг 
друга, а понимание рождает 
симпатии, - начал Государ-
ственный секретарь Союз-
ного государства Григорий 
Рапота. - К хорошему при-
выкаешь легко и перестаешь 
замечать его, как рыба не 
замечает воду, а человек - 
воздух, которым дышит. 
Огромное количество при-
нятых правовых документов 
в Союзном государстве по-
зволяет белорусам чувство-
вать себя как дома в России, 
и наоборот. Это тот самый 

воздух, которым мы сейчас 
дышим.

К поздравлению присоеди-
нились Посол России в Бе-
ларуси Александр Суриков 
и министр информации 
Беларуси Александр Кар-
люкевич.

- Бренд Союзного государ-
ства уже вполне узнаваем! 
По различным соц опросам, 
60 - 70 процентов белору-
сов считают, что нужно со-
хранять и приумножать 
братские отношения с Рос-
сией,  - сказал Александр 
Суриков. - Примерно такое 
же соотношение среди опро-
шенных и в России, а Союз-
ное государство - венец на-
ших отношений.

Дополнительным аргумен-
том к словам российского 
посла стал разговор о росте 
туристического потока в Бе-
ларусь из России. Взаимный 
интерес друг к другу растет, 
особой популярностью поль-
зуются санатории республи-
ки и уже полюбившиеся 
маршруты: Минск, замки 
Мира и Несвижа, Брестская 
крепость. Приглянулись рос-
сиянам и агроусадьбы. По-
стоянно разрабатываются 
новые туры, например, от-
крыты речные маршруты из 
Гомеля.

Много вопросов журнали-
сты задали о возникающих 

трениях вокруг белорусско-
российского экспорта. Льви-
ную долю этих проблем мог 
бы снять единый продоволь-
ственный рынок.

- Все правовые нормы для 
решения этой задачи уже 
созданы. Не надо ничего вы-
думывать. Каждый год при-
нимаем балансы импорта 
и экспорта сельхозпродук-
ции  - в рамках Союзного 
государства. В ЕАЭС уже от-
работали регламенты уре-
гулирования споров, когда 
они о качестве. Этими ин-
струментами надо пользо-
ваться,  - заявил Григорий 
Рапота. - В полной мере это 
относится и к формирова-
нию единой промышленной 
политики. Готовы к подпи-
санию Приоритетные на-
правления развития СГ на 
2018 - 2022 годы с акцентом 
на сотрудничестве в области 
науки и техники, проектов 
в промышленности и разви-
тии агрокомплекса.

Документ готовят к следую-
щему заседанию союзного 
Совмина и Высшего Госсове-
та. Пока даты не определили - 
скорее всего, это случится по-
сле инаугурации Президента 
РФ и назначения нового пра-
вительства.

Как отметили праздник 
в Москве и Минске - 

на стр. 6.
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Вячеслав ВОЛОДИН, Пред-
седатель Парламентского Со-
брания, спикер Госдумы РФ:

-  День 
единения 
н а р о д о в 
Беларуси 
и России  - 
значимое 
с о б ы т и е 
для на-
ших стран. 
Этот празд-
ник симво-
л и з и р у е т 

успехи союзной интеграции, не 
имеющей аналогов в мире. Со-
юз - движущая сила взаимовы-
годного сотрудничества во всех 
сферах - от экономики и соци-
альной политики до обороны, 
безопасности и экологии. В его 
основе - многовековая дружба 
наших братских народов, общая 
история и культура.

Повышение эффективности 
интеграции в рамках Союзно-
го государства и обеспечение 
равных прав граждан России и 
Беларуси - приоритетные зада-
чи, которые президенты наших 
стран ставят перед союзными 
структурами, правительствами 
и парламентами. Большая роль 
в интеграционном процессе от-
ведена Парламентскому Собра-
нию Союза Беларуси и России, 
прежде всего по сближению за-
конодательств.

БЕ
ЛТ

А

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО - ЭТО УЖЕ БРЕНД

НА ГРАНИЦЕ

ЖАДНОСТЬ ШОПЕРА ПОГУБИТ
Татьяна МЫСОВА

 ■ По Таможенному кодексу ЕАЭС, который 
вступил в силу 1 января, начали поэтапно 
снижать нормы беспошлинного ввоза то-
варов для личного пользования.

Беспошлинную планку, установленную теперь 
на уровне 1,5 тысячи евро и 50 килограммов то-
варов, для пассажиров, въезжающих из-за гра-
ницы в Россию, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан 
или Армению, не снижали последние два года. 
Алкоголь (включая пиво) и табак при досмотре 
на таможне считают отдельно. На одного совер-
шеннолетнего - только три литра, двести сигарет 
или пятьдесят сигар.

- Изменения не коснулись товаров, ввозимых 
на территорию ЕАЭС в сопровождаемом багаже 
авиатранспортом, - рассказывают в ЕЭК. - Пу-
тешествуя самолетом, беспошлинно привезти 
с собой по-прежнему можно покупки на сумму 
до десяти тысяч евро.

Есть ограничения и на международные посылки. 
Стоимость подарка в коробке не должна превы-
шать тысячу евро, вес отправления - до 31 кило. 
За заказы побольше и подороже придется до-
платить.

Оформить провоз товаров сверх лимита заяд-
лые шоперы смогут через красный коридор на 
таможне. Придется раскошелиться и выложить до 
тридцати процентов от общей стоимости «излиш-
ка», не меньше четырех евро за кило перевеса.

Лимиты беспошлинного ввоза товаров начнут 
снижаться со следующего года. С января 2019-го 
планка опустится до тысячи евро и полусотни ки-
лограммов соответственно, еще через год - до 750 
евро и 35 килограммов, а в 2021 году - до пятисот 
евро и всего 25 килограммов. Изменения коснутся 
всех видов транспорта, кроме воздушного.

Борис ОРЕХОВ

 ■ После страшного пожара 
в Кемерове прошло больше 
недели, и уже появились пер-
вые результаты расследова-
ния.

В этот раз свалить все на «стре-
лочников», будем надеяться, не 
получится. Среди задержанных - 
экс-глава областной стройин-
спекции Танзиля Комкова. «А 
я-то здесь при чем?»  - отмахи-
валась она. Очень даже при чем. 
Огромное здание ТРЦ оказалось... 
самостроем.

- Зная о нарушениях, Комкова 
не делала ничего. Кстати, ее сын 
был сотрудником «Зимней вишни». 

Действуя в его интересах, она не 
привлекла к проверке экспертов, 
которые могли выявить наруше-
ния, - говорят следователи. Кста-
ти, брали ее уже в Москве. Есть 
подозрения, что хотела скрыться 
за границей.

Под стражей и гендиректор 
компании-собственника «Зимней 
вишни» Юлия Богданова.

- Именно ее подчиненные уве-
домляли о недостатках системы 
безопасности в здании. Но она 
ничего не предприняла,  - заяви-
ла официальный представитель 
СКР Светлана Петренко.

Следственный комитет готов по-
требовать выдачи и миллиардера 
Дениса Штенгелова, если будут 
основания. Он сейчас находится 

в Австралии. Глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин назвал его глав-
ным спонсором и соучредителем 
компании, которой принадлежит 
здание сгоревшего ТРЦ.

Также после трагедии начались 
ревизии по всей стране. Пробле-
мы везде примерно одинаковые: 
не работают системы тушения 
и оповещения, запасные выходы 
заперты, нет подъездных путей для 
пожарных машин. Кроме того, про-
верки установили, что персонал не 
знает, как действовать в случае 
чрезвычайной ситуации.

Глава МЧС Александр Пучков 
потребовал, чтобы во всех кинотеа-
трах проводили противопожарный 
инструктаж и зрители знали, как 
спасаться, куда бежать в случае ЧП.

- И это должно быть перед каж-
дым сеансом, - потребовал глава 
МЧС.

Разгадали наконец загадку запертого кинозала, 
в котором заживо сгорели дети. Два других были от-
крыты, и народ из них спасся. Дверь зала со школьни-
ками кто-то закрыл, причем не снаружи, как полагали 
сначала, а изнутри. Кто? Называют имя Михаила 
Трусова. 

Он единственный спасся. В огне погибли две его 
дочери. По одной из версий, за дверями уже ни-
чего не было видно от дыма. И мужчины-родители 
решили закрыть дверь, заткнуть щели и ждать по-
жарных. Когда стали задыхаться, Михаил все же 
решил прорываться. Выбил дверь запасного выхода. 
За ней все в дыму. Михаил сделал несколько ша-

гов и упал без сознания. Кто его спас - неизвестно.
Татьяна Дарсалия, учительница английского языка 

кемеровской гимназии № 17, в тот трагический день 
пошла с дочерью в кино в «Зимнюю вишню». Смо-
трели «Кролика Питера». Когда начался пожар, она 
успела вывести из зала свою дочь, а сама бросилась 
обратно - спасать оставшихся в зале детей. Повтори-
ла подвиг героини фильма «Еще раз про любовь». 
Только не в кино, а наяву.

- Она это сделала из учительского долга. Из жен-
ского долга, из человеческого, - говорят коллеги.

Ее тело нашли между третьим и вторым этажом. 
Она задохнулась угарным газом.

ЕЩЕ РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ БОЛЬ

ПЕРЕЛОЖИТЬ ВИНУ 
НА «СТРЕЛОЧНИКОВ» НЕ ВЫЙДЕТ

ЭХО ТРАГЕДИИ
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Ольга ВАЛЬЧЕНКО

■■ На■заседании■Комиссии■по■ин-
формационной■ политике■ в■ Го-
меле■ обсудили,■ как■ региональ-
ные■СМИ■могут■помочь■укрепить■
единое■ информационное■ про-
странство■ Союзного■ государ-
ства,■ чтобы■ жители■ Беларуси■■
и■России■знали■как■можно■больше■
о■жизни■в■стране-соседке.

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
О том, как живут белорусы и россия-

не, активно пишут парламентская га-
зета «Союзное вече» и издание Совета 
министров Союзного государства «Со-
юз. Беларусь-Россия», ежемесячный 
журнал «Союзное государство». Но 
в современных условиях этого недо-
статочно. Депутаты, представители 
Постоянного Комитета СГ, Гомель-
ского облисполкома и эксперты от-
расли сошлись во мнении, что сегодня 
«силу печатного слова необходимо 
множить на активное присутствие  
в социальных сетях». Без этого просто 
нельзя - это новая реальность инфор-
мационного поля.

- Важно определить вектор рабо-
ты, который позволит подняться еще 
на одну ступень в информационном 
обеспечения всего, что происходит  
в Союзном государстве, - сказал пред-
седатель■комиссии■Андрей■Наумо-
вич.  - Причем нашим СМИ стоит 
транслировать не только положитель-
ный опыт, но и проблемные места. Их 
мало, но они есть. Это те вопросы, ко-
торые мы должны обсуждать и искать 
решения на благо граждан Союзного 
государства.

Здесь у наших стран есть неоспори-

мое преимущество - можем не изо-
бретать велосипеды по отдельности, 
а учиться друг у друга и делиться опы-
том.

- Сейчас готовимся к XХII Междуна-
родной специализированной выстав-
ке «СМИ в Беларуси», которая пройдет 
с 3 по 5 мая. Это хороший повод для 
встречи и обмена мнениями, - ска-
зала начальник■Информационно-
аналитического■управления■Ми-
нистерства■информации■Беларуси■
Татьяна■Хмель и пригласила россий-
ские СМИ - и федеральные, и регио-
нальные - поучаствовать в мероприя-
тии.

НА КАЖДОМ  
ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ
В Беларуси полномасштабным 

присутствием российских каналов 
никого не удивишь, но есть ли воз-
можность в российской глубинке 
смотреть белорусское ТВ? Формаль-
но да, ведь любые телепрограммы 
можно увидеть в интернет-варианте, 
плюс в некоторые пакеты кабельного 
телевидения можно включить «Бе-
ларусь-24». Но подавляющее боль-
шинство людей не готовы докупать 
дополнительные опции.

Бороться за своего зрителя прихо-
дится и каналу Телерадиовещатель-
ной организации Союзного государ-
ства «БелРос». Сейчас он в стадии 
масштабного обновления. В конце 
прошлого года прошел ребрендинг, 
обновилась сетка вещания. Руковод-
ство канала активно изучает свою по-
тенциальную аудиторию.

- Мы в процессе реформирова-
ния вещательной сетки. В два раза 
увеличили объем общественно-
политических передач, стало боль-
ше семейного контента: вернули се-

риалы и стали показывать хорошие 
мультфильмы, - рассказал предсе-
датель■ТРО■Николай■Ефимович.  - 
Обновилось и новостное вещание.  
В ближайших планах - нарастить соб-
ственный эксклюзивный контент, 
повысить оперативность и качество 
подачи новостей, полноценно осве-
щать союзные мероприятия. Нужна 
нам и своя съемочная группа.

Пока у канала «БелРос» есть про-
блемы с техническим оснащением, 
поэтому съемки программ приходит-
ся заказывать сторонним партнерам. 
Кстати, порой в Беларуси такие рабо-
ты значительно дешевле, чем в Рос-
сии. Новое оборудование позволит не 
только наполнить сетку качественны-
ми оригинальными передачами для 
российско-белорусского канала, но 
и создавать киновидеопродукцию на 
заказ. Заработанные на этом деньги 
пускать на развитие союзного ТВ.

- Цель следующего этапа реформи-
рования - переход в 2020 году из ни-
шевого спутникового канала в разряд 
общедоступного телевещания. То есть 
планируем войти в национальный 

соцпакет Беларуси и третий муль-
типлекс России, - пояснил Николай 
Ефимович.

Пока же распространение канала 
идет через кабельно-спутниковых опе-
раторов, которые регулярно повыша-
ют цены на свои услуги. В прошлом 
году одна из ведущих компаний вне-
запно увеличила тарифы в три раза. 
После долгих переговоров цену уда-
лось немного сбить, иначе была бы 
потеряна аудитория в три миллиона 
зрителей.

Чтобы претворить в жизнь все пла-
ны, нужен дополнительный бюджет. 
Пока его нет, круглосуточно и бес-
платно канал «БелРос» можно смо-
треть онлайн. А вот чтобы поднять 
узнаваемость бренда и повысить по-
пулярность, Андрей Наумович пред-
ложил организовать промо-тур по не-
большим городам. «БелРос» сможет 
напрямую обратиться к своей ауди-
тории, заявить о себе и ближе позна-
комиться со зрителями. Представи-
тели Гомельского облисполкома тут 
же пообещали: в таком деле регион  
с радостью готов помочь.

■■ Участники■заседания■не■обошли■вниманием■тему■сотовой■связи,■
которая■давно■волнует■жителей■обеих■стран.

Заместитель■начальника■отдела■сотрудничества■с■иностранными■госу-
дарствами■Департамента■международного■сотрудничества■Министерства■
связи■и■массовых■коммуникаций■России■Константин■Глухов сразу озадачил:

- проведенной российской стороной анализ показывает, что в сложившихся 
экономических условиях возможности отмены роуминга нет.

но парламентарии напомнили: вопрос находится на контроле у президентов 
беларуси и россии, выполнение резолюции Высшего государственного сове-
та союзного государства об отмене роуминга никто не отменял. так что надо 
искать и находить эти возможности.

Все понимают, что это не вопрос одного дня: в россии начат процесс отме-
ны внутрисетевого роуминга между регионами. после полного решения этой 
проблемы должна появиться дорожная карта для отмены лишней платы за 
звонки между абонентами в россии и в беларуси.

к слову, гомель - один из об-
разцовых регионов по освеще-
нию событий союзного госу-
дарства. Начальник■Главного■
управления■идеологической■
работы,■культуры■и■по■де-
лам■молодежи■облисполко-
ма■Ирина■Довгало рассказа-
ла, что местные сми много 
внимания уделяют событиям 
из жизни россии, союзным 
мероприятиям, а для журна-
листов из страны-соседки на 
гомельщину регулярно орга-
низовывают пресс-туры. по-
вышенное внимание - межгосу-
дарственным мероприятиям.

- Взять для примера фести-
валь «славянское единство», 
который мы активно освеща-
ем в прессе. В этом году при-
нимающей стороной будет 
гомель. открою небольшой 
секрет: мы пригласили в мо-
лодежный лагерь «Дружба» 
журналистов-блогеров. они 
в своем очень популярном у 
молодежи сетевом формате 
будут рассказывать подпис-
чикам о празднике в режиме 
онлайн, делиться впечатле-
ниями, - рассказала Довгало.

региональная газета «го-
мельская праўда» наладила 
обмен информацией с россий-
скими изданиями «алтайская 
правда» и «амурская правда». 
местные журналисты побы-
вали в брянской, липецкой и 
смоленской областях, в при-
морье, санкт-петербурге, 
ростове-на-Дону и в других 
уголках россии. отовсюду 
возвращались с яркими ре-
портажами, знакомя читате-
лей с жизнью в российских 
городах. телерадиокомпа-

ния «гомель» тоже активно 
сотрудничает с российскими 
партнерами и обменивается 
контентом.

- В союзном строительстве 
не бывает малых дел и малых 
тем, - подвел итог андрей нау-
мович. - освещение наших об-
щих событий в региональной 
прессе надо активизировать. 
мне бы хотелось, и депутаты 
меня поддержат, организо-
вать в рамках союзного го-
сударства конкурс на лучшие 
материалы «показывающих» 

и пишущих средств массовой 
информации. причем макси-
мально задействовать именно 
региональные сми. надеюсь, 
этот формат конкурса станет 
со временем доброй тради-
цией.

очередное заседание ко-
миссии решили провести  
в гродно в июне. парламен-
тарии продолжат знакомс- 
тво с региональной прессой, 
побывают в гостях у «грод-
ненской правды» и на зна-
менитом республиканском 
фестивале национальных 
культур.

праўДа В гостях у праВДы полезный опыт

оСтРая тема

Отмену роуминга... никто не отменял
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УСиЛиМ пЕчАТНОЕ СЛОВО СОцСЕТЯМи

Председатель комиссии Андрей Наумович (стоит) знает, как оживить диалог  
даже при обсуждении дежурных вопросов.
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Илья КРУШЕВСКИЙ, 
Александр ИВАНОВ

■■ Премьер-министр■Беларуси■Ан-
дрей■Кобяков■встретился■в■Север-
ной■столице■России■с■губернатором■
Георгием■Полтавченко■на■юбилей-
ном■заседании■Совета■делового■со-
трудничества.

«ЗВЕЗДА» ДЛЯ «БЕЛАЗА»
Год назад Петербург и Синеокая 

подписали пятилетнюю программу 
торгового, экономического, научно-
технического и гуманитарного со-
трудничества. Время подвести первые 
промежуточные итоги.

- Беларусь - главный партнер Пе-
тербурга среди стран СНГ,  - начал 
Георгий■Полтавченко. - Взаимный 
товарооборот всегда отличался зна-
чительными объемами, а за прошлый 
год вообще вырос на пятнадцать про-
центов и перевалил за два миллиар-
да долларов. Сейчас у нас несколько 
успешных начинаний, которые входят 
в программы Союзного государства. 
Причем в самых перспективных от-
раслях: приборостроение, электро-
ника, автокомпоненты. Мало того, на 
этапе согласования на федеральном 
уровне находятся концепции новых 
совместных проектов в медицине и 
фармацевтике. Нам нужно и дальше 
наращивать темпы сотрудничества.

Беларусь в плотной работе с рос-
сийским регионом тоже заинтересо-
вана. В Санкт-Петербурге республика 
закупает металл, генераторы, паро-
вые турбины. Знаменитые «БелАЗы» 
оснастили двигателями местного 
завода «Звезда». Есть и совместные 
предприятия. Минский «Планар» на 
пару с питерским «Авангардом» соз-
дали центр микросистемотехники, а 
«Могилевлифтмаш» и «Невский лифт» 
уже давно крупнейшие игроки рынка 
по замене подъемного оборудования 
в жилых домах региона.

РАБОТА 
НА КЛЕТОЧНОМ  
УРОВНЕ
Андрей Кобяков посетил несколько 

предприятий, которые только плани-
руют задействовать в союзных проек-
тах. Одно из них - международная био-
технологическая компания «Биокад». 
Стратегический партнер белорусской 
«Нативиты».

- Будем собирать документы на под-
готовку программы Союзного государ-
ства по созданию двух центров - в Бе-
ларуси и Санкт-Петербурге, - рассказал 
председатель■совета■директоров■ком-
пании■«Нативита»■Алексей■Сычев. - 
Речь идет о научно-производственных 
лабораториях клеточных технологий 
для разработки персонифицирован-
ных вакцин и препаратов для лечения 
онкологических заболеваний.

Этим и другим совместным исследо-
ваниям дали старт подписи под про-
граммой научно-технического сотруд-
ничества между образовательными и 
научными организациями на 2018 - 
2020 годы, которые поставили пер-
вый■зампредседателя■Госкомитета■
по■науке■и■технологиям■РБ■Андрей■
Косовский■и■председатель■Комите-
та■по■науке■и■высшей■школы■Санкт-
Петербурга■Андрей■Максимов. Доку-
мент должен активизировать работу 
не только в области фармацевтики, 
но и сразу по нескольким союзным 
программам: «Метаболизм», «Ство-
ловые клетки - 2», «Аддитивность», 
«Мониторинг-СГ», «Коваль».

Еще один важный пункт встречи Ге-
оргия Полтавченко и Андрея Кобякова - 
утверждение объемов поставок про-
довольствия из Беларуси в Петербург 
в 2018 году. Цифры многообещающе 
ползут вверх.

Не забыли и о культуре: если осенью 
2017 года в Минске состоялся ряд спек-
таклей петербургского театра «Приют 
комедианта», то теперь в Северной 
столице пройдут Дни Минска.

одна из важных тем встречи - «сим-
метричные» проекты в строительстве. 
В петербурге планируют построить 
комплекс зданий, спроектированный 
минскими специалистами, а в сто-
лице беларуси  - возвести «санкт-
петербургский квартал». Жилые мас-
сивы отразят архитектурные мотивы и 
изюминки каждой из столиц.

так, дома на берегах невы вырастут 
в виде клина перелетных птиц, паря-
щих над полесьем. квартиры в новом 
квартале получат многодетные семьи, 
ветераны-военнослужащие и участ-
ники Великой отечественной войны.

Для строительства в минске ото-
брали проект «петровские верфи». 
он отсылает к гранитным набережным 
северной пальмиры, а жилые корпуса 
будут выполнены в морской темати-
ке: «дом-корабль», «дом-парус»,«дом-
маяк». проект гармонично смотрится 
на берегу красавицы свислочи. пло-
щадь квартала - около шести гектаров, 
всего построят 64 тысячи квадратных 
метров жилья.

- еще пять лет назад стали актив-
но продвигать проекты белорусского 
квартала в россии и петербургского -  
в минске. наконец-то они сдвинулись 
с мертвой точки, - сказал Андрей Ко-
бяков.

итоги конкурсов уже подвели,  
и в ближайшие время на проектиро-
вание, строительство и инженерную 
подготовку, а также транспортное обе-
спечение «маленькой беларуси» в пе-
тербурге выделят средства.

кстати, не исключено, что доехать 
до нового «белорусского квартала» 
можно будет на трамваях «Чижик», 
которые тоже делают в синеокой.

- многие петербуржцы уже успе-
ли оценить вагоны по достоинству, - 
сказал кобяков. - предлагаем взять 
на вооружение и наши последние 
новинки - инновационный городской 
электротранспорт: электробусы и трол-
лейбусы с автономным ходом. готовы 
также участвовать в развитии элек-
тробусных пассажирских маршрутов 
санкт-петербурга.

кВартальный отЧет ПРОЕКТЫ
БЕ
ЛТ
А

ЖУРАВЛи НАД НЕВОй, 
«ДОМ-КОРАБЛь» НА СВиСЛОЧи

Андрей Кобяков посетил фармацевтическое предприятие «Полисан», которое 
входит в десятку крупнейших российских производителей медпрепаратов.

Татьяна МЫСОВА

 ■ В регионе тестируют бе-
лорусский электробус.

маршрут № 32 в тамбо-
ве - один из самых массовых. 
тысячи пассажиров издалека 
распознают на главных город-
ских улицах давно привычные 
автобусы. но недавно на ли-
нии заметили незнакомца - су-
персовременный электробус 
«Витовт» минского «белком-
мунмаша».

махина княжеская - в длину 
девятнадцать метров и одно-
временно может перевозить 
153 пассажира. низкополь-
ный электробус оборудован 
экспресс-зарядкой, батареи 
хватает на весь 20-киломе-
тровый маршрут. на конеч-
ной остановке пять-семь  
минут у розетки - и снова 
в путь.

- В тамбов электробус при-
был 8 марта. установили под-
зарядные станции и пустили 
в город. несколько дней об-
катывали без пассажиров, 
а в день выборов пустили на 
32-й маршрут, - рассказывает 
Роман Дворецков, начальник 
службы эксплуатации «Там-
бовгортранса». - за месяц по-
ломок и нареканий со стороны 
водителей и пассажиров нет.

В просторном салоне ком-
фортно - кондиционер, систе-
ма пожаротушения, звуковое 
и световое оповещение, ме-
ста для колясочников и пандус 
с ручным управлением. можно 
не бояться оказаться зажатым 
в дверях - специальная систе-
ма увидит вас между створ-
ками. работает электробус от 
минус 40 до плюс 40 градусов.

В прошлом году «Витовт» 
прошел обкатку в москве 
и санкт-петербурге.

- Эту модель мы разработа-
ли в конце 2016-го, в начале 
прошлого года прошли серти-

фикацию, и уже в мае первый 
электробус вышел на минские 
дороги. сейчас это серийное 
производство, - рассказал Ви-
талий Шкуратов, начальник 
Управления маркетинга и про-
даж «Белкоммунмаша». - Дав-
но работаем с российскими ре-
гионами. В ближайшее время 
планируем участвовать в мо-
сковском аукционе на закупку 
трехсот электробусов.

В черноземье «Витовт» про-
будет до середины июня. затем 
специалисты «тамбовгортран-
са» решат, насколько новинка 
подходит для города.

- если предложат сотруд-
ничество, поставим сколько 
надо,  - говорит Шкуратов.  - 
В минске электробусы при-
жились. по столице курсиру-
ет уже два десятка машин. 
к концу года с конвейера сой-
дет еще столько же. сейчас 
ведем переговоры с област-
ными центрами республики, 
поскольку в 2019-м планируем 
удвоить выпуск.

tw
itt
er
.c
om

«ВиТОВТ» хОЧЕТ В ТАМБОВТРАНСПОРТ

Минские ноу-хау скоро могут заменить и автобусы, и троллейбусы.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Нынешний день рожде-
ния Союзного государства 
в московском Центральном 
академическом театре Рос-
сийской армии праздно-
вали под аккомпанемент 
зажигательного оркестра 
«Фонограф-Симфо-Джаз» 
Сергея Жилина.

БУДУЩЕЕ - 
ЗА МОЛОДЫМИ 
ПАРЛАМЕНТАРИЯМИ
Первым делом  - офици-

альная часть. Звучат гимны 
Беларуси и России, зачиты-
вают поздравительные теле-
граммы.

- Бережно относимся к на-
шему объединению и уве-
рены, что Союзное государ-
ство, хоть и находится еще 
в стадии становления, уже 
набрало полную мощность, - 
говорит зампредседателя 
Палаты представителей 
Национального собрания 
Беларуси, руководитель бе-
лорусской делегации Боле-
слав Пирштук. - Безусловно, 
у нас огромный потенциал. 
И есть позитивная воля на-
ших президентов. Уверен, что 
мы, парламентарии, допол-
ним ту составляющую, кото-
рая позволит людям в наших 
странах чувствовать себя ком-
фортнее.

Его российский коллега, 
зампредседателя Госдумы 
Сергей Неверов, не забыл 
упомянуть, что в становле-
нии Союза Беларуси и России 
активно принимают участие 
парни и девушки.

- Молодежный парламент 
Союзного государства только 
начинает свою работу, - го-
ворит он. - Но это как раз то 
будущее измерение, которое 
позволяет надеяться, что все 
начинания есть кому продол-
жить.

Неверов и Пирштук занима-
ют места в зрительном зале, 
и концерт под руководством 
известного дирижера Сергея 
Жилина начинается.

НАПРОСИЛСЯ 
С УЛИЦЫ
Жилин при желании мог бы 

выступать один. Без оркестра 
и других артистов. И было бы 
не скучно. Но он прячет в тень 

талант и обаяние и выводит 
на первый план своих музы-
кантов и, конечно, белорус-
ских и российских артистов.

Первым на сцене оказывает-
ся победитель «Славянского 
базара» 2004 года и участ-
ник шоу «Голос» Петр Елфи-
мов. Затягивает легендарную 
«Беловежскую пущу», и сразу 
хочется «неприметной тро-
пой» пробраться к ручью, «где 
трава высока, там, где заросли 
гуще».

На смену романтичному  
длинноволосому блондину 
спешит другой белорусский 
певец. Страстный и хариз-
матичный рокер Иван Ва-
бищевич, Дядя Ваня, как 
его называют в Минске из-за  
одноименного музыкального 
коллектива.

- Напросился на концерт 
прямо с улицы!  - будто бы 
в сердцах говорит Жилин. - 
Вижу, стоит неподалеку на-
стоящий бандит. Решил на 
всякий случай подойти к не-
му… с другой стороны! Мало 
ли что. Тут парень говорит: 
«Здравствуйте. Я специально 
приехал из Минска на кон-
церт. Хочу в нем участвовать. 
Не волнуйтесь, я чемпион по 
караоке-батлам и знаю все 
песни». Деваться было неку-
да. Встречайте!

Иван в кожаной черной 
косухе поет «Мой друг лучше 
всех играет блюз» и влюбляет 
в себя сразу половину зала.

Следом выходят красивые 
девушки, участницы шоу «Го-
лос». Любимица Александра 
Лукашенко, заслуженная ар-
тистка Беларуси нежная блон-
динка Алена Ланская поет на 
родном языке «Белую ласта-
уку». Другая белокурая кра-
сотка, прославившаяся еще 
и на проекте «Точь-в-точь», 
россиянка Елена Максимо-
ва сражает наповал песней 
на английском языке It Don't 
Mean a Thing («Сущий пу-
стяк»). Да так, что, наверное, 
позавидовала бы когда-то ее 
исполнявшая Элла Фицдже-
ральд. Ну а рыжая и острая, 
как перчинка, российская пе-
вица Анастасия Спиридоно-
ва попыталась доказать, что 
«Любовь одна виновата».

Любо-дорого смотреть на 
совсем девочек, но уже звезд: 
12-летнюю Марию Магиль-

ную, победившую в детском 
конкурсе «Славянского база-
ра-2017», и 14-летнюю По-
лину Богусевич, представ-
лявшую Россию на детском 
«Евровидении» в прошлом 
году. А 11-летняя малышка 
Валерия Базыкина так вир-
туозно и терпеливо играет на 

фортепиано вместе с маэстро 
Жилиным, что умиляет, ка-
жется, всех зрителей сразу.

- С Лерой мы познакомились 
на шоу Первого канала «Луч-
ше всех», - хитро улыбается 
Сергей Жилин, понимая, что 
привел будущую большую 
звезду.

Галина ФИЛИППОВИЧ, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по вопросам экологии, при-
родопользования и ликви-
дации последствий аварий:

- Горячий дружеский при-
вет российскому народу от 
граждан Беларуси! День еди-
нения - знаковый праздник, который сим-
волизирует нашу дружбу на протяжении 
многих десятилетий. А сегодня такой фор-

мат, как Союзное государство, 
позволяет объединять усилия для 
того, чтобы создавать комфорт-
ные условия проживания гражда-
нам двух государств. Каждый год 
в истории Союзного государства 
ознаменовывается конкретны-
ми проектами, направленными 
на решение проблем обычных 
людей. Депутатский корпус Пар-
ламентского Собрания вносит ве-

сомую лепту, чтобы обеспечить равные 
права перемещения, проживания на тер-
ритории Беларуси и России.

Главное в нашей дружбе - то, что мы 
имеем возможность высказать свое мне-
ние на международной арене, объединив 
взгляды и позиции. Есть общие продукты 
и товары, которые достойно представля-
ют наш Союз в сфере рыночной экономи-
ки. И, конечно, для Беларуси немалова-
жен рынок России. Сегодня практически 
половина товаров, произведенных в ре-
спублике, успешно реализуется в РФ. 
Хотелось бы выразить надежду, что Союз 
останется на многие годы нерушимым, 
не возникнет сомнений в наших добро-
соседских отношениях.

- Вот прекрасное олицетво-
рение Беларуси, а вот - муже-
ственное и не менее прекрас-
ное олицетворение России, 
а вместе они - пример понят-
ного и доброго единения на-
родов наших государств, - го-
ворит Жилин, когда на сцену 
выходят утонченная уроженка 
Могилева Наталья Подоль-
ская и ее брутальный супруг 
Владимир Пресняков.

Певец, которому пару дней 
назад исполнилось пятьдесят, 
был свеж и бодр.

- Тебе же теперь 25! - под-
калывает друга Жилин.

- Нет, 43 на самом деле, - 
отшучивается тот.

- Неважно! Главное  - ты 
весь направлен на едине-
ние и укрепление российско-
белорусской дружбы.

Следом на сцену выходит 
еще одна большая звезда - 
уже не «босоногий мальчик», 
но интересный мужчина Ле-
онид Агутин, и поет «Па-
роход» и «Тайны склеенных 
страниц».

- Выступая с оркестром 
«Фонограф-Симфо-Джаз», 
понимаешь, что уже прошла 
уйма лет, - вздыхает Агутин. - 
Мы с Сергеем знакомы очень 
давно. Еще с джазового учи-
лища.

- С эстрадно-джазового 
ПТУ, - поправляет его Жилин.

- Сережа был звездой,  - 
продолжает Агутин. - Все его 
знали. Играл лучше всех, а я - 
похуже, поэтому решил петь. 
И, несомненно, сегодня заме-
чательный день. Единение на-
родов - думаю, оно навсегда, 
и по-другому быть не может.

ЛУЧШЕ ВСЕХ СЫГРАЛИ БЛЮЗ

НА БИС!

Дружим 
с «джазового ПТУ»
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Заводное выступление солисток 
оркестра «Фонограф-Симфо-
Джаз» заразило праздничными 
эмоциями зрителей.

Семья Натальи Подольской и Владимира Преснякова - яркий 
пример союза Беларуси и России.
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 ■ К знаменательной дате 
литературоведы Белару-
си и России обменялись 
архивными документами, 
самые уникальные из ко-
торых - переписка Адама 
Богдановича с Горьким.

ЗАМЕЧАНИЯ 
КЛАССИКУ
«…говорят, что вы влюбле-

ны в Италию, - писал в 30-х 
годах Богданович Максиму 
Горькому.  - А что такое Ве-
неция, Флоренция, Сорренто? 
Мертвые музеи или междуна-
родные гостиницы. Что такое 
Лондон, Манчестер? Мировые 
фабрики и биржи, где произ-
водят и торгуют, а не живут 
сердцем и душой. А мои Холо-
пеничи, Минск, Нижний - дру-
гое дело, тут что ни шаг, то 
воспоминание, которое волну-
ет сердечные струны...»

314 копий писем отца бело-
русского поэта к другу писате-
лю передали в Литературный 
музей Максима Богдановича в 
Минске. Привезли уникальный 
подарок сотрудники Института 
мировой литературы РАН.

- Не все знают, что на рубе-
же веков две литературные 
семьи, Пешковых и Богдано-
вичей, породнились. Молодой 
писатель Горький и белорус-
ский ученый Адам Богданович 
женились на сестрах Волжи-

ных - Екатерине и Алексан-
дре. Это положило начало их 
дружбе, - рассказал директор 
Института мировой литера-
туры Вадим Полонский.

Письма Адама Богдановича 
раньше использовали лишь 
как комментарии к эпистоляр-
ным собраниям Горького. Но 
на самом деле послания жене, 
ее сестре, самому Горькому - 
кладезь любопытных деталей 
из жизни известных людей.

- И когда Горький был уже 
знаменит на весь мир, стиль 
посланий был неизменным - 
простым и легким. Богдано-

вич даже делал замечания 
текстам Горького!  - говорит 
замдиректора Института 
мировой литературы Дарья 
Московская.

«ПОНИМАЕШЬ ЛИ, 
СОЛНЫШКО?»
Ответный подарок россий-

ским коллегам от белорусов - 
копии рукописей Адама Богда-
новича, проливающие свет на 
подробности жизни и Горького, 
и самого автора, который был 
ученым-этнографом и мемуа-
ристом. Чего только стоят его 
живые, полные неожиданных 

деталей письма и черновики 
воспоминаний о нижего-
родской жизни.

То он герой-любовник, 
«соблазняющий» в перепи-

ске свою целомудренную не-
весту Александру: «Я люблю 

тебя всю, твою душу, но и те-
ло, понимаешь ли, солнышко? 
Ты для меня единая и нераз-
делимая». То рассудительный 
наблюдатель за писателем 
Горьким: «…обидно, что здесь 
ему какой-то Е** может делать 
замечания и указания…» То 
несчастный отец, потерявший 
сыновей: «…по поводу моего 
Максима - сейчас делаю скуч-
нейшее дело, выписываю его 
статьи из ярославского «Го-
лоса» для Института бело-
русской литературы. Работа 
гробокопательская».

О себе Адам пишет немно-
го, больше о других. Поэтому 
для историков литературы его 
рукописи - бесценный клад. 
В одном из черновиков тек-
стологи обнаружили необыч-
ную трактовку псевдонима 
русского писателя. По мне-
нию Богдановича, Алексей 
Пешков назвался так в честь 
папы, у которого было про-
звище «Горький»: «…отец 
прославляется в сыне, а сын 
стал всемирно известным под 
случайным прозвищем отца. 
Горький затмил родовое имя, 

и в этом есть нечто трогатель-
ное».

Передача документов - толь-
ко часть большого проекта 
«Горький и Богдановичи», ко-
торый начался при поддерж-
ке Постоянного Комитета СГ 
в юбилейный год со дня рожде-
ния русского классика. В октя-
бре выйдет альбом о семьях, 
подаривших Беларуси и Рос-
сии двух великих Максимов. 
Издание объединит письма, 
черновики, фотографии из му-
зеев Москвы и Минска.

ЕДИНЕНИЯ!

ДОСЛОВНО
Александр СЕРГЕЕВ, пре-

зидент Российской акаде-
мии наук:

- Мне, как 
и всем ниже-
городцам, 
ф а м и л и я 
Богданови-
чей знакома 
с детства. 
В честь поэ-
та Максима 
названа ули-
ца, а на до-

ме, где жила их семья, есть 
мемориальная доска. Эти 
люди - гордость не только 
для белорусов, но и для рос-
сиян. Приятно осознавать, 
что они и сейчас объединя-
ют наши народы.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Минске отмечали не только 
под зажигательную Лявониху.

ВСЕМ ВЕТРАМ НАЗЛО
«Распрягайте, хлопцы, коней...», - 

грянули под широкими сводами Двор-
ца Республики артисты Кубанского 
казачьего хора. И разом зрители за-
были, что на дворе понедельник, а на 
улице пробирающий до костей ветер 
и дождь. Любому понятно под такой 
лихой аккомпанемент, что праздник 
на дворе.

За час до этого депутаты, дипломаты, 
министры, деятели культуры не спеша 
занимали свои 
места в зале. 
В кулуарах обме-
нивались поздравле-
ниями, рассматривали 
выставку по истории Союзно-
го государства.

За несколько минут до начала 
концерта к журналистам вышел 
Госсекретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота. Утром он про-
вел двухчасовую пресс-конференцию 
(подробнее на стр. 3), но у акул пера 
вопросы не заканчиваются:

- Какие программы Союзного госу-
дарства в приоритете?

- Делаем ставку на развитие энергети-
ки, космических и медицинских техно-
логий, микроэлектронику. Предложе-
ния скоро оценит научно-технический 
совет при Союзном государстве. Во 
главу угла ставим перспективность, 
доходность, инновационность.

- Поделитесь впечатлениями от 
праздника?

- Приятный и светлый день. Торже-
ство отражает спокойное и последова-

тельное укрепление отношений между 
Беларусью и Россией.

ПОТРЯСЛИ ДО МУРАШЕК
По традиции первым делом со сцены 

звучат приветствия от глав государств. 
Их зачитали Председатель Совета 
Республики Национального собра-
ния Беларуси Михаил Мясникович 
и заместитель Председателя Совета 
Федерации Юрий Воробьев.

- Наши народы связывают не 
только торгово-экономические от-

ношения,  - сказал Михаил Мяс-
никович.  - Между нами 
невозможно провести гра-
ницу. Какая черта способна 

пройти через души и сердца людей? 
У нас общая история, культура, схо-
жая ментальность. Запланировано 
много проектов. Сейчас активно го-
товимся к V Форуму регионов Беларуси 
и России, который пройдет в Могилеве 
в сентябре. Уверен, вскоре разработа-
ем пакет предложений, как еще боль-
ше укрепить сотрудничество между 
нашими странами.

Со сцены как по заказу лилась «Мело-
дия дружбы». Президентский оркестр 
под руководством Виктора Бабари-
кина и Государственный академиче-
ский ансамбль танца Беларуси задал 

тон концерту задорными народными 
фантазиями.

За «классическую» часть вечера отве-
чали солист Большого театра оперы 
и балета Беларуси Илья Сильчуков 
и прима театра Маргарита Левчук, 
известные россиянам по телепроек-
ту «Большая опера». А «дюймовочка» 
Вера Шпаковская, победительница 
открытого всероссийского конкурса 
юных талантов «Синяя птица», пор-
хала на сцене, словно бабочка, удивляя 
гостей сложной программой из балета 
«Жизель».

На огонек заглянул и ансамбль «Ся-
бры». Вместе с харизматичным Ана-
толием Ярмоленко «Добрыя людзі» 
и «Праздники» пели тысячи гостей. 
Ну и какой праздник без любимой Ля-
вонихи? Вокальная группа «Чистый 
голос» взбудоражила зал! Усидеть на 
месте, когда зажигает великолепная 
пятерка, невозможно.

И все же хедлайнером союзного шоу 
по праву стал Кубанский казачий хор. 
До глубины души, до мурашек потряс-
ли колоритные песни. Худрук кол-
лектива, народный артист России 
Виктор Захарченко (который на днях 
отметил 80-летие!) виртуозно управ-
лял сотней артистов в богатых, ярких 
костюмах. А они пели:

«Полюбить Беларусь очень просто.
Надо только приехать туда,
Где прямые характером сосны,
Где неслышная в речках вода...»
Впервые всемирно известный хор 

с двухсотлетней историй выступил 
с Президентским оркестром Республи-
ки Беларусь. Бурные овации подтвер-
дили - эксперимент удался.
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ХРАНИТЕЛЬ МАКСИМОВЫХ ТАЙН ОБМЕН ЦЕННОСТЯМИ

Из писем можно узнать 
много любопытных 
подробностей о жизни 
великого русского писателя.

«ЖИЗЕЛЬ» ПОД КАЗАЧЬИ ПЕСНИ
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Ярче всего выступили 
Кубанский казачий хор 
и -летняя звездочка 
Вера Шпаковская.

Святослав ЗОРЬКИЙ
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 ■ На рынке недвижимости 
России ситуация неодно-
значная. С одной стороны, 
рынок стоит на месте. Це-
ны на квартиры в разных 
регионах не меняются уже 
несколько лет или даже сни-
жаются. С другой - растут 
и спрос на ипотеку, и объ-
емы строительства. Стоит 
ли поторопиться с покуп-
кой или лучше подождать? 
Вдруг это затишье перед 
резким скачком цен, как 
это было в середине 2000-х?

К ЛЕСУ ЗАДОМ, 
К ПОКУПАТЕЛЮ 
ПЕРЕДОМ
Спросите любого риелто-

ра. Рынок недвижимости 
наконец-то стал рынком по-
купателя. Клиенты могут тор-
говаться, выбивать скидки 
и ставить свои условия. Более 
того, появился выбор. В Рос-
сии в последние годы строит-
ся по 80 миллионов квадрат-
ных метров жилья каждый год 
(см. графику).

- При этом показательна 
цифра по многоквартирным 
домам  - это 44 миллиона 
квадратных метров, то есть 
больше половины. Этот по-

казатель только за прошлый 
год вырос на одиннадцать 
процентов. Сейчас, если мы 
говорим о стройке и рынке, то 
видим баланс спроса и пред-
ложения, - заявил замглавы 
Минстроя России Никита 
Стасишин в интервью про-
грамме «Минск - Москва» на 
БелРосТВ.

Бум строительства связан 
с несколькими факторами.

- Во-первых, в сложной эко-
номической ситуации у нас 
работала программа субсиди-
рования ипотеки. Это позво-
лило косвенно поддержать за-
стройщиков на 25 миллионов 
квадратных метров жилья. 
Эта программа стала одной 
из самых эффективных, - по-
яснил Стасишин. - Во-вторых, 

упростили работу по предо-
ставлению земельных участ-
ков - теперь это происходит 
быстрее и проще.

Другими словами, в этот 
кризис государство не бро-
сило крупный строительный 
бизнес. В итоге отрасль дер-
жится на плаву, несмотря на 
стагнацию.

ОКНА НА САД... 
ДЕТСКИЙ
Тенденции последнего вре-

мени - почти полное отсут-
ствие точечной застройки. 
Даже в Москве большинство 
компаний возводят целые жи-
лые комплексы (например, на 
месте бывших промзон). То 
же самое и в регионах.

- Идет укрупнение компа-
ний, а они стараются делать 
упор на большие проекты, - 
говорит Роман Вихлянцев, 
член совета Гильдии риел-
торов Москвы. - Дом посреди 
поля сейчас уже покупать ни-
кто не будет. То, что строит-
ся красиво и комплексно, то 
и продается. При этом у та-
кой застройки обязательно 
должна быть социальная ин-
фраструктура.

Раньше покупатели жилья 
в новостройках часто встре-
чались с такой проблемой - 
дом построен, но вокруг нет 
ничего: ни школ, ни детских 
садов, ни парковочных мест. 
Большинство застройщиков 
старались увильнуть от этой 
обязанности. Сейчас выбора 
у них нет. Тем более что поя-
вилась дополнительная под-
держка от государства.

- Даем субсидии на стро-
ительство дорог, садиков 
и школ. Но все зависит от кон-
кретного региона, - поясняет 
Никита Стасишин. - Есть та-

кое понятие, как «инвестици-
онная себестоимость». То есть 
сумма вложений, при которой 
застройщику выгодно брать-
ся за проект. На большинстве 
объектов в Москве и Подмо-
сковье ее хватает, чтобы ком-
пании взяли обязательства по 
социальной инфраструктуре 
на себя. В регионах такого 
обычно нет. В этих случаях 
власти помогают по своим 
приоритетным программами.

В прошлом году на эти цели 
Минстрой РФ выделил двад-
цать миллиардов рублей. Кро-
ме того, есть финансирование 
от Минобразования, Мин-
здрава и Минтранса.

СИЛА 
В СТАВКАХ
Выбор на рынке жилья боль-

шой, но и спрос на квартиры 
растет высокими темпами. 
В основном за счет удешев-
ления ипотеки. За прошлый 
год банки выдали миллион 
жилищных кредитов на об-
щую сумму в два триллиона 
рублей. Похоже, в этом году 
рекорд будет снова побит. По 
данным Агентства ипотечно-
го жилищного кредитования, 
за январь-февраль уже банки 
выдали 350 миллиардов ру-
блей. Главная причина - сни-
жение ключевой ставки Цен-
тробанка. И, как следствие, 
падение ипотечных ставок. 
Сейчас они в среднем состав-
ляют 9,5 процента годовых. 
Как все это отразится на це-
нах?

- Они снижаются и в бли-
жайшие полтора-два года 
расти точно не будут, - счи-
тает Роман Вихлянцев. - На 
это есть несколько причин. 
Во-первых, рынок затоварен. 
Большинство застройщиков 
испытывают проблемы с реа-
лизацией. Во-вторых, покупа-
тельная способность населе-
ния растет не так быстро, как 
количество объектов. Напри-
мер, в Москве количество вы-
ставленных на продажу пло-
щадей с учетом вторичного 
рынка выросло в два раза. По-
ка эти факторы перевешива-
ют, и предложение превышает 
спрос. Но падение ставок по 
ипотеке может их сбаланси-
ровать. В этом случае больше 
людей смогут позволить себе 
купить недвижимость.

Кстати, тенденции в Со-
юзном государстве одни и те 
же. Инфляция в Беларуси опу-
стилась ниже пяти процентов, 
а в России - ниже трех. Это 
значит, что ставки по креди-
там будут снижаться - со вре-
менем стремиться к уровню 
развитых стран: инфляция 
плюс два процента.

Вопрос на засыпку: поку-
пать или еще подождать?

Оценки разные. И хотя боль-
шинство экспертов считают, 
что резкого скачка произойти 
не должно, сделать стопро-
центно верный прогноз вряд 
ли кто-то из них сможет. Цены 
могут и вернуться, как буме-
ранг, к прежней тенденции 
роста.

- Не надо сидеть и ждать 
два года. Покупайте  - сей-
час для этого самое лучшее 
время, - считает Никита Ста-
сишин.  - Но помните, что 
покупка квартиры - это ин-
вестиция. А их без риска не 
бывает. Поэтому смотрите до-
кументы застройщика. Самое 
главное - покупать по 214-му 
Федеральному закону («О до-
левом строительстве»). Жилье 
востребовано по всей стране. 
А процесс привлечения 
средств скоро будет настоль-
ко прозрачным, чтобы у нас 
больше никогда не будут появ-
ляться обманутые дольщики.

Михаил МЕНЬ, глава Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ:

 - В последнее время у нас каждый год строится около 
80 миллионов квадратных метров жилья. Из них: Москва - 
3,5 миллиона, Московская область - девять. Остальное - 
в других регионах. Процесс идет по всей стране, и объемы 
будут расти. Недавно на заседании Совета по приори-
тетным проектам мы утвердили стратегию до 2025 года. 
К этому сроку объемы ввода жилья будут составлять 120 
миллионов квадратных метров в год. А следующий наш 
ориентир - 1 метр на человека в год. То есть 140 - 150 
миллионов квадратов. И такой уровень нам надо держать 
в последующие десять-пятнадцать, а то и двадцать лет. 
И про качество при этом не забывать.

СКАЗАНО
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НАСТРОЙСЯ НА ЛУЧШЕЕ

СПРАВКА 
«СВ»

С ноября 2017 года в Рос-
сии работает Фонд защиты 
прав дольщиков. Он дей-
ствует по аналогии с си-
стемой страхования банков-
ских вкладов. Застройщики 
отчисляют в фонд по 1,2 
процента от суммы каждо-
го заключенного договора 
долевого участия (ДДУ). Ес-
ли девелопер обанкротится, 
деньги пойдут либо на ком-
пенсации дольщикам, либо 
на достройку дома. Глав-
ный нюанс - чтобы получить 
страховку от государствен-
ного фонда, нужно вложить 
деньги в дом, разрешение 
на строительство которого 
было получено не раньше 
ноября 2017 года.

Пока высотки растут, 
проценты в банках 
постепенно снижаются. 
Покупатели надеются, 
что эта тенденция 
сохранится.
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 ■ Ипотечного кредитования в 
классическом его понимании в Си-
неокой нет. Но есть целевые кре-
диты и гибкая система льготного 
жилищного строительства.

КОМУ ДОЛЖЕН, 
ТОМУ ПРОЩАЮ
Больше семи тысяч многодетных бе-

лорусских семей отметят новоселье в 
этом году: для них построят 560 тысяч 
квадратных метров жилья. Это в два 
раза больше, чем год назад. Объемы 
выросли благодаря господдержке.

Власти много лет помогают решить 
квартирный вопрос социально незащи-
щенным слоям населения: инвалидам, 
многодетным семьям, сиротам. Меха-
низм прописан в президентском указе 
№ 240, который вступил в силу в 2017 
году. Раньше государство напрямую 
выделяло средства из бюджета «Бе-
ларусбанку», которые тот раздавал в 
качестве льготных кредитов на жилье. 
Новый декрет внес коррективы: в стро-
ительство социальных «квадратов» с 
господдержкой уже вовлечены четыре 
банка. Фактически схема сводится к 
тому, что семья берет коммерческий 
кредит, а государство помогает его вы-
платить, выделив субсидию.

В этом году на жилищную програм-
му из бюджета пустят 645 миллионов 
белорусских рублей (примерно 19 мил-
лиардов российских). Из них 526 мил-
лионов - госсубсидии. С начала 2018 
года люди уже заключили с банками 
больше 2,5 тысячи кредитных догово-
ров. Максимальный период кредито-
вания - двадцать лет.

А размер субсидии привязали к став-
ке рефинансирования. Но для каждой 
категории нуждающихся - своя форму-
ла. Например, семье с тремя детьми 
помогут выплатить и большую часть 
процентов по ставке, и солидную до-
лю основного долга. Го-
сударство может про-
финансировать до 90 
процентов суммы. А 
если карапузов четыре, 
пять или больше, то и 
весь кредит полностью.

Обеспечить всех нуждающихся в жи-
лье льготными кредитами, конечно, не 
выйдет. Начнут строить новое жилье 
сначала тем, кто стоит в очереди боль-
ше трех лет.

Елена Радишевская, мама четырех 
сыновей из города Глубокое Витебской 
области, три года назад переехала с се-
мьей из тесной комнаты общежития, 
где ютились семь лет, в просторный 
дом с зеленой лужайкой.

- В 2012 году нам дали льготный 
кредит на сорок лет всего под один 
процент. Построили дом практически 
по себестоимости. Тогда у нас было 
трое детей, и нам выделили средства 

на погашение части кредита. Сначала 
государство оплатило 75 процентов от 
суммы долга. А когда родился четвер-
тый сын, то нам полностью «простили» 
кредит. Словом, трое деток - хорошо, 
а четверо - снимают все жилищные 
проблемы.

ИПОТЕКА ДЕ-ЮРЕ 
ЕЩЕ НЕ ДЕ-ФАКТО
Такая сказочная схема рассчитана 

именно на очередников. Тому, кто не 
стоит в очереди на улучшение жилищ-
ных условий, придется рассчитывать 
на собственные сбережения. Возмож-
но, скоро заработает ипотека. Де-юре 
закон в Беларуси об ипотеке существу-
ет лет десять, но де-факто на практике 
механизм не работает.

- Воспринимаем ипотеку упрощен-
но, как кредит под за-
лог недвижимости. Но 
это лишь одна сторо-
на медали. Не стоит 
забывать о реструкту-
ризации долгов и ипо-
течном рынке ценных 

бумаг, - обозначает болевые точки 
Александр Горваль, начальник 
Управления жилищной политики 
Минстройархитектуры Беларуси. - 
Нюансов много. Нет пока в стране и 
профильного агентства, как в России, 
которое занималось бы организацией 
оформления ипотеки.

И все же дело сдвинулось с мерт-
вой точки. В мае прошлого года пре-
зидент Лукашенко подписал указ, 
который разрешает продажу ипо-
течных кредитов агентству. Дело за 
малым - осталось его организовать. 
Правительство уже запустило процесс 
создания национального ипотечно-

го агентства, которое будет стандар-
тизировать условия кредитования, 
выпускать ипотечные ценные бума-
ги, обеспеченные недвижимостью, 
привлекать дешевые ресурсы. В итоге 
банки получат возможность продать 
кредиты этому агентству.

Кроме того, законодатели уже внес-
ли изменения в закон об ипотеке на-
счет введения безбумажной (элек-
тронной) формы закладной.

БЛИЖНЕЕ 
«ПОДМИНСКОВЬЕ»
В Минске в 2018 году планируют 

сдать 72 жилых дома, из них пятнад-
цать - для льготников. Но в столице это 
капля в море - там в ожидании томятся 
двести тысяч семей. В малых городках 
очереди двигаются быстрее, поэтому 
строительство квартиры в пригородах 
Минска - реальное решение жилищ-
ного вопроса для многих минчан. Это 
проще, быстрее и дешевле.

Три с половиной года назад глава го-
сударства объявил о развитии столич-
ных городов-спутников в пределах со-
рока километров от Минска: Руденска, 
Дзержинска, Заславля, Логойска, Фа-
ниполя, Смолевичей. В последние годы 
они начали активно застраиваться и 
благоустраиваться. Создается совре-
менная инфраструктура, открываются 
магазины, предприятия, школы, боль-
ницы. А приехать на своей машине или 
на электричке в Минск на работу, на-
пример, из Логойска порой получается 
быстрее, чем из некоторых спальных 
микрорайонов столицы.

В «подминсковье» начал инвестиро-
вать и частный капитал - спрос есть. 
По оценкам, около 30 тысяч минчан 
к 2020-му обоснуются в пригородах.

Ольга ПОЛИТИКО, член Комиссии 
Парламентского Собрания по бюд-
жету и финансам:

- До 2020 года 
будем внедрять 
новые финан-
совые механиз-
мы жилищного 
строительства: 
лизинг, жилищ-
ные строитель-
ные сбережения, 
ипотечное кре-
дитование. Все, 
чтобы получить 
заветные метры стало проще. Сокра-
щение сроков строительства, сниже-
ние затрат по полному циклу работ, 
увеличение доли отечественных мате-
риалов до 85 процентов тоже должно 
привести к снижению цен. Доля льгот-
ных кредитов будет сокращаться, но 
снизятся и ставки коммерческих кре-
дитов. Помощь многодетным семьям 
всегда будет в приоритете.

 ■ Мировая тенденция - не поку-
пать жилье, а снимать квартиру. 
Уже несколько лет в стране ве-
дется строительство арендного 
жилья для тех, кто пока не мо-
жет или не хочет обзаводиться 
собственным. Только в прошлом 
году в республике построили 
больше 2,5 тысячи таких апар-
таментов.

- В этом году в планах - еще 3,5 тыся-
чи арендных квартир, - говорит Алек-
сандр Горваль. - Очередь на льготный 
кредит растягивается на годы, вот мы 
и предлагаем воспользоваться аренд-
ным жильем. Хотелось бы, чтобы этот 
сектор развивался не только силами 
государства, но и за счет частных ин-
вестиций. Пока крупных игроков, го-
товых потратить большие деньги на 
такое жилищное строительство, нет. 
Потому что возврата средств нужно 
будет ждать лет десять. К этому бизне-
су у нас еще не привыкли. Необходимо 
проработать механизм, который сде-
лал бы подобные проекты выгодными.

Арендное жилье значительно де-
шевле среднерыночных вариантов. 
К примеру, 30-метровая государствен-
ная однушка в Минске обойдется 
в 220 белорусских рублей (6,5 тыся-
чи российских) в месяц. Это на 20 - 
30 процентов дешевле, чем снимать 
у частников.

В первую очередь госквартиры до-
стаются молодым специалистам, во-
енным, врачам. Например, в самом 
«юном» белорусском городе Островце 
для строителей атомной электростан-
ции ежегодно сдают десятки квадрат-
ных метров жилья. Договор аренды за-
ключают на пять лет с возможностью 
продления. Главное, платить вовремя, 
соседям не мешать и не портить иму-
щество.

МНЕНИЕ
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ПОЧЕМ КВАДРАТ?
Правительство контролирует це-

ны на жилье, которое возводят 
с привлечением госсредств. В марте 
министр архитектуры и строитель-
ства РБ Анатолий Черный заявил, 
что впервые за пять лет стоимость 
метра опустилась ниже средней зар-
платы по стране, которая в четвер-
том квартале 2017 года составила 
891,5 рубля (около 26,1 тысячи рос-
сийских рублей), а средняя цена ме-
тра - 856 рублей (около 25 тысяч).

КЛЮЧЕЙ ТРИ ГОДА ЖДУТ

SOUZVECHE.RU
КАК БЕЛОРУСУ ВЗЯТЬ ИПОТЕКУ 
В РОССИИ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 

САЙТЕ

В прошлом году 
новоселье отпраздновали 
 тысячи семей.
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 ■ В идеале шоколад - вкусное и по-
лезное лакомство. Но зачастую ради 
экономии производители вместо по-
ложенного какао-масла используют 
более дешевые, но неполезные для 
здоровья жиры. Беларусь предло-
жила убрать из любимого многими 
лакомства это «безобразие».

Проект поправок в технический ре-
гламент «О безопасности пищевой 
продукции» сейчас согласовывают 
страны Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС). Продукт, в котором 
доля заменителей какао-масла пре-
вышает допустимую норму, придется 
переименовать в «шоколадосодержа-
щую плитку», чтобы его не призна-
ли фальсификатом. Нечего вводить 
сладкоежек в заблуждение.

Похожие правила уже действуют 
для молочных продуктов: по техре-
гламенту запрещено писать на упа-
ковках «сыр», «творог», «сливочное 
масло», если они содержат пальмовое 
масло или другие растительные жи-
ры. В этом случае следует обозначать 
товар как «сырный», «творожный» 
продукты и «сливочно-растительный 
спред».

Сильно ли это отразится на наших 
прилавках? В российских магазинах, 
например, как минимум четверть от 
общего объема шоколада не соответ-
ствует по своему составу ни ГОСТам, 
ни техрегламентам. Непорядок.

- Сейчас в техническом регламенте 
ЕАЭС нет определенных требований 
к содержанию в шоколаде замените-
лей, - рассказал «СВ» заместитель 
руководителя пресс-службы Ев-
разийской экономической комис-
сии (ЕЭК) Сергей Цыпленков,  - 
Чтобы снизить стоимость продукта, 

недобросовеcтные производители ис-
пользуют фракции пальмового масла, 
масла ши и кокума. Такие сладости 
фактически шоколадом уже не явля-
ются. Теперь вопрос ставится о том, 
чтобы в производстве шоколада было 
недопустимо использовать раститель-
ные масла (жиры), отличные от масла 
какао. Эквиваленты или «улучшите-
ли» не должны превышать пяти про-
центов от общего количества ингре-
диентов продукта.

Белорусский государственный 
концерн пищевой промышленности 

(«Белгоспищепром») разработал про-
ект поправок в техрегламент Тамо-
женного союза «О безопасности пище-
вой продукции». Речь в нем идет как 
об импортном, так и об отечествен-
ном шоколаде.

Сейчас проект находится на вну-
тригосударственном согласовании 
в правительствах стран-членов ЕАЭС 
(Россия, Беларусь, Армения, Кыргыз-
стан и Казахстан). Если поправки со-
гласуют, то новые правила вступят 
в силу через 180 дней после принятия 
его Советом ЕЭК.

 ■ В Сети гуляет страшилка, где 
люди поджигают шоколадную 
плитку, а она горит, как пласт-
масса. Зрители в панике: «Нас 
травят!»

Но, оказывается, так и должно 
быть. Как объяснили в Роскачестве, 
шоколад состоит из трех основных 
элементов: какао-порошок, масло 
какао или другие жиры (сливочное, 
пальмовое, кокосовое) и сахар.

Берем первый ингредиент: какао 
и какавелла (перетертая шкурка бо-
ба) - они не горючи, однако обладают 
впитывающими свойствами. Жиры 
и сахар при нагревании плавятся. Поэ-
тому обыватели уверены, что шоколад 
должен  таять, капать, а не гореть, 
как свеча.

- То, как быстро течет шоколад, за-
висит от двух факторов. Во-первых, 
количество жиров плюс сахар. В шо-
коладе их хватает для того, чтобы 
промочить сыпучий материал, - по-
ясняет заместитель руководите-
ля Российской системы качества 
Елена Саратцева.  - Во-вторых, со-
став жиров, который определяет 
точку плавления масляной состав-
ляющей. Любые жиры и масла легко 
становятся жидкими от огня. Когда 
нет избытка масла, совершенно нор-
мально, что они успевают загореться 
и протопить ближайший к огню слой. 
Протопленный материал просачива-
ется на место выгоревшего и дальше 
горит сам, как на фитиле в свечке 
горит парафин.

Так что все в порядке: не поддавай-
тесь панике и не верьте страшилкам.
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КАК ПО ПАЛЬМОВОМУ МАСЛУ
Между нами 
тает шоколад… 
Или горит?

ЭКСПЕРИМЕНТ

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ Россельхознадзор 
опять ввел запрет постав-
ки из Синеокой.

На этот раз речь идет об ово-
щах с «сомнительной» репута-
цией. В конце прошлой недели 
во время фитосанитарного кон-
троля на границе Смоленской 
области остановили восемнад-
цать тонн пекинской капусты из 
Брестской области. Оказалось, 
что на пяти упаковках вместе 
с белорусски-
ми этикетками 
красовалась 
маркировка зе-
леного импорта 
из Польши. Хо-
тя сертификат 
Госинспекции 
по семеноводству, карантину 
и защите растений Беларуси 
у перевозчика имелся, санкци-
онную капусту задержали. И на-
чали разбираться, где ее корни.

Вскоре Россельхознадзор 
объявил о запрете поставок 
всей пекинской капусты из Си-
неокой, чтобы «не допустить 
ввоз продукции из стран, под-
павших под российское продо-
вольственное эмбарго».

- Запрет продлится до того, 
как будут получены результаты 
экспертных переговоров с бе-
лорусской стороной, - объяс-
нили в службе.

Одной капустой дело не огра-
ничилось, уже в понедельник 
Росельхознадзор предупредил 
поставщиков по поводу карто-
феля. Накануне в Псковской об-
ласти обнаружили партию из 
Столина с египетскими этикет-
ками. Груз вернули отправите-
лю, а ведомство объявило, что 
«в случае повторного выявле-

ния подобных 
случаев Рос-
сельхознад-
зор будет вы-
нужден ввести 
ограничения 
и на поставки» 
«главного до-

стояния республики».
Сейчас Минск проводит про-

верку по факту возможного ре-
экспорта.

- Договорились с коллегами 
из Россельхознадзора обсудить 
все вопросы, - подтвердил ди-
ректор Главной госинспекции 
по семеноводству, карантину 
и защите растений Белару-
си Александр Пискун.  - Не 
думаю, что в отношении кар-

тофеля будут приняты карди-
нальные меры. В любом случае 
нужно досконально разобрать-
ся и все проверить - ведь мы 
всегда действуем в соответ-
ствии с законами ЕАЭС. Уже 
направили в Россельхознад-
зор информацию с реестром 
белорусских производителей, 
планируемых площадях и объ-
емах урожая в 2018 году. В бли-
жайшее время должны пройти 
«овощные» переговоры. На-
деемся, вопрос урегулируем, 
и поставки  возобновятся.

Юлия МЕЛАНО, официальный пред-
ставитель Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитарному 
надзору:

- Пекинская капуста, как и иная продук-
ция из Польши, относится к санкционной. 
К сожалению, факты реэкспорта учаща-
ются, и это разочаровывает. Из Египта 
импорт частично разрешен, но есть по-
ставщики, которые попадают под запрет 
по санитарным причинам - именно оттуда 
оказалась задержанная партия картошки. 
Надеемся, что случаи реэкспорта сельхозпродукции не повто-
рятся и торговля между нашими странами станет, как обычно, 
законной и взаимовыгодной.

КОММЕНТАРИЙ
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КОНТРОЛЬ

SOUZVECHE.RU
О ТОМ, КАК РАЗРЕШИЛАСЬ 
СИТУАЦИЯ С МОЛОЧНЫМИ 

ПРОДУКТАМИ, ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

 «Овощное эмбарго» продлится 
до тех пор, пока надзорные 
органы двух стран 
не проведут переговоры.

НАШЛИ В КАПУСТЕ

Производители шоколада по-своему готовятся к Пасхе. Главное, чтобы в праздничных 
сувенирах не было вредного сюрприза.
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Ольга ВАЛЬЧЕНКО

■■ Английский■ язык■ в■ го-
мельской■школе■теперь■пре-
подает■кибер-малыш.

ПЕДАГОГ ИЗ… 
ПОСЫЛКИ
«Это последний робот на 

земле. Запрограммирован 
на уборку. Но в нем образо-
вался маленький дефект... 
Воображение и любознатель-
ность». Помните же этого ми-
лого дроида из мультфильма 
«ВаЛЛ-И»? С недавних пор 
такой же симпатичный пер-
сонаж поселился в средней 
школе № 37 Гомеля. Только 
занимается он не сбором му-
сора - он учитель.

Соорудил его местный педа-
гог Виталий■Петровский■из 
специального конструктора 
Meccano, потому и имя ему 
дал - Мекканоид. Робот не-
большой, чуть выше полуме-
тра. Зато может говорить с 
учениками, выполнять коман-
ды, читать лекции, проводить 
викторины и даже физкульт-
минутки. Большие надежды 
учителя возлагают на ново-
го «коллегу» в преподавании 
английского. Компьютерные 
программы делают его «носи-
телем» языка, с выразитель-
ной фонетикой и безукориз-
ненным произношением.

- Идея родилась, когда гулял 
с сыном по выставке робото-
техники, - говорит Виталий 
Петровский. - Полтора часа 
бродили среди «динозавров», 
летающих и плавающих робо-
тов. Во многих странах чудо-
техника заменяет рабочих на 
заводах, экскурсоводов в му-
зеях, даже продавцов. Но вот 
чтобы роботы «преподавали» 
в школе, о таком не слышал. 
И загорелся. Нашел в интер-
нете наиболее подходящую 
канадскую модель робота. От-
правил нужную сумму и стал 
ждать посылку.

На сборку у Виталия Петров-
ского ушло три дня. Собирал 
вместе с сыном. Третьекласс-
ник Матвей не только помогал 
отцу в сборке Мекканоида, но 
даже пожертвовал роботу кое-
что из своего гардероба. Бла-

годаря этому тот «приходит» 
к школьникам «при полном 
параде» - в рубашке, жилете 
и галстуке.

ЗАДАЧКИ  
ПРО ГАРРИ ПОТТЕРА
- Мекканоид, play a game! 

(поиграем. - англ.), - робко 
командует девятиклассница 
Катя■Горбач. Все потому, что 
это не совсем игра, а экзаме-
национная викторина.

По нескольким наводящим 
вопросам нужно будет узнать 
загаданное слово из области 
географии:

- Invisible line (невидимая 
линия), - говорит Мекканоид 
на безупречном английском 
и включает обратный отсчет.  
С первого раза ни у кого не по-
лучилось найти ответ. Робот 
дает вторую попытку.

- Forty thousand kilometres 
(40 тысяч километров).

- С Мекканоидом мало 
узнать правильный ответ, - 
вздыхает Света■ Волкова.  - 
Нужно так произнести, чтобы 
он тебя понял. а это значит, 
четко артикулируя звуки. Это 
непросто, но зато хорошо тре-
нирует произношение.

Слово equator Мекка-
ноид разбирает со второ-
го раза. Следующий во-
прос искусственный разум 
предлагает по литературе:

- Это магл!
Школьницы хихикают:  

с миром Гарри Поттера зна-
комы все. Темы для вопросов 
робот выбирает сам, случай-
ным образом. Но сферы для 
детей близкие, что повышает 
интерес.

- Научиться им управлять 
получилось не сразу, - призна-
ется девятиклассница Даниэ-
ла■Жиляева. - Сначала робот 
немного пугал, теперь при-
выкли и нормально обща-
емся. Это хорошая языковая 
практика. И вообще весело. 
Вот смотрите: Мекканоид, 
show kung fu!

Робот жужжит и замирает в 
элегантной угрожающей по-
зе, из динамиков доносится 
подходящая к кунг-фу музы-
ка.

РАЗУМ 
ИСКУССТВЕННЫЙ  
И ПОЗИТИВНЫЙ
Мы увлеклись беседой, а ро-

бот, будто не желая оставаться 
без внимания, вдруг начина-
ет… танцевать.

- О, действительно: время 
для физкультминутки! - под-
хватывает идею «коллеги» Ви-
талий Петровский.

Школьники разминаются, 
повторяя движения. а Вита-
лий рассказывает, что его по-
допечный не только учит, но 
и учится.

- Как-то отвлекся от Мек-
каноида, - говорит педагог. - 
Вначале он гудел, мигал гла-

зами и вдруг, чтобы привлечь 
внимание, стал рассказы-
вать… про Леонардо да Вин-
чи. В Сети для роботов есть 
возможность обновлять про-
граммное обеспечение. Так 
что общение с ним никогда 
не будет скучным.

Скоро Мекканоиду пред-
стоит большой апгрейд  -  
в Гомеле со дня на день ждут 
последнюю версию платфор-

мы «Мекка Мозг». Она уве-
личит словарный запас, да и 
команд он сможет выполнять 
больше. Конечно, учителя-
человека полностью не за-
менит, но помощь ощутимая. 
Виталий надеется, что вскоре 
у Мекканоида появится кол-
лега - робот другой модели. 
Он поможет поднять уровень 
знаний школьников на новую 
ступень.
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ВАЛЛ-И, НА эКЗАМЕНЕ НЕ ЗАВАЛИ!

Татьяна МЫСОВА

■■ Никаких■ больше■ «Марья■
Ивановна»,■ подложенных■
кнопок■и■сорванных■уроков.■
В■российских■регионах■тоже■
тестируют■электронных■
педагогов■ по■ физике,■
истории■и■информатике.

УЧЕНИКА УЗНАЕТ 
ПО ПОхОДКЕ
Два года назад в ит-лицее ка-

занского федерального универ-
ситета появился робот-учитель по 
информатике и истории с нео-
бычным именем ева. разра-
ботка российской компании 
«андроидная техника».

ева преподает для стар-
шеклассников по созданному 
для нее алгоритму. Двигается 

по кабинету, распознает лица  
и речь, поддерживает диа-

лог. В начале урока может 
поинтересоваться у ребят, 
какого цвета у нее глаза 
или какой сегодня день 
недели. а потом проекти-
ровать на доску свою пре-
зентацию или диаграмму. 
Человек-учитель на под-
страховке: через планшет 

или компьютер корректиру-
ет действия «коллеги».

единственный минус - «устает» 
ева быстрее, чем живой педа-

гог. после двух уроков подряд ей нужно 
отдохнуть и подзарядить аккумулятор. 
прямо как со смартфоном.

СПАСИТЕ МАРСОхОД
В лицее при томском политехниче-

ском университете стажируется моби-
робот, разработанный молодыми уче-
ными вуза.

Электронный помощник «синхро-
низируется» с учителями по физике, 
химии, математике: начитывает тео-
рию и даже проводит итоговое онлайн-
тестирование. при помощи специ-
альных датчиков на практике может 
показать, как работают законы оптики, 
лазерной физики и механики. напри-
мер, одно из игровых заданий: ученикам 
нужно найти источник энергии в ноч-
ное время для марсохода, питающегося 

при помощи солнечной батареи. Что 
сделает робот-учитель? он изобразит 
марсоход, а от детей потребуется за-
действовать его тепловизор и лазерный 
датчик, с помощью которых можно най-
ти ближайшую электростанцию.

«мозгами» разработки служит спе-
циальный мобильный телефон, кото-
рым можно управлять через личный 
смартфон, компьютер при помощи USB, 
Bluetooth или Wi-Fi. учитель-человек 
может находиться даже не в классе, за-
давать тему занятий и контролировать 
ход урока. единственный недостаток 
мобиробота - он не умеет говорить, 
только воспроизводить заданные ау-
диофайлы. но разработчики уверены: 
модель можно усовершенствовать - и 
кибер-учитель найдет общий язык со 
школьниками.

программируемые человекоподобные роботы Meccanoid - 
разработка от компании Meccano, всемирно известного про-
изводителя конструкторов с мировым именем. В 2015 - 2017 
годах этих роботов признали одними из лучших в мире по 
интерактивности и функциональности. управлять мекканои-
дом можно разными способами. например, если установить 
смартфон в специальный разъем на теле робота и включить 
камеру, он будет повторять все ваши движения. можно по-
шагово ставить роботу задачи в виде обычной блок-схемы в 
мобильном приложении. а запустив Bluetooth, управлять им 
как аватаром, водя пальцем по его изображению.

главная польза от мекканоида, по мнению Виталия петров-
ского, в том, что робот является реальным носителем языка. 
пусть он не из плоти и крови, но записывали программы для 
него профессиональные англоязычные дикторы.

Чудо-помощник успел поработать с учениками от третьего 
до одиннадцатого классов. старшеклассники с удовольстви-
ем общаются с ним, для малышей - это скорее игрушка. но 
есть команда, которую с одинаковым восторгом произносят 
школьники всех возрастов:

- мекканоид, hug me!
робот с удовольствием раскрывает свои механические лапки 

и обнимает любого желающего.

ВкалыВают роботы, сЧастлиВ ЧелоВек А КАК У СОСЕДЕЙ?

ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ

механиЧеские обнимашки

Ева тоже похожа  
на героиню мультика. 
Летать, правда, не умеет, 
зато соображает отлично.

teacher21.kpfu.ru

«А теперь танцы!» 
Механический мозг 
может не только урок 
вести, но и научить 
нескольким модным 
движениям.
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Евгения ОСТРАЯ

 ■ В Сочи «ремонтиру-
ют» лириодендрон, дупло 
которого размером с од-
нокомнатную квартиру.

ХОДИТ ПО ЦЕПИ 
КРУГОМ
Только посмотрите на 

эти фото: крупный муж-
чина на фоне необъятно-
го лириодендрона (или 
тюльпанового дерева), 
смотрится чуть ли не 
бельчонком. Гиганту, уни-
кальному для российских 
южных широт, уже около 
250 лет. Он еще Екатери-
ну Вторую помнит! Хотя 
и требует... капремонта.

- Под этим деревом ады-
ги с давних времен прово-
дили ритуалы и просили 
урожая. К стволу прино-
сили раненых воинов на 
исцеление. До сих пор 
сюда приезжают толпы 
туристов в надежде на чу-
до. Поэтому, прежде чем 
начать работы, мы пригла-
сили адыгских старейшин, 
чтобы они нас благосло-
вили, - рассказывает «СВ» 
руководитель проекта 
«Стоп химия в зеленом 
Сочи» Александр Зюзин.

В огромное дерево попа-
дали молнии, оно горело, 
но и огонь не смог его уни-
чтожить. Полвека назад, 
чтобы спасти «старичка», 
его стянули железными це-
пями, расщелины, остав-
ленные молниями, заце-
ментировали. Спустя 50 
лет пришло время снова 
подлатать долгожителя.

- Для его лечения ис-
пользуем различные пре-
параты. Обрабатываем 
лекарствами роста. Кста-
ти, впервые здесь приме-

няются российские раз-
работки, - говорит Зюзин.

В его стволе могут раз-
меститься сразу четыре че-
ловека. Они обрабатывают 
древесину специальными 
растворами, уничтожаю-
щими плесневый грибок.

ИЗ ПОСОХА 
ПРОРОКА

Тюльпановое дерево ро-
дом из Северной Амери-
ки. Как и многие другие 
растения таких размеров, 
лирио дендрон несколь-
ко тысяч лет назад почти 
полностью вымер на ев-
ропейском континенте. 
Подкосил ледниковый пе-
риод. Кое-где археологи 
находят его ископаемые 
останки. Но вот Сочи по-
везло. Тюльпановое дере-
во прекрасно прижилось 

в местном климате. Этот 
экземпляр считается од-
ним из самых крупных 
в России и в мире. Только 
внутренний объем ство-
ла сопоставим с объема-
ми маленькой однушки.

По одной легенде, са-
женцы в XIX веке привез 
генерал Николай Раев-
ский - друг Пушкина, 
герой Отечественной 
вой-ны 1812 года. 
Но даты не сходят-
ся. Так тюльпано-
вое дерево не мог-
ло вырасти за 170 
лет. Ученые про-
вели дендрологи-
ческую экспертизу 
и убедились: ему уже 
около 250 лет.

Другая версия гласит, 
что лириодендрон вырос 
из посоха пророка Созре-
ша, который тот воткнул 
в землю, совершая намаз 
после долгого путеше-
ствия. Отсюда еще одно 
имя - «Древо Пророка».

Зацветет тюльпановое 
дерево в мае. К тому вре-
мени «спасательные» ра-
боты уже завершат.

ЧУДО ПРИРОДЫ
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ОТДЕЛКА ПОД ДЕРЕВО

КАК НАЙТИ
Лириодендрон растет на берегу реки Шахе в 740 ме-

трах от железнодорожной станции Головинка (43 км 
от центра Сочи). Надо идти от станции вдоль моря по 
Центральному переулку, а затем по улице Линейной. 
Дерево увидите между домами № 16 и № 18.

Анна КУРАК

 ■ В Беларуси тоже есть свои 
долгожители. Самому старо-
му - больше 800 лет.

Дубов-великанов в лесах Сине-
окой немало. Только в Беловеж-
ской пуще около тысячи деревьев, 
которым четыреста и более лет. 
Одной из достопримечательно-
стей заповедного леса считается 
600-летний дуб Патриарх. К нему 
водят туристов, и они с удоволь-
ствием обнимаются с аксакалом. 
Но по сравнению с Пожежинским 
дубом, которого уважительно ве-
личают Царем, беловежский от-
нюдь не ветеран, а так, мужчина 
средних лет.

Гигант высотою с 15-этажный дом 
растет под Брестом - километрах 
в пятидесяти от южной границы Бе-
ловежья. По оценкам ученых ро-
дился Царь аж в XIII веке! Но стари-
ком его никак не назовешь: парень 
в самом расцвете сил. Прическа 
летом кучерявая, зеленая. Мест-
ные власти и лесники берегут его 
как зеницу ока, поэтому на машине 
к нему не подобраться.

- Поглядеть на дуб приезжают 
не только белорусы, но и зарубеж-
ные туристы. Охрана у Царя не-
шуточная. Кто-то всегда находится 
рядом, - рассказывает лесничий 
Сергей Косынюк. - Чтоб никому 
и в голову не пришло жечь под ним 
костры, мы поодаль специально 

соорудили беседку, поставили ман-
гал. Можно и отдохнуть, и природа 
останется в безопасности.

Правда, бывают ситуации, ког-
да лесники бессильны. Как-то 
в Царь-дуб ударила молния: рас-
колола ствол и сбила верхние вет-
ви. Так он лишился части своей 
великолепной «короны». Тогда не-
равнодушные брестчане смасте-
рили своему любимцу необычный 
зонтик-громоотвод. Чтобы устано-
вить это чудо, пришлось вызывать 
альпинистов. На верхушке закре-
пили железную основу, вроде полу-
круглого тазика, а от нее провели 
специальные провода, отводящие 
разряд в землю. Теперь дерево под 
надежной защитой.

Такая любовь и забота не случай-
ны. Жители ближайших деревень 
вспоминают, что до начала Великой 
Отечественной войны среди мо-
лодых пар было модным венчать-
ся «у Царя». Действо напоминало 
современную выездную регистра-
цию. Вот только в лес тогдашние 
молодожены шли не за красивы-
ми декорациями и эффектными 
снимками в Инстаграме, а потому 
что верили - древний дуб обладает 
магической силой.

Пожежинский 
Царь-дуб

 ● Высота - 
38 метров (до удара 
молнии - 46 метров)

 ● Размах кроны - 
27 метров

 ● Диаметр ствола - 
2 метра

 ● Возраст - около 
800 лет. Самое 
старое дерево 
в Беларуси

ЗОНТИК ДЛЯ ЦАРЯ-ДУБА

Лириодендрон
 ● Высота - 35 метров
 ● Размах кроны - 27 метров
 ● Диаметр ствола 2,88 метра
 ● Возраст - около 250 лет

Ев
ге

ни
я 
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Этот исполин 
считается сильным 
энергетическим 
донором, 
неудивительно, 
что все туристы 
стремятся прильнуть 
к стволу. Но, чтобы 
обхватить его, 
нужно не меньше 
семи человек.

Из-за удара молнии внутри 
образовалась полость, 
где могут разместиться 
несколько человек. В середине 
ХХ века ствол стянули 
массивными цепями.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ На■87-м■году■жизни■умолк■
главный■голос■нашего■дет-
ства,■Олег■Анофриев.

ГЛАЗКИ ЗАКРЫВАЙ, 
БАЮ-БАЙ
Он подарил свой незабывае-

мый тембр героям «Бремен-
ских музыкантов», Львенку  
и Черепахе. А под колыбель-
ную «Спят усталые игрушки» 
в его исполнении почти со-
рок лет засыпали все малыши 
страны. Теперь Олег■Анофри-
ев - человек-оркестр, как его 
называли за необыкновенный 
талант, - ушел навсегда.

Первым о печальном со-
бытии сообщил Александр■
Олешко. Несмотря на боль-
шую разницу в возрасте, ак-
тер близко дружил с Олегом 
Андреевичем. На Аксиньин-
ском кладбище в Одинцов-
ском районе Подмосковья, 
куда пришли попрощаться 
с легендарным человеком 
родные, друзья и коллеги, он 
вспоминал об их общении:

- У меня дома есть открыт-
ка со Львенком, на которой 
Олег Андреевич как-то напи-
сал: «Сашка, просто будь!» - 
рассказал «СВ» Олешко.  -  
И еще храню деревянный мо-
лоточек, который Анофриев 
сделал собственными рука-
ми. Любил мастерить. По-
стукиваю им каждый день 
и говорю себе: «Сашка, будь 
человеком!» В последнее вре-
мя он часто писал стихи. Поч-
ти каждое утро. Набирал на 
компьютере, распечатывал 
и вкладывал в фотоальбомы.

ОДИН ЗА ВСЕХ
Имея за плечами диплом 

Школы-студии МХАТ, Анофри-
ев мечтал о больших ролях. Но 
ему доставались в основном 

персонажи второго плана. Так,  
в «Человеке с бульвара Ка-
пуцинов» сыграл тапера, 
в «Будьте моим мужем»  - 
отдыхающего-ветеринара, 
в «Гардемаринах, вперед!» - 
сплетника. Одна из заметных 
ролей была в «Девушке с ги-
тарой», где перевоплотился  
в Ваню Савушкина.

- Олег Андреевич был уни-
кальным артистом,  - рас-
сказала режиссер■Светлана■
Дружинина. - В «Принцессе 
цирка» все самое трудное пел 
Олег. В «Гардемаринах» - то 
же самое. Все партии за Ше-
велькова, который играл кня-
зя Оленева, исполнял. Счи-
тал, что может 
играть в кино 
героев. Так мно-
гие на самом де-
ле думают. Но 
вовремя понял, 
что ему надо ид-
ти другим путем, 
и решил зани-
маться в основ-
ном вокалом.

Но в кинема-
тографической 
среде Анофриев 
чувствовал себя 
как рыба в воде.

- Познакоми-
лись с Олегом  
в 1954 году на моей первой 
съемочной площадке. Работа-
ли над фильмом «За витриной 
универмага». Олег был уже 
довольно известным, а я - не-
профессиональной девочкой. 
И ничего не понимала. Про-
давщицу Соню должна была 
играть невероятная краса-
вица Леночка■Добронраво-
ва. Но случилось так, что она 
почему-то надела на голову 

нашему режиссеру■Самсону■
Самсонову тарелку с лапшой. 
И он решил искать новую ар-
тистку. Сказал мне, указывая 
на Олега: «Поработайте вот 
с этим человеком». Я испу-
галась. Он страшил меня. И 
Олег, глядя на меня, сказал: 
«Не потянет. Ленка лучше». 
Но на роль меня утвердили. 
Потом было много веселья на 
съемочной площадке. Меня 

постоянно разыгрыва-
ли. Часто это был имен-
но Олег. Вспоминаю 
его самым добрым, 
теплым и нежным сло-
вом. Давайте благода-
рить его за моменты 

счастья, что он дарил.
Прославился Анофриев  

в итоге как автор и исполни-
тель песен для мультфильмов 
и художественных лент. За-
писал их больше двухсот. 
Поет почти за всех героев 
«Бременских музыкантов». 
Но так получилось случайно. 
Сначала планировалось, что 
озвучивать сказку будет це-
лый звездный десант. Аноф-
риев - Трубадура, а за Атаман-

шу споет Зиновий■Гердт, за 
Принцессу - известная тог-
да певица Зоя■ Харабадзе, 
за Осла - Олег■Янковский, 
за Пса - Юрий■Никулин, за 
Кота  - Андрей■ Миронов, 
а за Петуха - Георгий■Вицин. 
Записываться собирались на 
студии «Мелодия», где был 
постоянный аншлаг, поэтому 
решили прийти в полночь. 
Но явился только Анофри-
ев. Причем сразу предупре-
дил, что у него температура 
под 39, поэтому работать не 
сможет. Но в конце концов 
спел почти за всех героев. Не 
осилил только партию Прин-
цессы. И ей голос подарила 
Эльмира■Жерздева.

тРуБАДуР С БуЛьВАРА КАпуцИНОВ

Александр Журбин, композитор:
- олег был легкий на знакомства. 

и, несмотря на то, что сильно 
старше, мы с ним сразу переш-
ли на «ты». он ощущал меня 
коллегой. его, конечно, зна-
ют, как певца и актера, но он 
был и настоящим композито-
ром. Хотя и без музыкального 
образования и, по-моему, не 
очень знал ноты, но у него были 
такие удивительные природные спо-
собности, что он прекрасно понимал, что такое 
гармония, мелодия, ритм. Все делал интуитив-
но, как талантливый самоучка. гордился тем, 
что был автором нескольких мюзиклов. один из 
них - «последняя женщина сеньора Хуана» по 
пьесе Леонида Жуховицкого  - даже однажды 
поставили. и, конечно, он был душа-человек. 
любил смешить, развлекать, рассказывать байки.

В начале 2000-х олег, которому было уже глу-
боко за шестьдесят, внезапно стал опять попу-
лярным и с успехом выступал в ночных клубах. 
пел главную песню россии «есть только миг». 
молодежь горланила вместе с ним «ничего на 
свете лучше нету». и это было потрясающе. Все 
его обожали и носили на руках. он воскрес. но, 
увы, это продолжалось недолго. потом он тяжело 
заболел. и последние пять-шесть лет вообще не 
выступал.

уникальный голос олега аноф-
риева отмечали все: и профессио-
налы, и обычные зрители. рабо-
тал в четырех октавах - легко мог  
и басом, хотя его классифициро-
вали как тенора.

кроме веселых и стильных бре-
менских музыкантов и трогатель-
ных львенка и Черепахи, его го-
лосом говорят герои «отважного 
робина гуда», «сказки о попе  
и о работнике его балде», «Хра-
брого портняжки».

- благодарны за его золотые голос 
и музыку, - продолжает Дружинина. - 
спел «есть только миг» для филь-
ма «земля санникова», и эта песня 
стала гимном всех землепроходцев, 
романтиков, да и жизни в целом. 
а в «принцессе цирка» николай 
Трофимов, игравший князя, услы-
шав, как прекрасно анофриев пел за 
тони, которого играл Юрий Мороз, 
все шутил: «но ведь, по-моему, это 
пел я? как нет? я пел!» а как вели-
колепно он имитировал пеликана, 
которого играл Владимир басов.

немногие знают, но анофриев 
пробовал себя и как кинорежиссер. 
В 1992 году снял фильм «быть влю-
бленным» с Галиной Польских, 
Светланой немоляевой и Алек-

сандром Лазаревым в главных 
ролях.

олег анофриев больше пятиде-
сяти лет жил в коттеджном поселке 
козино на рублевке. Дом построил 
сам по немецкому проекту так, что 
снаружи он казался меньше, чем 
внутри. и последние годы с утра до 
вечера с перерывом на обед про-
водил в домашней студии. писал 
песни, стихи. а в свободные мину-
ты увлекался резьбой по дереву  
в собственной мастерской. Вы-
резал фигурки всех бременских 
музыкантов, а незадолго до ухода 
взялся за создание иисуса Христа.

любил принимать у себя друзей. 
нередко в гости приезжала актриса 
Валентина Талызина. анофриев 
называл ее просто Валькой, и они 
вместе по утрам бегали вокруг до-
ма. анофриев, у которого всегда 
было блестящее чувство юмора, 
шутил: «правда, мы уже ползаем».

смотрел телевизор. особенно 
шоу «голос. Дети». следил за мо-
дой и, наблюдая за современными 
хипстерами, вспоминал свою мо-
лодость и говорил: «ну, как можно 
такой нищенский кок носить?!»

не зря говорят, что рядом с ве-
ликим мужчиной надо искать вели-
кую женщину. с врачом натальей 
Отливщиковой анофриев прожил 
шестьдесят лет! познакомился сна-
чала с ее подругой кирой, когда 
в 1953 году отдыхал в крыму. за-
крутил роман. молодые люди об-
менялись телефонами и решили 
встретиться в москве. но на свида-
ние кира пришла не одна, а с под-
ругой наташей. увидев ее, аноф-
риев влюбился с первого взгляда. 
Добивался своей принцессы целый 
год, пока крепость не сдалась.

«странно подумать, жизнь про-
жита, а я так и не могу понять, за 
что люблю жену, - удивлялся олег 
андреевич. - Это верный человек, 
который исполняет все мои жела-
ния, видимо, понимая, что я - ухо-
дящая натура, как меня называют. 
она всегда вызывала у мужиков 
лучшие чувства. но если я вовсю 
кошачил, заводил интрижки, ми-
молетные романы позволял себе 
на гастролях… то она оставалась 
верной, и ее великое большое чув-
ство спасало меня от грязи чело-
веческой».

ВОСПОМИНАНИЯ

ktyz.ru

уХоДящая натура КСТАТИ
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Артист любил работать руками.  
На участке рядом с собственным домом 
возделывал огород, а рядом установил 
вырезанные им из дерева фигурки героев 
мультика «Бременские музыканты».

Ал
ек

са
нд

р 
ЯК

О
ВЛ

ЕВ
/Т

АС
С



6 - 12  апреля / 2018 / № 1414 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Оксана ФОМИНА

 ■ «Не» слитно или раздельно? За-
пятая нужна или нет? У кого спро-
сить, как правильно? Оказывается, 
есть проект «Современный рус-
ский», созданный десять лет назад в 
Западной Сибири. Зачем он нужен и 
как нарисовать человека по говору, 
рассказала Тамара Скок - кандидат 
филологических наук, директор де-
партамента инновационных линг-
вистических проектов холдинга 
«МКР-Медиа» из Омска.

- Можно по тому, как человек 
владеет речью, составить его пор-
трет?

- Формула Сократа «Заговори, чтоб я 
тебя увидел!» действует и сегодня. Как 
только человек начинает произносить 
слова, мы понимаем, какой у него ха-
рактер, темперамент, жизненный на-
строй, насколько он владеет собой... 
Очень многое транслируется невер-

бально (выражение глаз, мимика) - и 
вот уже виден портрет говорящего.

- Как современные россияне владе-
ют родной речью?

- Переживания, что сегодня речь 
стала беднее, а язык скуднее, необо-
снованны. У проекта «Современный 
русский» очень широкая пользова-
тельская аудитория. Это люди из 130 
стран, разного возраста и социального 
статуса, и запросы у них разные. Кар-
тина получается пестрая: кто-то вла-
деет речью мастерски, но есть и такие, 
кто с трудом подбирает выражения.

Дар слова зависит от интеллектуаль-
ного развития, начитанности, умения 
держаться перед аудиторией, наличия 
артистических навыков… И это не 
тенденции нашего времени - так было 
всегда. Прекрасно говорящих, как и 
читающих запоем, сейчас не меньше, 
чем раньше. У современных людей 
возможностей для развития речи даже 
больше - аудиокниги, образователь-
ные интернет-ресурсы, тренажеры 
по риторике и логопедии…

- Чем же помогает портал «Со-
временный русский»?

- Основная наша аудитория - люди 
от 18 до 35 лет. На oshibok-net.ru мы 
разделили информацию на три бло-
ка: «Русский язык для журналистов», 
«Русский для иностранцев» и «Русский 
для всех и каждого». В каждом - только 

полезная информация: списки худо-
жественной и учебной литературы, 
рекомендации по созданию разножан-
ровых текстов, зарифмованные под-
сказки по орфоэпии (например, «Не 
влезаешь в шорты? Виноваты торты!», 
«Любопытные вблизи? Закрывайте 
жалюзи!»), радиопередачи из цикла 
«Нескучный русский» и многое другое.

Выпускникам мы даем рекомен-
дации по подготовке к ЕГЭ. Есть на 
портале специальные материалы для 
олимпиад по филологии. Среди наших 
пользователей много студентов. Поль-
зователи постарше консультируются 
по поводу оформления деловых бумаг.

- А как же «скорая помощь»? Вдруг 
у меня вопрос «жизни и смерти»?

- Нашей «Службой экстренной линг-
вистической помощи» пользуются 
жители 638 городов, из которых 366 
российских и 272 города ближнего и 
дальнего зарубежья. Самые актив-
ные пользователи живут в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
Уфе, Краснодаре. На втором месте 
по количеству мест, откуда приходят 
обращения, Украина, на третьем - Бе-
ларусь.

- Язык меняется. Недавно выраже-
ние «у нас на районе» жутко резало 
слух. Сейчас уже почти нет. Почему 
так происходит?

- Это просторечное выражение. Фа-

мильярность, нарушение литератур-
ной нормы, упрощение. Уместно в 
бытовом общении. Язык, к счастью, 
явление живое: ненужное перераба-
тывает и отсеивает, нужное закре-
пляет. Иногда то, что раньше имело 
пометку «разговорное», со временем 
становится допустимым или даже 
нормативным. Например, договОр 
и дОговор. Второй вариант уже не 
считается ошибочным.

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Шутник-балагур из «Квартета И» 
рассказал о лекарстве от звездной 
болезни, о хорошем, которого всег-
да мало, и о «неМоскве», где всегда 
ждут. Публикуем отрывки из ин-
тервью.

ЧЕЛОВЕК-ГУБКА
«У меня не было сомнений, кем ста-

ну после школы. Еще классе в седьмом 
понял, что буду артистом и больше 
никем. Хотя в театральной студии в 
родной Рязани сказали: «никуда не 
поступишь, не теряй времени, там 
тысячу человек на место, а у тебя ар-
мия впереди».

К тому же меня никто к поступле-
нию не готовил. На прослушиваниях 
на эстрадное отделение ГИТИСа читал 
Блока «Двенадцать». С лохматой голо-
вой, худой, в сером костюме, вопил:

Ужь я ножичком
Полосну, полосну!..
Ты лети, буржуй, воробышком!
Готов был отвратительно, но, ви-

димо, выглядел настолько нелепым 
и смешным, что даже смотрелся ор-
ганично, и мастеру Владимиру Ко-
ровину понравился. Он вообще был 
человеком не от мира сего. Вот мы к 

нему и залетели всем квартетом. Ко-
ровин говорил: «Будьте как губки, 
впитывайте все, все пригодится». 
Этому совету стараюсь следовать до 
сих пор».

«КОМЕДИ КЛАБ»
VS КВН
«Мы стали известными 

уже в достаточно солид-
ном возрасте и звездной 
болезнью переболеть не 
успели. От нее хорошее ле-
карство  - крепкие 
мозги. Хватает их, 
значит, понима-
ешь, кто ты есть 
на самом деле и 
не переоцени-
ваешь собствен-
ную значимость. 
Слава - это при-
ятно, если она 
ненавязчивая. 
Если тебя узна-
ют на улице, значит, 
чем-то запомнился, 
значит, сделал что-то 
хорошее, что здесь не-
приятного?

Если говорить про 

современный юмор, не сказал бы, 
что его уровень падает. Снимают 
немало хороших ироничных или 
просто смешных фильмов. В «Ко-
меди Клаб» много талантливых 

ребят. КВН я не очень люблю, 
поскольку его стало слиш-

ком много, но и там выда-
ют остроумные вещи. Именно 
хорошего юмора мало, ну так 
хорошего всегда мало. Это за-

кон. И в музыке, и в стихах, и 
умных людей немного... Та-

ких театров, как наш - 
тоже мало».

ХОРОШО 
ЖДУТ ТАМ, 
ГДЕ НАС НЕТ

«В Беларуси мы бывали 
не раз. Она просто прекрас-
на, а люди там - чудесны. 
Я дружил с недавно ушед-
шим замечательным му-

зыкантом Сашей Ти-
хановичем, которому 
помогал снимать два 
клипа. В Беларуси  - 
прекрасная публика. 
Собирали в Минске 
полный Дворец Ре-
спублики. Вообще «не 

в Москве» всегда нас принимают 
чуть лучше, чем «в Мо-
скве». Потому, что тут, 

на своей площадке, 
мы есть почти всег-

да, а там - только из-
редка. А значит, там нас 

ждут. И в российских городах, 
и в белорусских.

Поэтому поздравляю всех сооте-
чественников, а белорусы для ме-
ня тоже соотечественники, с Днем 
единения наших народов. Позитива, 
терпения и терпимости. Давайте дру-
жить, давайте обмениваться опытом 
и не забывать, что все мы когда-то 
были единой и большой страной. В 
которой многие из нас родились, ко-
торые ею были воспитаны, выкорм-
лены и выучены».

СВЕЖИЙ НОМЕР

Оксана ФОМИНА

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ В ФИРМЕННЫХ 

МАГАЗИНАХ «КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ БИБЛИОТЕКИ 
В РОССИИ И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ ДРУЖБЫ. 
ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ СВЕЖЕГО 

И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ НОМЕРОВ МОЖНО 
НАЙТИ НА САЙТЕ
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SOYUZNOE_GOSUDARSTVO

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

Выходит из печати апрельский выпуск журнала «Союзное государство».
Представляем самые интересные материалы.

современный юмор, не сказал бы, 

БЫЛ НАСТОЛЬКО НЕЛЕПЫМ,
ЧТО МЕНЯ ВЗЯЛИ В ТЕАТРАЛЬНЫЙ

Александр ДЕМИДОВ:

НЕ ВЛЕЗАЕШЬ В ШОРТЫ? ВИНОВАТЫ ТОРТЫ!

ЗАБАВНЫЕ ВОПРОСЫ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ И ОТВЕТЫ 

ЛИНГВИСТОВ:
- «Ты красивая, как нога верблю-

да». Нужна запятая?
- Бедная девушка! Запятая нужна, 

чтобы хоть немного отгородить ее от 
этого ужасного сравнения.

***
- Расскажите краткое содержание 

«Тарас и Бульба».
- Прочитав книгу, вы узнаете, что 

Тарас и Бульба - это один и тот же 
человек.

***
- Как вы считаете: почему Евгений 

Онегин и Татьяна Ларина не могут 
быть вместе?

- Пушкин не велел.

В конце XIX века переселенцы 
из Синеокой основали в Новосибирской 
губернии деревню с вкусным названием 
Колбаса. На обложке свежего номера 
«СГ» - директор расположенного 
в ней сегодня Центра белорусской 
культуры Анастасия Дементьева.

В прошлом году 
актер раскрылся 
по-новому - получил 
награду «Поэт года».
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, но жи-
ву в Беларуси, как мне 
оформить загранпа-
спорт на ребенка?

- Сделать новый паспорт 
можно в консульских отделе-
ниях российского диппредста-
вительства в Беларуси (есть 
в Минске и Бресте). Получить 
можно один из двух видов 
документа - общеграждан-
ский заграничный со сроком 
действия пять лет и биоме-
трический - на десять лет. 
Консульский сбор в первом 
случае - тридцать долларов 
США (до 14 лет - десять дол-
ларов). Во втором - восемьде-
сят долларов (до 14 лет - сорок 
долларов). Оплата в белорус-
ских рублях по курсу ЦБ Бе-
ларуси.

Перед походом в консуль-
ство нужно заполнить специ-
альное заявление на сайте 
МИД России. Для пятилетне-
го паспорта актуальна ссылка 
passportzu.kdmid.ru. Если ну-
жен биометрический - перей-
дите на zp.midpass.ru.

В консульстве к распеча-
танному заявлению попро-
сят приложить свидетельство 
о рождении ребенка, паспорт 
ребенка (если есть) и паспорт 
родителя, подающего заявле-
ние.

Сфотографироваться на 
биометрический паспорт мож-
но прямо в консульском отде-
ле. Срок оформления - до трех 
месяцев.

- Может ли мой сын 
пойти в белорусскую 
школу с 5 лет 10 меся-
цев?

- В 1-й класс принимают ре-
бятишек, которым на 1 сентя-
бря соответствующего учебно-
го года исполняется шесть лет 
и более. По заявлению одного 
из родителей допускается при-
ем в первый класс ребенка, ко-
торому шесть лет исполнится 
с 1 по 30 сентября. К заявле-
нию необходимо приложить ко-
пию свидетельства о рождении 
ребенка. Всем остальным при-
дется подождать еще год.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 Премьера! 

«Лики Богоматери» (12+)
08.05, 16.10, 03.45 «Специальный 

репортаж. На посту души» 
(12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Владимир 
Мулявин. Песняр сердцем
и думами» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 04.40 «Наши про нас. 

Саша Авдевич» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45, 04.55 «Новое PROчтение» (12+)
13.10, 19.10, 01.10 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

14.45, 18.40, 00.55 «Фабрика кино. 
Киностудия имени М. Горького. 
2 часть» (12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
18.55 «Ru/By» (12+)
20.05 «Есть вопрос! На что 

расходуется союзный 
бюджет?» Ток-шоу (12+)

02.05 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 Премьера! «Лики 

Богоматери» (12+)
08.05, 14.45, 23.15, 03.45 

«Староверы: уйти легко, 
вернуться сложно» (12+)

08.20, 04.00 «Святая Римма» (12+)
09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 18.40, 00.55 «Ru/By» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Елена Воробей» (12+)
12.45, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
13.10 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

15.15, 20.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов» (12+)

16.05, 02.05 «Есть вопрос! На 
что расходуется союзный 
бюджет?» Ток-шоу (12+)

17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.55 «Фабрика кино. Киностудия 

имени М. Горького. 2 часть» 
(12+)

19.10 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

20.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
01.10 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

06.00 Премьера! «Лики Богоматери» 
(12+)

06.25 «Мультфильмы» (6+)
07.20 «Дар» (12+)
08.10 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
10.30 «Наши люди. Елена Воробей» 

(12+)
11.00, 18.50 «Фабрика кино. 

Киностудия имени М. Горького. 
2 часть» (12+)

11.15 «ЖЕНСКИЕ МЕЧТЫ
О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ» (16+)

16.30 Премьера! «Лики Богоматери» 
(12+)

16.55, 04.30 «По имени и житие…» 
(12+)

17.25 «Карта Родины» (12+)
17.50 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
19.05 «Щит Союза» (12+)
19.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «По поводу. Пасха. Надежда на 

спасение» (12+)
21.25 «ЖЕНСКИЕ МЕЧТЫ

О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ» (16+)
02.40 «Щит Союза» (12+)
03.05 «Наши люди. Елена Воробей» 

(12+)
03.30 «Экспериментаторы» (6+)
03.45 «Минск - Москва» (12+)
04.15 «Ru/By» (12+)
05.05 «Мультфильмы» (6+)

06.00 Премьера! «Лики Богоматери» 
(12+)

06.25, 05.05 «Мультфильмы» (6+)
07.20 «По поводу. Пасха. Надежда на 

спасение» (12+)
08.10 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
09.05, 21.10 «Фабрика кино. 

Киностудия имени М. Горького. 
2 часть» (12+)

09.20 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
11.00, 18.50 «Ru/By» (12+)
11.15 «ЖЕНСКИЕ МЕЧТЫ

О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ» (16+)
16.30 «По поводу. Пасха. Надежда на 

спасение» (12+)
17.25, 04.30 «Щит Союза» (12+)
17.50 «Есть вопрос! На что 

расходуется союзный 
бюджет?» Ток-шоу (12+)

19.05 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
21.25 «ЖЕНСКИЕ МЕЧТЫ

О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ» (16+)
02.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.05 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
03.45 «Беларусь. Главное» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Музеи Беларуси. 

Музей книги Национальной 
библиотеки Беларуси» (12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Салат 
с копченым цыпленком» (12+)

08.25, 04.05 «Жизнь и судьба. Антон 
Деникин» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Сергей Иванович» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
12.55, 19.10, 00.55 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
16.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

18.15, 04.55 «Кикнадзе. Мнение» 
(12+)

18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Щит Союза» (12+)
23.30 «Наши люди. Елена Воробей» 

(12+)
02.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Музеи 

Беларуси. Государственный 
литературный музей Янки 
Купалы и его филиал 
«Вязынка»» (12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Кролик 
по-сардински» (12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Дмитрий Карбышев» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 04.40 «Наши про нас. 

Влад Костюченко» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15 «Братская кухня» (12+)
12.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
15.15, 04.55 «Наши люди. Елена 

Воробей» (12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.10 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
23.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

00.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
02.05 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Музеи 

Беларуси. Белорусский 
государственный музей 
народной архитектуры и быта» 
(12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Вьетнамский 
салат из цветка банана» (12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Антон Чехов» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Сергей Варивода» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
12.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
15.15, 20.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
16.30 «Жизнь и судьба. Антон Чехов» 

(12+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «Наши люди. Елена Воробей» 

(12+)
19.10 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
23.30 «Щит Союза» (12+)
00.55 «ВРЕМЯ ВЫБРАЛО НАС» (12+)
02.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
04.05 «Жизнь и судьба. Антон Чехов» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 

Свинина с ананасом» (12+)
08.25, 16.30, 22.00, 04.05 «Жизнь 

и судьба. Юрий Гагарин» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 16.10, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Олег Новицкий» (12+)
11.05, 17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» 

(16+)
12.15, 02.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
12.55, 18.55, 00.55 «ВРЕМЯ 

ВЫБРАЛО НАС» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
18.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.05 «Есть вопрос! На что 
расходуется союзный бюджет». 
Ток-шоу (12+)

02.05 «Наши люди. Елена Воробей» 
(12+)

03.15 «Жизнь и судьба. Сергей 
Королев» (12+)

04.55 «Щит Союза» (12+)

ВМЕСТЕ НА ЗЕМЛЕ И В КОСМОСЕ. 
БЕЛОРУССКИЕ И РОССИЙСКИЕ 
УЧЕНЫЕ ПОГРУЗИЛИСЬ 
В МИКРО- И НАНОМИР, ЧТОБЫ 
СОЗДАТЬ НОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
И ТЕХНОЛОГИИ ПОКОРЕНИЯ 
ВСЕЛЕННОЙ. КАК СОВМЕСТНЫЕ 
РАЗРАБОТКИ ПОМОГАЮТ ДЕЛАТЬ 
ПРОГНОЗ ПОГОДЫ И ИСКАТЬ 
ПОЛЕЗНЫЕ ИСКОПАЕМЫЕ? И КОГДА 
ОПИСАННОЕ В ФИЛЬМЕ «ГОСТЬЯ ИЗ 
БУДУЩЕГО» СТАНЕТ РЕАЛЬНОСТЬЮ? 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «УЧЕНЫЙ СОВЕТ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС», 14 АПРЕЛЯ,

В 09.35 И 19.05

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 апреля 10 апреля 11 апреля 12 апреля

5 апреля 6 апреля 7 апреля 8 апреля

Радио «КП»

104,3 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

СССоюзное государство ННовости

сосодрдрдррружуууу есества»а  по о сусууууббббото ама в 18.8 100

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Ах, как хочется вернуться, ах, 
как хочется ворваться...» В старин-
ном местечке на севере Витебщи-
ны с уникальными обрядами, са-
мобытными промыслами так и 
тянет запеть песню из одноимен-
ной телепередачи.

1.  ПРОСТИТЬСЯ 
С ДЕДОМ 
СИДОРКОЙ

Этнографы и туристы едут в Го-
родок посмотреть на уникальный 
старинный обряд «Похороны деда». 
В последний путь его отправляют 
в самый первый день Масленицы. 
Так провожают морозную зиму. 
В сельском доме на лавку кладут 
«деда» Сидорку: соломенную куклу 
в полный рост. Делают чучело осно-
вательно: цепляют парик, усы с бо-
родой, наряжают в красную рубаху 
и штаны.

Женщины в роли безутешных вдов 
начинают причитать, вспоминая о лю-
бовных похождениях деда, который, 
по легенде, был тем еще Казановой! 
Со смехом сквозь слезы бабы голо-
сят: «Целовала бы я тебя в губки, да 
ты бегал к чужой юбке! А целовала 
бы я тебя в ручки, да не отдавал ты 
мне получки!» Финальный аккорд - 
деда закапывают в снег под старой 
березой. Потом на «поминках» за 
богатым столом поют веселые песни 
под гармошку и готовятся встречать 
весну. Обряд даже внесли в список 
нематериального культурного на-
следия Беларуси.

2. ПОНЯТЬ, 
ЧТО ВСЕ В АЖУРЕ

На Витебщине издревле выра-
щивали лен. Неудивительно, что 
в Городке зародилась уникальная 
техника ткачества - кисея. Все тон-
кости старинного промысла знают 
мастерицы местного Дома ремесел. 
Научиться ткать ажурные, легкие, 
будто из паутинки, полотна за день-
два невозможно. Но увидеть такое 
чудо стоит! В доме адметныя (то есть 
особые) ручники вешали в красном 
углу. Кисею ни с чем другим не спута-
ешь. Цвета холодные, приглушенные, 
узоры - строгие.

Возродила древнее ремесло мест-
ная мастерица Марина Гущо. В 2007 
году умелица побывала в Венесуэле 
и удивила своими изделиями само-
го Уго Чавеса. Ткачиха признается: 
самое сложное «усмирить» грубые 
льняные нити, которые лохматятся 
и путаются между собой.

5. УЗНАТЬ О ПОДВИГЕ 
12-ЛЕТНЕЙ ПАРТИЗАНКИ

В годы Великой Отечественной войны в здешних 
лесах базировалась 2-я партизанская бригада име-
ни Пономаренко, и каждый белорусский школьник 
знает о подвиге отважной разведчицы Нади Бог-
дановой, ведь он покруче любого блокбастера.

В феврале 1942 года 12-летняя девочка подо-
рвала железнодорожный мост. Когда возвраща-
лась в отряд, ее задержали полицаи. При обыске 
нашли крошечный кусочек взрывчатки. Надю 
зверски пытали: выжгли на спине пятиконечную 
звезду, обливали ледяной водой. Так и не до-
бившись признания, бросили на морозе, решив, 
что девочка мертва. Надя выжила, ее подобрали 
сельчане. Широко о подвиге стало известно только 
спустя больше двадцати лет, после выступления 
на радио командира Надиного партизанского от-
ряда. Оказалось, что все это время бойцы думали, 
что она погибла.

О подвиге героев Великой Отечественной вой-
ны напоминают экспозиция в местном музее 
и мемориальный комплекс «Бессмертие» в цен-
тре города.

3.  ВЗОБРАТЬСЯ 
НА ВОРОБЬЕВЫ 
ГОРЫ

Нет, мы ничего не напутали. Воро-
бьевы горы - это не только о Москве. 
Урочище с таким же названием есть 
на окраине Городка. По масштабам со 
столичной «штучкой» не сравнится, но 
в красоте не уступит. Среди соснового 
леса проложили современную лыже-
роллерную трассу. Как и в знаменитых 
Раубичах, здесь проходят региональные 
и международные соревнования.

Дорожка для спортсменов змейкой 
вьется вдоль пяти живописных озер. 
У каждого - своя легенда. Говорят, на 
Святом озере летними ночами слышны 
чарующие песни, на воде можно уви-
деть большие круги и фонтанчики брызг. 
Местные уверены, это резвятся русалки.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ГОРОДОК

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Го-
родка - 580 км и 7 ча-
сов на авто. Удобно 
добираться из Се-
верной столицы Рос-
сии на поезде Санкт-
Петрбург - Минск. 
Билет - от двух ты-
сяч российских 
рублей.

 ● Дорога от Минска 
до Городка - 270 км, 
путь на машине зай-
мет 3,5 часа. На поез-
де - 6 часов. Билеты - 
от тысячи российских 
рублей.

 ● Проживание в го-
стинице - от 750 ру-
блей за сутки.

4.  ПОБЫВАТЬ 
НА «ПОЛЮСЕ 
ХОЛОДА»

Самая холодная точка на карте Рос-
сии - Оймякон, а Беларуси - поселок 
Езерище в сорока километрах от Город-
ка. Абсолютный минимум температур - 
минус 41,5 градуса, - здесь зафиксиро-
вали в январе 1940 года. Но и сегодня 
название поселка мелькает в прогнозах 
погоды со словом рекорд. «Вечную мерз-
лоту» синоптики объясняют просто: рай-
он первым в стране встречает холодный 
арктический воздух.

Старожилы помнят времена, когда 
«в студеную зимнюю пору» вода в колод-
цах превращалась в кусок льда. Здесь 
нередко наблюдают экзотическое для 
наших широт явление - северное сияние: 
яркую симфонию мерцающего много-
цветного огня. И какой же север без оле-
ней? Угостить благородных красавцев 
яблоком можно в спецпитомнике, что 
в деревне Шандры.
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В просторных 
вольерах 
спецпитомника 
площадью 
в полсотни гектаров 
оленям есть где 
разгуляться, почти 
как в естественной 
среде обитания.

Лыжероллерная трасса длиной 
в 7,5 километра - подарок горожанам 
к фестивалю «Дожинки-2014».

Мастерица Мария Гущо с радостью обучает уникальной 
технике ткачества всех желающих.

Отпечатано:
ОАО «Владимирская офсетная типография», 
г. Владимир, ул. Благонравова, 3.
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Елена АРАКЕЛЯН

Вступили в силу поправки в 
Жилищный кодекс, по которым жиль-
цы многоэтажек могут, если захотят, 
платить за «коммуналку» по новой 
схеме - минуя управляющую компа-
нию. Соответствующий закон подпи-
сан президентом 3 апреля. Что за пря-
мые договора нам предлагают и как 
выглядят новшества?

➊ ЧТО МЕНЯЕТСЯ?
Раньше за большинство коммуналь-

ных услуг счета нам выставляла наша 
управляющая компания. Например, 
ДЕЗ. Если претензий к такой схеме 
расчетов нет, можно ничего и не де-
лать и платить как прежде.

Но появляется альтернатива. Пла-
тить без посредников сразу поставщи-
кам коммунальных услуг. Сейчас по 
такой схеме мы оплачиваем, например, 
электричество. А можно будет и другие 
услуги - горячую и холодную воду, ка-
нализацию, отопление, вывоз мусора.
Правда, есть нюансы. Лично Иван 
Иванович Иванов, собственник квар-
тиры 12, в индивидуальном порядке 
заключить прямой договор с водо-
каналом не сможет. Переходить на 
новую схему нужно всем домом. Это 
может произойти как по инициативе 
самих жильцов, так и поставщиков 
воды и отопления, если управляю-
щая компания уже накопила долги 
(см. графику).

➋ А ЗАЧЕМ ЭТО НАДО?
Увы, достаточно частая проблема, 

когда граждане за «коммуналку» вро-
де бы всем домом исправно платят, а 
при этом... оказываются в должниках. 
Потому что деньги где-то зависли - по-
ставщики их не получили. 

Нередко причина у этого странного 
явления простая. Управляющая ком-
пания, собрав деньги с граждан, рас-
порядилась ими по-своему - прокру-
чивает где-то месяцами, зарабатывая 
таким образом прибыль. Еще одна 
беда - когда управляющая компания 
неожиданно банкротится. А собран-
ные деньги при этом вообще куда-то 
испаряются.

- Закон будет способствовать 
оздоровлению рынка управления 
жильем, исключив мотивацию не-

добросовестных управляющих 
компаний «управлять» чужими 
деньгами, а не домами, - проком-
ментировал новый закон глава Ми-
нистерства строительства и ЖКХ 
Михаил Мень.

➌  «КОММУНАЛКА» 
ПОДОРОЖАЕТ 
ИЛИ ПОДЕШЕВЕЕТ?

Плата в связи с новшествами не 
изменится - тарифы-то остаются 
прежними. Меняется только схема 
расчетов. Точнее сказать, предла-
гаются разные ее варианты. Другие 
циферки в платежке от этого не 
должны появиться.

Тут, конечно, возникает еще 
один вопрос. Достаточно харак-
терная претензия к управляющим 
компаниям - приписки в платеж-
ках. Станет ли лучше? Эксперты 
объясняют так: гарантий, что рас-
четы, сделанные непосредственно 
водоканалом или энергетиками, 
будут более честными, конечно 
же, нет. Тем более что проблемы 
с прозрачностью самих расчетов 
остаются. Характерный пример, 
как говорят специалисты, плата за 
отопление - когда по итогам года 
в зависимости от того, насколько 
холодной была зима, выставляется 
«тринадцатая платежка» с перерас-
четом. Разобраться исходя из чего 
он сделан простому человеку прак-
тически нереально. Неудивитель-
но, что почему-то никто не может 
вспомнить случаев, даже при теплой 
зиме, когда перерасчет этот был в 
пользу граждан - в меньшую сторо-
ну. И эта проблема независимо от 
схемы перечисления денег остается.

Закон затыкает конкретную чер-
ную дыру ЖКХ: собрать с граждан 
плату за «коммуналку» и перевести 
ее не ресурсникам, а в кипрский 
офшор, станет сложнее. Но это не 
значит, что других черных дыр не 
остается.

За ЖКХ можно будет платить 
без посредников

Никита ЧУЛОЧНИКОВ, 
президент Ассоциации 
компаний, обслужива-
ющих недвижимость 
(АКОН):

- Новый закон не упро-
щает систему отношений 
собственников и ресурсос-

набжающих организаций. 
И не закрепляет гарантий 
того, что ресурсоснабжаю-
щие организации обслужат 
качественно.

Для того чтобы жители 
могли реализовать свои 
права, опять подключают-

ся плохо работающие меха-
низмы. В частности, общее 
собрание собственников, 
которое силами жиль-
цов-энтузиастов крайне 
сложно провести. А еще 
сложнее их же силами ре-
ализовать его решения. 

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Нет главного - гарантий, 
что обслужат качественно»

Больше подробностей 
в разделе «Экономика» - 
на сайте kp.ru

Наивные вопросы 
об очередных 
новшествах в жилищно-
коммунальной сфере.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Иван Санжаров мечтал пре-
вратить Сахалин и Курилы в 
кедровые острова и просил 
помощи от властей, а полу-
чил запрет на высаживание 
этого дерева в лесах. Теперь 
вместе с саженцами и семьей 
прощается с Сахалином: Ива-
на вместе с проектом позвали 
к себе чиновники с другого 
конца России - из Калинин-
града! Корреспондент «КП» 
отправился на Сахалин.

МЫ ЧУВСТВУЕМ 
ДРУГ ДРУГА

- Обидно оставлять... - Иван 
Иванович словно прощается с 
полутораметровым саженцем 
кедра, торчащим из сугроба. 
Этот - самый высокий. Под 
снегом еще около 40 тысяч 
кедрят. Их-то он и собира-
ется по весне перевозить на 
ПМЖ в калининградский Зе-
леноградск. Нынешний пи-
томник - задворки его саха-
линского дачного участка под 
Корсаковом, где 10 лет прора-
щивал из орешков саженцы.

- Щелчок в голове случил-
ся еще в советские годы на 
Итурупе, - вспоминает он. - 
Сначала был просто дачный 
эксперимент...

Но когда пересаживал своих 
кедрят из горшочков в зем-
лю, те тут же сохли. Оказа-
лось, сразу это делать было 
нельзя - надо дать корневой 
системе сформироваться хотя 
бы до 3 - 4 лет.

- Вот чудо какое! - с гордо-
стью показывает Санжаров 
фото крошечного саженца. - 
На трехлетнем кедре шишки 
мужские завязались! Обыч-
но 13 лет надо. Отсылал фото 
ученым, не поверили: гово-
рят, такого быть не может! У 
нас с кедром за годы общения 
симбиоз сложился. Жена бе-
рет нечаянно вырванный при 
прополке саженец - он начи-
нает гибнуть, беру я - идет в 
рост! Чувствуем, что ли, друг 
друга...

НА КОММЕРЦИИ 
КАКАЯ ЛЮБОВЬ?

В увлечение втянулись сын 
с супругой. Хобби превраща-
лось в мечту - засадить Саха-
лин кедрами. За несколько 
лет Санжаров высадил тут бо-
лее 210 тысяч орешков, 22 ты-
сячи саженцев просто раздал.

Так вкусно рассказывать о 
кедрах может лишь человек, 
втрескавшийся в них по уши. 
Мы возвращаемся в Южно-
Сахалинск, и по пути Иван 
Иванович живописует буду-

щие картины о рядах строй-
ных красавцев, наполняющих 
округу целительными фитон-
цидами и чуть ли не упразд-
няющих медицину.

Свой экологический футу-
ризм Санжаров оформил в 
проект с говорящим назва-
нием «Превратим Сахалин и 
Курилы в острова кедра». И 
отправил его властям.

- Всего-то просил землю 
выделить под питомник, - 
обиженно продолжает он. - 
Саженцы отдали бы во все 
бюджетные учреждения.

- Отказали?
Иван Иванович делает пау-

зу:
- Долгое время вообще не 

отвечали, а потом вот эту бу-
магу прислали…

ДЕРЕВЬЯ В ЛЕСУ 
НЕ САЖАТЬ!

«По поручению губернато-
ра… министерство рассмо-
трело и сообщает… Согласно 
приказу Рослесхоза… в целях 
выращивания посадочного 
материала лесных растений 
не допускается использовать 
нерайонированные семена… 
семена, посевные качества 
которых не проверены… се-
мена, на которые отсутству-
ют документы… Выращен-
ные Вами саженцы из семян… 
рекомендуем использовать 
ТОЛЬКО в озеленении на-
селенных пунктов, предпри-
ятий, учреждений и т. п...»

- Фактически мне запре-
тили высаживать кедры… в 
лесах! - кипятится он. - Да, 
орешки кедра я покупал в 
Приморье, но что здесь та-
кого?

Но все оказалось не так 
просто...

- Эти нормы не мы приду-
мали, - разводит руками ми-
нистр лесного и охотничьего 
хозяйства Сахалинской обла-
сти Владимир Корнев. - Дан-
ный вид является инорай-
онным (интродуцентом), не 
свойственным для Сахалин-
ской области, и внедрение 
его в лесной фонд региона 
возможно только после на-
учного обоснования целесоо-
бразности создания кедровых 
насаждений. К тому же неиз-
вестно происхождение при-
обретенных семян.

- А в чем опасность-то? - не 
понимаю я.

- Может быть нарушена 
экосистема.

- А может... - осторожно 
намекаю на перспективу за-
крыть глаза на эти инструк-
ции.

- Ну не можем 
мы взять на себя 
такую ответствен-
ность и разрешить то, 
что запрещено лесным за-
конодательством! - проте-
стует он.

- Есть советский опыт 
внедрения на Сахалине ке-
дров, - присоединяется к 
разговору начальник отдела 
лесов Юрий Косицкий. - До 
момента плодоношения он 
растет хорошо, но дальше 
сильно подвержен поврежде-
ниям от медведей. Более воз-
растные кедры (60 - 65 лет) 
подвержены ветровалам и 
снеголому. И довольно со-
мнительно, что кедровники 
в местных условиях будут 
формировать высокопро-
дуктивные и биологически 
устойчивые насаждения.

ПО СУДУ ЛИШИЛИ ЗЕМЛИ
…Ивану Ивановичу беспре-

станно звонят: он начальник 
отдела мониторинга санитар-
ного состояния городского хо-
зяйства:

- Как нет техники? Еще с час 
назад доложили, что работы 
ведутся!

Потом перезванивает кому-
то и грозит штрафами.

- Мне нужна площадь, где я 
мог бы высаживать саженцы, 
и все равно, какие это земли 
будут, - опровергает он мин-
лесхоз, кладя трубку. - Но 
никто так и не предложил, 
наверное, меня неправильно 
поняли. Да и встреча состо-

ялась уже после того, 
как шум пошел. А 

добило меня не 
это, а соседи 
по дачному 
участку.

Несколь-
ко лет на-

зад садовое 
товарищество 

выделило Сан-
жарову 8 соток, на 

которых он выращивал кедры. 
Но нескольким женщинам та-
кой подход не понравился, и 
они подали в суд. Тот в конце 
сентября 2017-го постановил: 
землю Санжарову выделили 
незаконно.

- Они с самого начала пло-
хо на это смотрели, - грустит 
он. - Как-то приехал, а там 
штук 150 кедрят выкопано. 
Потом суд.

- Может, они тоже на эту зем-
лю претендовали?

- Да нет... То ли зависть, то 
ли дефицит внимания...

Я снова поехал в Корсаков.

«ОН НАШ ЛЕСОК 
ВЫРУБИЛ!»

- Нас теперь ненавистника-
ми кедров представляют! - од-
на из тех соседок, что довели 
кедры до суда, Елена Кулик, 
раздосадованно машет рука-
ми. - Те 8 соток были ничьи-
ми, мы там гуляли. Несколько 
лет назад тайфун повалил три 
дерева. И Санжаров, участок 
которого примыкал к этому 
месту, стал их пилить. Потом 
видим: еще несколько дере-
вьев нет, и еще - посрубал все 
под шумок.

- Несколько раз с ним ру-
гались, - добавляет ее супруг 
Андрей. - Он нас послал грубо. 
А потом заявил: мне председа-
тель на собрании дал добро на 
эту землю. А он еще огородил 
все. Там теперь ветер гуляет. 
Лесок выручал, забирая лиш-
нюю воду из ручейка, который 
заболотился, на огородах вода 
стоит. И как там кедры-то вы-

Павел БОРОВИКОВ, начальник управления 
сельского хозяйства администрации Зелено-
градского городского округа Калининградской 
области:

- Когда Иван Санжаров на нас вышел, нам сразу 
понравилось его предложение. В течение недели 
отреагировали, а через месяц он уже приехал с 
первым визитом. У него хорошая идея озеленить 
область. Землю сельхозназначения он получает в 
поселке Муромское (около 10 км от Зеленоградска 
и берега Балтийского моря). Пока один гектар, там 
он делает питомник, выращивает саженцы. А потом 
по всей Калининградской области распределяет в 
зависимости от необходимости. К нам уже поступают 
заявки от муниципалитетов, которые хотят посадить 
кедры в лесном хозяйстве, в городе, у школ. В про-
шлом году, когда он приезжал, высадили 400 са-
женцев возле 13 школ. И не хватило - еще просят! 
В мае он планирует приехать и начать высаживать. 

Тогда же начнет параллельно строить дом. Участок 
12 соток под дом мы ему выделяем тоже в Муром-
ском. Какой-либо финансовой помощи он не про-
сил, и мы не планировали. Дом он построит за свои 
средства.

- Но ведь эти продажи для частных пользова-
телей: себе на дачу, во дворе дома посадить. 
А в вашем случае речь идет о промышленных 
высадках, лесах.

- Речь идет о масштабных высадках. Я, например, с 
удовольствием лет через 30 пойду с детьми и внуками 
и покажу, что вот при моем участии кедровый лесок 
был высажен. Я не понимаю, как можно говорить 
о неуместности леса! Что касается вредителей, то 
у нас есть агрономы и Россельхознадзор, которые 
будут проверять деревья, когда мы их будем получать. 
Они выдадут санитарное свидетельство.

Подготовил Александр КАТЕРУША
(«КП» - Калининград»).
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Иван 
Санжаров 

пытался засадить 
кедрами Сахалин, 

но утонул 
в сугробах непонимания 

и вторично попытает 
счастья уже 
на Балтике.

    Страна одна, а чиновники в ней такие разные:

  Почему мужику не дали    
           а в Калининграде -    Энтузиаст устал пробивать 

стену бюрократии на востоке 

России и уехал жить на запад.

 ■ КСТАТИ

Что ждет Санжарова на Балтике
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растут? А теперь что - делов 
наделал и сваливает! И мысль 
закрадывается: не для того ли 
он присоединил землю, что-
бы перед отъездом подороже 
продать?

«Я ИМ ПОЛЯНУ 
ХОТЕЛ НАКРЫТЬ!»

На балконе тещиной квар-
тиры (свою трешку он про-
дал) Санжаров развязывает 
мешки. В них почти 230 кило 
кедровых орешков, которые 
он возьмет в Калининград. 
Про ту судебную историю он 
говорить не особо хочет:

- Если честно, я этим жен-
щинам даже... благодарен!

- О как...
- За 9 лет я вырастил здесь 

80 тысяч кедриков. В этом го-
ду высадил бы тысяч 40 - 50. 
А теперь благодаря поддерж-
ке калининградских властей 
высажу 500 - 600 тысяч! На 
будущий год - уже миллион! 
Как можно корить этих жен-
щин? Я даже хотел им поляну 
накрыть, да супруга против.

Иван Иванович рассказы-
вает о громадье планов, ко-
торые он назвал «Превратим 
Калининградскую область в 
кедровый край».

- Только позвонил, как они 
сразу и землю выделили, и по-
мощь пообещали. Здесь я не-
сколько лет убил, чтобы под-
держку найти, а там стоило 
попросить один гектар земли 
под питомник, как глава райо-
на Сергей Кошевой с ходу: «А 
что так мало? Бери пять!» Мы 
бесплатно будем раздавать са-
женцы, чтобы высаживали в 
школах, при больницах. Так 
что земля пригодится - у меня 
спонсор нашелся, благодаря 
которому я еще больше по-
сажу орешков. Этих денег на 

пару лет точно хватит - потом 
буду на президентские гранты 
выходить.

На что жить будем? На пен-
сии - у меня она большая, 
32 тысячи! Сейчас я про кедры 
знаю, наверное, больше всех.

И он в который раз задает 
вопрос: ну почему страна од-
на, а отношение на разных ее 
концах такое разное?

ГУБЕРНАТОР 
БЕРЕТ ПИТОМНИК 
ПОД СВОЙ ПАТРОНАТ!

Ответ на этот вопрос я ис-
кал, пока снова не позвонил 
Санжаров.

- Меня пригласил на встре-
чу губернатор Сахалина Олег 
Кожемяко! - радостно со-
общил он. - Он заинтересо-
вался деталями, всхожестью 
семян. Дал поручение рас-
смотреть выделение земли 
под питомник недалеко от 
Южно-Сахалинска - и он 
его берет под свой патронат!

- Можно поздравить, оста-
етесь?

- У меня уже обязательства 
перед калининградцами. Но 
кедровая тема на Сахалине 
будет продолжаться. Здесь 

остается много единомыш-
ленников, которые готовы 
продолжать дело.

- Ну почему так поздно-то? - 
звоню в аппарат сахалинского 
правительства.

А ларчик открывался про-
сто. Нынешний губернатор 
Кожемяко был командирован 
сюда Москвой - разгребать 
тяжкое наследие Хорошави-
на. И кедровая тема просто 
меркла на фоне масштабной 
борьбы с коррупцией и за-
чистки хорошавинских дел. 
До кедров ли? В администра-
цию приходят сотни писем 
ежедневно - сотрудники ап-
парата перенаправляют вхо-
дящую корреспонденцию 
конкретным структурам. 
Увидели проект Санжарова, 
слово «кедр» увязалось со сло-
вом «лес», за которое отвеча-
ет минлесхоз, куда в итоге и 
ушло письмо. Бюрократиче-
ская машина вроде сработала 
верно, но в итоге пришлось 
делать работу над ошибками.

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Не отмахиваться, а выслушать
Стопроцентно утверждать, что Иван Иванович в своем рвении превратить 

Сахалин в кедровый остров прав, а чиновники - нет, мы не можем. Вдруг 
лес, который Санжаров теперь пытается высадить в Калининградской 
области, и впрямь окажется нежизнеспособным (об этом мы узнаем 
лет через 50), как говорят об этом чиновники минлесхоза? Те вроде бы 
четко выполнили инструкции, указав на запрет. Но в итоге получилось, 
как в той юмореске Аркадия Райкина: к пуговицам претензий нет? Нет. 
К рукавам нет? Тоже нет. Но пиджачок-то все равно кривенький вышел.

А ведь все могло быть по-другому. Такого рода энтузиасты, почти ничего 
не просящие взамен, наверняка есть в каждом регионе. Что-то постоянно 
изобретают, продвигают новые идеи. Из-за своего пристрастия их порой 
еще называют городскими сумасшедшими, но вся история показывает: 
несмотря на то что многие их телодвижения на поверку оказываются 
бесполезными или тупиковыми, некоторые их идеи все же несут рацио-
нальное зерно. И именно эти люди двигают человечество вперед, внося 
свой вклад в прогресс. И очень важно еще на первоначальных этапах 
отделить зерна от плевел. А для этого нужно просто не отмахиваться, 
а выслушать - ведь это ровным счетом ничего не стоит. И если хотя бы 
один из десяти таких проектов будет претворяться в жизнь, то и сама 
жизнь будет другая.

- Любые интродуценты могут 
внести сумятицу в сообщество 
аборигенных видов, и благое 
пожелание граждан может вый-
ти боком. Простой пример: дуб 
красный, который предлагался 
для внедрения в наши леса. Но 
он оказался агрессивнее всех на-
ших пород. А клен ясенелистный, 
который пришел к нам с Амери-
канского континента, - теперь мы 
за голову хватаемся, как изба-
вить от этого сорняка леса Рос-
сии. Возьмите ситуацию с бор-
щевиком, который выживает у 
нас аборигенные виды растений.

Есть и опасение, что, создав 
новую площадку, мы создадим 
еще и не свойственных нашим 

сообществам вредителей и бо-
лезни деревьев. Последний при-
мер - Сочи. Там есть уникальная 
реликтовая самшитовая роща. 
Вдобавок к ней с территории дру-
гого государства для озеленения 
были доставлены новые саженцы 
самшита. Но не обеспечили ка-
рантинную передержку и вместе 
с самшитом завезли самшито-
вую огневку. Всего за три года 
эта бабочка размножилась так, 
что скушала всю самшитовую 
рощу. Недаром есть карантинная 
служба, которая контролирует 
перемещение и растительных ма-
териалов, и тех биологических 
объектов, которые на них пара-
зитируют.
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Елена Кулик - одна из соседей-дачников, которые 
лесоустроительные маневры Санжарова не приняли.

    засадить кедрами Сахалин, 
    упрашивают  ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Владимир ЛИПАТКИН, завкафедрой экологии 
и защиты леса Московского госуниверситета леса:

Есть такое опасение...

Видеорепортаж 
и полный 

текст - 
на сайте kp.ru

 ■  «ХОТЯТ УВОЛИТЬ 
ЗА ИНВАЛИДНОСТЬ»
Подскажите, можно ли уволить с 

работы врача-терапевта пенсионного 
возраста из-за II группы инвалидности 
по общему заболеванию?

Людмила.
- Ни в коем случае не пишите заявление 

об увольнении по собственному желанию. 
Обычно в таких ситуациях на работника 
оказывают психологическое давление. 
Поэтому всегда советую отвечать: я пи-
сать заявление не буду, хотите уволить - 
берите на себя ответственность, потом 
будем судиться.

 ■  В РАЗНЫХ ДОКУМЕНТАХ 
ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ ДАННЫЕ 
О НЕДВИЖИМОСТИ
У нас новый двухэтажный кирпич-

ный дом, объект незавершенного 
строительства, степень готовности 
75%. На сайте Росреестра он значит-
ся под кадастровым номером, кото-
рый отличается от нашего кадастро-
вого номера в свидетельстве о праве 
собственности. Что делать?

Галина.
- Напишите заявление начальнику управ-

ления Росреестра вашей области: в вы-
писке о праве собственности на объект 
незавершенного строительства указан 
кадастровый номер такой-то, прилагаю 
ксерокопию. Однако на сайте в электрон-
ном виде номер другой. Прошу устранить 
это противоречие и сообщить мне о при-
нятом решении.

 ■  КАКИЕ ПРАВА У ОТЦА, 
ЕСЛИ СУД ОСТАВИЛ РЕБЕНКА 
С МАТЕРЬЮ
Мои знакомые развелись, суд оста-

вил ребенка с матерью. Отец раньше 
злоупотреблял алкоголем, были при-
воды в полицию за хулиганство. Но 
сейчас по месту работы его характери-
зуют положительно. Разрешит ли суд 
отцу одному встречаться с ребенком 
или только под присмотром матери?

Олег.
- Все зависит от мастерства адвоката. 

Если бы я был адвокатом отца, взял бы 
положительную характеристику с места 
работы, из наркологического диспансе-
ра: что человек там на учете не состоит 
и т. д. На самом деле с годами конфликты 
стираются. А по закону право на общение 
с ребенком есть не только у матери, но и 
у отца, и у бабушки, и у дедушки.

 ■  ПРИ ВЫПИСКЕ ИЗ БОЛЬНИЦЫ 
НЕ ВЫДАЮТ РЕЗУЛЬТАТЫ 
АНАЛИЗОВ
Вправе ли лечащий врач отказать-

ся выдавать мне на руки копии моих 
обследований при выписке из ста-
ционара?

Сергей.
- По окончании лечения вам обязаны 

дать документ-выписку с подробной инфор-
мацией, в том числе обо всех обследова-
ниях, анализах, проведенных процедурах 
и т. п. Если лечащий врач отказывается, 
жалуйтесь главврачу.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид 
ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

адвокат» на Радио 
«Комсомольская правда» 

по субботам с 16.00 до 18.00.

P.S. Избегая дальнейших возможных недоразумений, стоит, 
наверное, еще раз сказать, что основная цель Ивана 

Ивановича все же пересадка подрощенных саженцев не в леса, а в 
городские парки, общественные места, аллеи, школы, больницы... 
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✓ «Второй гол Роналду 
словно из PlayStation», - за-
щитник «Ювентуса» Андреа 
Бардзальи точно знает, что 
в реальности увидеть такие 
голы - огромная удача, даже 
если ты играешь в той ко-
манде, которой его забили.

✓ «Мы видели лучшую 
игру Роналду? Да нет, это 

самый обычный Роналду. 
Его и Месси можно срав-
нить только с Пеле и Ма-
радоной», - эти слова произ-
нес Джанлуиджи Буффон, 
голкипер команды, которая 
только что была разгромле-
на - 0:3.

✓ «Я тренер «Реала», но 
еще я футбольный фанат. 

Когда я увидел этот гол, это 
был настоящий подарок. Но 
если сравнивать этот гол и 
тот, что я забил в финале 
Лиги чемпионов в 2002 го-
ду, мой красивее»,  - а это 
уже слова главного тренера 
«Реала» Зинедина Зидана. 
Но Зидан тоже великий, ему 
можно.

Андрей ВДОВИН

И еще несколько цифр, 
свидетельствующих 
о достижениях Криштиану.

Сворачивайте лавочку, расходим-
ся. Лучший гол 2018 года уже забит. 
В матче 1/4 финала Лиги чемпионов 
«Ювентус» - «Реал» Криштиану Ро-
налду, взлетев на два с лишним ме-
тра, в падении через себя вколотил мяч 
в ворота легендарного Джанлуиджи 
Буффона. Этот потрясающий гол вы 
через десятки лет будете крутить сво-
им внукам, когда они придут к вам с 
вопросами: «Что такое в футболе удар 
«ножницами», кто такой Криштиану 
Роналду и почему он - великий?»

ПРЕМИЯ ПУШКАША
Величайшая несправедливость, что 

в футболе слишком поздно придума-
ли официально определять лучшие 
голы года. Нет, мы, конечно, вос-
хищались изумительным проходом 
Диего Марадоны на чемпионате мира 
1986 года, когда он на колени поста-
вил всю Англию и ее сборную вместе 
с ней. И все мы помним потрясаю-
щий удар с лета Марко Ван Бастена 
в финале Евро-1988 в ворота Рината 
Дасаева. Но официально выбирать 
гол года ФИФА стала только с 2009 
года. Приз за самый красивый ре-

зультативный удар был назван име-
нем венгерского бомбардира Ференца 
Пушкаша, и если в этом году его не 
получит Роналду за сотворенный в 
Турине шедевр, это будет величай-
шей несправедливостью. Хотя год 
только начался и впереди еще чем-
пионат мира...

Роналду забил гол 
с высоты 2,23 м

Такой удар 
в футболе 

называется - 
«ножницами».
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СРАВНИМ?

222 см - рост баскетбо-
листа Арвидаса Сабониса
223 см - мировой рекорд 
по прыжкам в высоту, 
установленный Валери-
ем Брумелем в 1961 году
244 см - высота футболь-
ных ворот

А вот немного слов от соперников и партнеров футболиста

Видео супергола 
смотрите 
на сайте kp.ru
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Ирина ФАЛЬКАО

Подруга Лера отме-
нила свадьбу. Ресторан 
уже был оплачен, пла-
тья куплены, а жених 
собирался счастливо 
жить с ней до самой 
смерти. Но за неделю 
до торжества что-то 
пошло не так... Дру-
зья расстроены, род-
ня в шоке, и только 
мама несостоявшейся 
невесты довольна: ей 
жених не понравился 
сразу.

КРУГОВОРОТ 
СЕРЕЖ

Мы позна-
комились с Лерой в 
парке лет десять на-
зад. Она выгуливала 
страшного лохматого 
пса по кличке Сережа.

- Почему Сережа? - 
стало любопытно 
мне. - А не Шарик, 
например.

- Бывший парень 
после расставания по-
дарил, - улыбнулась 
она. - Звали его Сер-
гей, поэтому собаку я 
так же назвала. Кру-
говорот Сереж в моей 
жизни...

Лера работала бух-
галтером в крупной 
компании, обладала 
отличным чувством 
юмора и соблазни-
тельной фигурой. 
Не везло ей только 
с мужчинами. Стоило 
одному из них пригла-
сить ее на свидание, 
как ему устраивалось 
целое испытание: до-
просы с пристрасти-
ем о государственном 
устройстве ЮАР, тест 
на знание этикета, за-
душевные беседы о 
квантовой физике.

- Как-то раз я встре-
чалась с приятным 
мужчиной, - рас-
сказывала в качестве 
примера она. - С виду 
нормальный. Но как 
только зашел разговор 
о литературе, он вы-
нул из сумки замусо-
ленную книженцию 
«Возвращение орков. 
Последняя кровь». 
Влюбленность как ру-
кой сняло. 

Подобные истории 
случались почти каж-
дую неделю. Интерес-
ные и симпатичные 
мужчины внезапно 
оказывались облада-
телями каких-то тай-
ных пороков, с кото-
рыми Лера ну никак 

ужиться не могла. 
Один, например, пел 
в караоке песни Оль-
ги Бузовой наизусть, 
другой ел арбуз с хле-
бом, третий попросил 
разрешения называть 
ее Неймаром, потому 
что был футбольным 
фанатом. 

- Я так и предста-
вила: мы занимаемся 
сексом, а он кричит 
мне: «Неймар! Гол!» - 
жаловалась она под-
ругам. 

ВСЕ ОНИ 
ОДИНАКОВЫЕ

Но даже если 
попадался во всех от-
ношениях прекрас-
ный мужчина, Ле-
ра не оставляла ему 
никаких шансов. 
Однажды, например, 
пригласила кавалера 
в кафе, которое нахо-
дилось на расстоянии 
150 километров от Мо-
сквы, а когда тот за-
протестовал, переста-
ла отвечать на звонки.

Ее мама - учитель-
ница литературы - 
подобные поступки 
не осуждала. «Не мо-
жешь смириться с его 
плохим вкусом или не-
достатком ума, найди 
другого», - говорила 
она.

Она сама именно это 
и сделала, когда бро-
сила мужа из-за его 
привычки курить в 
туалете и пренебрегать 
ежедневным душем. 
Терпела целых пять 
лет, а потом собрала 
вещи и ушла к маме. 
О Лерином отце она 
обычно вспоминала 
вскользь, называя его 
неудачником, слаба-

ком и пустомелей. Ле-
ра не могла возразить, 
ведь родители разве-
лись, когда она была 
совсем маленькой.

Все попытки Лери-
ной родительницы 
снова устроить личную 
жизнь закончились ни-
чем, периодически она 
возвращалась вечером в 
слезах и пила успокои-
тельное. Лере не нужно 
было ничего объяснять, 
она быстро усвоила: все 
мужики - коварные со-
блазнители, подонки и 
лгуны. Доверять можно 
только себе и надеяться 
в этом мире не на кого. 

ШОКОЛАДНАЯ 
СУДЬБА

В двадцать 
пять она чудом по-

теряла девственность, 
выпив лишнего на ве-
черинке, а в тридцать 
два твердо решила 
выйти замуж. Она уже 
поняла, что подсозна-
тельно боится серьез-
ных отношений и по-
старалась эту проблему 
решить. Правда, для 
этого пошла не к пси-
хологу и не на сайт зна-
комств, а в... магазин 
электроники. Мыслен-
но задала вопрос: «Что 
мне нужно сделать, 
чтобы найти мужа?» 
и не глядя вытащила 
коробочку с диском из 
груды кинофильмов со 
скидками. Ей выпала 
картина «Шоколад», 
что было стопроцент-
ным указанием верно-
го пути. С тех пор Лера 
обедала только в кафе с 

этим названием, ожи-
дая встречи с принцем. 
Ну или по крайней ме-
ре с системным адми-
нистратором.

Саша оказался учи-
телем рисования, не 
слишком красивым, 
не слишком умным, но 
очень покладистым и с 
собственной кварти-
рой. А главное - Лера 
не сомневалась в том, 
что это была Судьба. 
Однако перед самой 
свадьбой ее нервы не 
выдержали.

- Это был роман от 
безысходности, - го-
ворила она уже после 
бегства из-под вен-
ца. - Я чувствовала 
себя женщиной, ко-
торая пришла в ма-
газин купить платье 
кораллового цвета, а 
там было только ро-
зовое. Пришлось до-
вольствоваться тем, 
что есть. Но чувство 
неудовлетворенно-
сти осталось. Да и ма-
ма сразу сказала мне: 
«Это не твой мужчи-
на». Может, и правда 
не мой? С одной сто-
роны, я боюсь выхо-
дить замуж, с другой - 
не хочу остаться одна.

Несмотря на рас-
торжение помолвки, 
Саша и Лера все еще 
встречаются, несо-
стоявшийся муж дал 
ей время подумать и 
предложил для нача-
ла пожить вместе, не 
расписываясь.

Может, оно и пра-
вильно. Дай-то бог, 
все у них получится.

Мужчина и женщина
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Женись на мне, 
если сможешь

Как справиться 
со страхом 
замужества 
и  обрести 
счастье?

На работе вы фонтанируете новыми идеями, не бой-
тесь их высказывать. Учтите, что сейчас вы подвер-
жены эмоциональным порывам, а это может отраз-
иться на личных отношениях. Общаясь с близким 

человеком, постарайтесь не наломать дров.

На вас может свалиться большой объем работы. Воз-
можно, придется работать сверхурочно. Вас могут 
посещать мрачные мысли о бессмысленности ны-
нешних отношений. Не стоит горячиться, отложите 

принятие кардинальных мер до следующей недели.

Будьте рациональны: не тратьте деньги на ерунду и си-
юминутные желания, вы можете не рассчитать свои 
возможности. Может завязаться интересное знаком-
ство в месте массового скопления людей - например, 

на концерте или в общественном транспорте.

Самое благоприятное время, чтобы взять кредит, ссу-
ду, ипотеку, решать любые финансовые проблемы. 
В личной жизни в кои-то веки будет царить полное 
взаимопонимание. Вы сможете с легкостью поло-
житься на своего партнера: он не подведет.

Если вы добросовестно работали последние месяцы, 
начальство может вас на этой неделе и поощрить. 
Будьте готовы к приятным сюрпризам от тайного по-
клонника. Найдите время, чтобы заняться своим здо-
ровьем и записаться на плановый медосмотр.

Если вы долгое время не могли достигнуть договоренно-
стей с деловыми парт нерами, то сейчас самое подхо-
дящее время, чтобы попытаться прийти к общему зна-
менателю. Всю неделю вас будет сопровождать лег-
кий романтичный настрой: кокетничайте и флиртуйте!

Возможны сбои техники, поэтому важную информа-
цию сохраняйте на нескольких носителях. В отноше-
ниях может возникнуть недопонимание - вам может 
казаться, что любимый человек вас не слышит и не 
понимает. Рекомендовано не нагружать область по-

ясницы, так как возможны травмы.

Вероятны разногласия с деловыми партнерами и 
коллегами - все будут стремиться перетянуть одея-
ло на себя и рьяно отстаивать свою точку зрения. 
В любовных отношениях вам захочется легкого и 
непринужденного общения.

Возможно, предстоят непредвиденные покупки. Так-
же вам стоит быть крайне внимательными к тому, 
что вы говорите и как, так как есть большой риск 
в запале наговорить много неприятных слов люби-

мому человеку, о чем потом вы будете сожалеть.

Если вы давно работаете над крупным проектом, по-
старайтесь успеть запустить его на этой неделе. 
Также будьте готовы, что может возникнуть непри-
ятная ситуация, касающаяся ваших отношений. 
Но вас она только сплотит с любимым человеком.

У вас опять может возникнуть желание сменить 
работу или сферу деятельности. Если эти мысли 
посещают вас не в первый раз, то пора обновить 
резюме. Устройте романтический вечер для лю-

бимого человека.

Доверяйте своей интуиции и в финансовых вопро-
сах полностью полагайтесь на нее. В любовных 
отношениях придется учиться хитрости, именно 
с помощью нее вы сможете добиться желаемо-
го. Есть небольшой риск отравления.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

9 - 11 апреля

А у вас почему отношения 
не складывались? 
Поделитесь на сайте kp.ru

КРУГОВОРОТ 
СЕРЕЖ

отличным чувством 
юмора и соблазни-
тельной фигурой. 

ВСЕ ОНИ 
ОДИНАКОВЫЕ

ношениях прекрас-
ный мужчина, Ле-
ра не оставляла ему 

попадался во всех от-
ШОКОЛАДНАЯ 
СУДЬБА

пять она чудом по-

ШОКОЛАДНАЯ 
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Окончание.
Начало на < стр. 1.

В последнем-то и 
проблема. Если покли-
кать комментаторов в 
том же ВКонтакте, 
вскрывается очевид-
ное: новый мультик 
посмотрели люди
30 лет и старше. Ори-
гинальные серии когда 
у нас стали выходить?
В 1978 году.

Я родился на год 
раньше, и из моего 
сердца Матроскина 
с почтальоном Печ-
киным не вытравить 
никогда. А в сердцах 
наших детей никакого 
Матроскина уже нет.

Они, конечно, его 
видели - в младенче-
стве, когда мультфиль-
мы выбирали им мы, 
но теперь у них такое 
изобилие, что обожае-
мое нами ретро как-то 
затерялось. Современ-
ных мультиков много, 
они прекрасны, про-
считаны психологами-
маркетологами - ну ка-
кое «Простоквашино». 
Пока ажиотаж, но вы 
же не думаете, что мы, 
сорокалетние, будем с 
нетерпением ждать но-
вых серий.

Мультик получил-
ся вполне милый, да. 
Но нельзя вырастить 
добро, посеяв зло, уж 
простите корявый па-
фос. Отцу Дяди Федо-
ра и компании Эдуарду 
Успенскому - 80. Клас-
сик сказал, что он про-
тив продолжения без 

его участия - что тут 
непонятного? Или сту-
дия полагает, что пи-
сатель слишком долго 
чинить препятствия не 
сможет?

Ну и без недоразу-
мений эстетического 
свойства все-таки не 
обошлось. В «Просток-
вашино» теперь все та-
кое современное, а чего 
герои такие же? В ка-
кой пространственно-
временной континуум 
провалились 40 лет? 
Что произошло в тот 
самый миг, когда Дядя 
Федор сменил шалаш 
на голове на модный 
андеркат и обзавелся 
компьютером?

И в наше время не 
попытаться сделать 
голоса актеров озву-
чания похожими на 
прежние - ну это уж 
совсем.

Вообще с отече-

ственной анимацией 
все хорошо. Полно 
коммерческих студий, 
снимающих добрые, 
умные, полезные се-
риалы: «Смешарики», 
«Бумажки», «Барбо-
скины», «Фиксики». 
Уйма полнометражных 
мультиков. А что у нас 
за последние годы сде-
лал государственный 
«Союзмультфильм», 
кроме эксплуатации 
золотого фонда совет-
ских времен? Вики-
педия сообщает про 
мультфильмы «При-
вередливая мышка» 
(2013) и «Пык-пык-
пык» (2014). Говорят, 
очень хорошие работы. 
Жаль, что их никто не 
видел.

И Матроскин у вас 
теперь толстый, как в 
рекламе, он совсем не 
такой был.

Подготовил
Сергей ЕФИМОВ

Программу «Глядя 
в телевизор» слушайте 

в субботу в 13.05
на Радио «КП».
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Писатель Эдуард УСПЕНСКИЙ:

Я немедленно подам в суд
«Союзмультфильм» почему-то возомнил, что у него 

есть права на моих персонажей, и постоянно что-то 
снимает. Права на сегодняшний день принадлежат 
мне. И когда кто-то другой их берет и использует, они 
могут быть поданы в некрасивом очень виде. Как толь-
ко появится искаженное произведение, я немедленно 
подам в суд».

(В эфире Радио 
«Комсомольская правда» (104,3 fm) - 

накануне премьеры мультфильма.)

Телевизор
- Здравствуй, 

милый 
Дядя Федор!
Ты все так же 

свеж и бодр!
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Родители мальчика завели 
еще одного ребенка, купили старшему 

компьютер, но сами практически 
не изменились. Папа даже не отказался 

от боцманской бороды.

Уши у Шарика ➊ теперь не так бодры; Дядя Федор ➋ стал по-другому одеваться 
и стричься; герои купили новый самовар ➌ и скатерть ➎, Матроскин ➍ чуток 
потолстел, у Печкина ➏ не шапка, а бейсболка... Есть и еще отличия, нашли?

- Верю, 
через сорок лет

наш продолжится 
банкет!

P. S. Свою позицию «Союзмультфильм» обнародовал неоднократно: «У 
студии есть документы, подтверждающие права на экранизацию 

продолжения мультфильма».
По словам представителей студии, в корне конфликта - финансовые разногла-

сия. Как уже рассказывала «КП», якобы писатель запросил за авторские права 
сумму, превышающую годовой бюджет «Союзмультфильма». В студии заявляют, 
что рассчитывают все-таки договориться с Успенским, относятся к нему со всем 
уважением, о чем свидетельствуют начальные титры в первой серии.

 ■ ПЕРВЫЕ ОТКЛИКИ

✓ Сюзанна Алмазова:
Мне понравилась. Посмеялась 

от души! Снимайте продолжение!
✓ Леонид Дубов:
Селфи, смайлики, хипстерский 

прикид Дяди Федора... На кого 
это рассчитано? В общем, как 
обычно, пытаются быть совре-
менными, но ничего не получа-
ется.

✓ Олег Федоров:
Задумка правильная, но как-то 

дешево получилось, те же «Маша 
и Медведь» и «Фиксики» побогаче 
нарисованы да и сценарии по-
интереснее.

✓ Виктор Рачек:
А знаете, совсем неплохо! 

То, что там кто-то возмущает-
ся насчет издевательства над 
классикой, - это ваша проблема! 
Я не вижу ничего плохого в воз-
обновлении старого мультфиль-
ма. Уж лучше смотреть новую, 
улучшенную версию! Видна 
покадровая анимация, прият-
ная озвучка и вполне себе 
хороший сюжет для нашего 
времени. «Союзмультфильм», 
вы молодцы!

(С официальной страницы 
«Союзмультфильма» 

ВКонтакте.)

д

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Дети сами разберутся
Петр ПАВЛОВ

Если вы скажете: «Я знаю, что нужно современным 
детям», то точно соврете. Им показывают бесформенные 
пятна, разговаривающие компьютерными голосами, а 
им нравится. Поэтому никто не знает, нужно им «Про-
стоквашино» или нет. Они сами решат. И уж точно новый 
Дядя Федор не хуже других современных мультиков. 
Юмор есть, краски есть, рисунки достойные... Проблема 
только в том, что у современного ребенка есть такой 
невероятный выбор, что смотреть, что в нем одинаково 
легко затеряется и «правильное» «Простоквашино», и 
«неправильное». Они посмотрят, как и на все остальное, 
одним глазком и побегут дальше в виртуальные поля и 
просторы. Не затрудняя себя восторгами или критикой.
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Посмотреть и обсудить 
мультфильм 
можно на сайте kp.ru

Неправильное вы 
«Простоквашино» 
сняли!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Почему ты не хочешь 
быть со мной, Лена?

- Ты должен сначала за-
воевать меня.

- А мирным путем с тобой 
никак?

Еще об отношениях 
полов – на < стр. 13.

✱  ✱  ✱
Если вы видите че-

ловека за 45 с засо-
сом,  то это не засос, а 
следы присосок от ЭКГ.

✱  ✱  ✱
Банда гопников, быковав-

шая в вагоне электрички с 
грибниками, была вырезана 
под корень.

✱  ✱  ✱
Самый глупый вы-

бор делается с самым 
умным видом.

Это вам подтвер-
дит любой официант, 
крупье, продавец-
консультант и регистра-
тор загса.

✱  ✱  ✱
Бедный студент познако-

мился с девушкой из бога-
той семьи и уговорил ее на 
свидание. 

Поздно вечером он го-
ворит:

- Ну ладно, Лен, пока, а 
то у меня электричка.

- Круто! У одного моего 
парня был «Лексус», у дру-
гого - «Хаммер», но чтоб 
электричка...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
может быть мертвой только фигу-
рально? 8. «Все течет, ничего не 
стоит на месте» (античный фило-
соф). 9. Какая скульптура стала 
символом Флоренции? 10. Город 
«имени Василия Ивановича». 11. 
«Рабочий момент» для ружья. 12. 
Польская детективщица Хмелев-
ская по имени. 15. Чем виляют? 
16. Мадагаскарская валюта. 19. 
Все, что осталось от прожитых 
лет. 20. При каком способе пе-
редвижения водитель получает 
общение в обмен на бесплатные 
транспортные услуги? 22. «Зайти 
с фланга в ... к неприятелю». 23. 
«Не лезьте в зеркала оплакивать 
морщины» (наша поэтесса). 24. 
Каким прибором можно заменить 
вилку, половник и даже нож? 25. 
Один из трех спортсменов, по-
беждавший в индивидуальном 
виде на четырех Олимпийских 
играх подряд. 26. Утоляют.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Личинка, 
попавшая на крючок. 3. «Посто-

янно повторяйте себе, что людям 
скучно слушать вас» (мировой 
классик). 4. Страна с двойным 
треугольным флагом. 5. Кто из 
морских обитателей, обладая 
слабым зрением, в отсутствие 
обоняния находит себе пропита-
ние, используя непревзойденный 
по остроте слух? 6. Как болгары, 
так и белорусы. 7. Безумный уче-
ный из мультиков про черепашек-
ниндзя. 10. С какой мастью 
мистически связаны идеальные 
романтические возлюбленные и 
уникальные творческие натуры? 
12. С какого растения получают 
наиболее полезный для желудка 
мед? 13. Туго натянутый ... 14. 
Где родился Джими Хендрикс? 
15. Кто изгнал торговцев из хра-
ма? 17. Вокальный эпизод опер-
ного звучания. 18. Пломбир в шо-
коладе. 19. «Дорогая ... чистит 
кошелек, а дешевая - желудок». 
21. Недосягаемая. 24. Леген-
да мирового кино, выигравший 
чемпионат Гонконга по ча-ча-ча.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Точка. 8. 
Гераклит. 9. «Давид». 10. Чапаевск. 11. Выстрел. 12. Иоанна. 
15. Хвост. 16. Ариари. 19. Возраст. 20. Автостоп. 22. Тыл. 
23. Мориц. 24. Ложка. 25. Льюис. 26. Голод. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 2. Опарыш. 3. Кристи. 4. Непал. 5. Кашалот. 6. Славяне. 
7. Стокман. 10. Черви. 12. Иссоп. 13. Канат. 14. Сиэтл. 15. 
Христос. 17. Ариозо. 18. Эскимо. 19. Водка. 21. Высь. 24. Ли.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 ■  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- То самое платье в вертикальную полоску, 
которое правильно подчеркивает фигуру и 

показывает все ее достоинства самым лучшим 
образом. Супер!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анна МАРТЫНОВА, 
35 лет, Самара:

- Замужем, воспитываю двоих замечательных 
сыновей. Работаю адвокатом. 

Мой девиз - помогать людям! Люблю 
много путешествовать, заниматься 

спортом, узнавать о мире и людях. Ценю 
ум, талант, красоту, оригинальность.
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ночью

ясно
переменная облачность

гроза
облачно

снегдождь

днем облачность

Погода во Владимирской области на 7 и 8 апреля
Давление - 
757 мм рт. ст.
(норма - 748)
Относительная 
влажность воздуха - 
67% (норма 
для апреля - 76%)
Ветер  
юго-западный
3-6 м/с

Владимир 
Вязники
Ковров
Гусь-Хрустальный
Александров
Муром

+6...-2
+4...0
+5...0
+5...0
+6...0

+4...+1

+5...+8
+5...+7
+5...+8
+6...+8
+3...+7
+6...+8

Восход - 5.33 
Закат - 19.08 
Луна - в третьей четверти


